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П
рактически все годы
независимости это
предприятие находилось 
в поле зрения государства.
Хотя бы по причине

социальной и экономической
значимости некогда всесоюзно
известного комбината. 
И речь не столько о контроле
со стороны госорганов,
сколько о постоянных
дотациях из бюджета. 
В результате удалось главное:
был сохранен бренд. 
Сегодня ОАО «Камволь» 
по&прежнему серьезный
производитель текстильной
продукции, обладающий
полным циклом производства.
На установленных здесь 
64 типах оборудования
делается все — от переработки
шерсти и изготовления пряжи
до выпуска ткани и поставки
продукции в страны Европы 
и СНГ.

Тем досаднее, что долгое
время «Камволь» находился в
числе проблемных, мягко го�
воря, предприятий. Четыре го�
да назад правоохранительные
органы Минска выявили здесь
многочисленные фиктивные
сделки, которые проводились
для имитации бурной деятель�
ности предприятия. Реакция
Президента на эти и многие
другие «шалости» не заставила
себя ждать: в конце 2011 года
Александр Лукашенко уволил
руководство концерна «Бел�
легпром» и ОАО «Камволь» и
потребовал реконструировать
предприятие в кратчайшие
сроки.

Именно по поводу хода реа�
лизации этого поручения и дер�
жали вчера ответ перед Алек�
сандром Лукашенко руководи�
тели отрасли и Председатель
КГК. Оказалось, что некоторые
сложности еще сохраняются.
По информации контролирую�
щих органов, сроки модерниза�
ции затягиваются. В связи с чем
растет стоимость строитель�
но–монтажных работ. И все же
обновленческий процесс идет,
уже смонтирована и запущена в
работу часть нового оборудова�
ния. Общий смысл проведенно�
го совещания поведал журнали�
стам заместитель Главы Адми�
нистрации Президента Николай
Снопков:

— Президент дал жесткое
поручение придерживаться из�
начально определенных сроков,
а также провести ревизию стои�
мости работ. Требования понят�
ны и просты: не только сохра�
нение предприятий, не только
сохранение и наращивание ра�
бочих мест, но и эффективная
модернизация. Что в долгосроч�
ной перспективе несомненно
приведет к повыше�
нию конкурентоспо�
собности продукции.

Николай Снопков
считает, что успех мо�
дернизации «Камво�
ля» тесно увязан с
судьбой еще одного
предприятия нашего
легпрома — ОАО «Су�
кно». Однако предло�
жение о присоедине�
нии второго предпри�
ятия к первому и соз�
дании единого кам�
вольно–суконного
производства Прези�
дент вчера не поддер�
жал. Решено силы не
распылять. Александр
Лукашенко намерен в
конце сентября посе�
тить «Камволь» и лич�
но проконтролиро�
вать ход завершения
модернизации. В кон�
це года Президент
вновь побывает там. И
вот только тогда, по
итогам выполнения
модернизации, возмо�
жен возврат к вопро�
су об объединении
обоих предприятий.
Пока же Александр
Лукашенко взял под
личный контроль ход
разгрузки складов на�
шего легпрома.

Между тем масш�
табы модернизации
«Камволя» уже сегодня внуша�
ют уважение. Это особенно
чувствовалось в ходе общения
журналистов с вице–премьером
Владимиром Семашко, даже
после непростого совещания не
потерявшим воодушевления. Да
и есть отчего:

— Результатом модерниза�
ции станет увеличение мощно�
стей «Камволя» в шесть раз — с
1 до 6 млн. метров погонных
тканей. Это будет современней�

шее предприятие, самое мощ�
ное на постсоветском про�
странстве. Его ближайший кон�
курент окажется слабее в два с
половиной раза, но это лишь по
физическим объемам произ�
водства. По качеству же конку�
рентов у «Камволя» на постсо�
ветском пространстве не оста�
нется вообще.

Модернизация еще не за�
вершена, а судьба
уже благоволит
флагману нашей
текстильной про�
мышленности. Не�
давно Коллегия Ев�
разийской экономи�
ческой комиссии
приняла решение о
том, что Россия дол�
жна отменить рас�
поряжения своего
правительства, огра�
ничивающие доступ
наших камвольных
тканей на россий�
ский рынок. И это
добрый знак. Ведь,
как известно, произ�
вести качественный
продукт сегодня —
лишь полдела. Его
надо еще и прода�
вать. А в условиях
растущей конкурен�
ции это делать все
сложнее. Но, судя
по заявлениям гене�
рального директора
ОАО «Камволь»
Сергея Горового, у
м а р к е т и н г о в ы х
служб предприятия,
по крайней мере, на�
чальное видение
рынков сбыта име�
ется. Есть и неукос�
нительное следова�
ние требованиям
Президента, крас�
ной нитью прохо�

дившим через все вчерашнее
совещание. Суть их: не только
сохранить и «Камволь», и «Сук�
но», но и рабочие места на них.
И при этом эффективно прове�
сти модернизацию, чтобы наш
текстиль был конкурентоспо�
собным в долгосрочном перио�
де. А внутренний рынок — за�
щищенным от недобросовест�
ной конкуренции извне.

Максим ОСИПОВ.
osipov@sb.by

В ТЕМУ
Президент заслу&
шал отчет о ситуа&
ции в ОАО «Мото&
вело». По итогам
этого мероприя&
тия председатель
Мингорисполкома
Андрей Шорец 
сообщил журнали&
стам:
— Ситуация на
предприятии испра�
вляется. Но пока
она далека от иде�
альной, в том числе
в экономическом
смысле. Говорить о
конкурентоспособ�
ности белорусских
велосипедов все еще
сложно. Президент
еще раз обратил
внимание на наведе�
ние порядка и под�
черкнул, что Мин�
ский мотовелозавод
— это бренд, кото�
рый должен остать�
ся в Беларуси. По�
ставлены конкрет�
ные задачи по улуч�
шению работы пред�
приятия.

Президент принял с докладом
министра внутренних дел Игоря
Шуневича. Александр Лукашенко
был проинформирован о выполне�
нии его поручений, касающихся
реформы МВД. Эта реформа прак�
тически завершена: проведена кад�
ровая оптимизация, ликвидирова�
на часть рудиментарных подразде�
лений. Высвободившиеся средства
использованы на развитие министерства, повыше�
ние денежного довольствия сотрудников, улучше�
ние материально–технической базы. Кроме того,
полностью пересмотрен весь спектр стоящих пе�
ред МВД задач, несвойственные министерству
функции упразднены.

Как сообщил журналистам Игорь Шуневич,
Президент поручил продолжить оптимизацию ра�
боты системы внутренних дел, в том числе кадро�

вую и функциональную. В
ближайшее время Александру
Лукашенко будут представле�
ны конкретные предложения

на этот счет. Вчера же Президенту было доло�
жено о некоторых оперативных материалах,
находящихся в разработке МВД. В том числе о
состоянии дел по борьбе с организованной
преступностью и коррупцией.

Вопрос подготовки к предстоящим выборам
в ходе встречи не обсуждался, министр лишь
проинформировал Президента, что Министер�
ство внутренних дел к этому мероприятию го�
тово. Журналистам Игорь Шуневич пояснил:
— У нашего ведомства богатый опыт в деле ох�

раны порядка в ходе избирательных кампаний. В
этом году никакой специальной подготовки сот�
рудников не проводится, все достаточно традици�
онно. Мы неоднократно это проходили, поэтому
полностью готовы к такому важному и ответст�
венному событию.

Максим ОСИПОВ.
osipov@sb.by

Тернистый путь
модернизации
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●● Протокол

Смотр рядов

Закон
Президент подписал Закон «О борьбе с коррупцией». Положения

Закона направлены на последовательное совершенствование анти�
коррупционного законодательства Беларуси, в частности принятие
дополнительных мер по снижению мотивации должностных лиц к
коррупционному поведению, повышению осознания неотвратимо�
сти наказания за коррупционные преступления, а также на макси�
мальное усиление роли общественности в выявлении фактов корру�
пции и информировании об этом правоохранительных органов.

Закон является целостным документом, определяющим меха�
низмы предупреждения коррупции, в том числе ограничения, уста�
навливаемые для должностных и приравненных к ним лиц, регули�
рует порядок декларирования доходов и имущества таких лиц, за�
крепляет системные меры по противодействию коррупции.

В дополнение к действующим антикоррупционным механизмам
Законом, в частности, устанавливается запрет на назначение на ру�
ководящие должности лиц, уволенных по дискредитирующим об�
стоятельствам (до истечения пяти лет после такого увольнения), а
также запрет на прием на государственную службу лиц, ранее со�
вершивших тяжкое или особо тяжкое преступление против интере�
сов службы либо сопряженное с использованием должностным ли�
цом своих служебных полномочий (бессрочно).

Предусматривается лишение государственных должностных
лиц, совершивших в период прохождения службы указанные пре�
ступления, права на пенсию за выслугу лет в соответствии с законо�
дательством о государственной службе и предоставление только
пенсии по возрасту.

Кроме того, совершенствуется порядок декларирования доходов
и имущества отдельных категорий государственных должностных
лиц в целях максимально полного установления их реального иму�
щественного положения.

Вводится механизм изъятия у государственного должностного
лица, занимающего ответственное положение, а также поступивше�
го на государственную службу путем избрания, имущества, стои�
мость которого на 25% и более превышает доход, полученный этим
должностным лицом за отчетный период из законных источников.

Вносятся изменения в Уголовный кодекс Республики Беларусь, Ко�
декс Республики Беларусь об административных правонарушениях и
некоторые иные законодательные акты с учетом практики применения
законодательства в сфере борьбы с коррупцией, а также в связи с необ�
ходимостью согласования с нормами Закона «О борьбе с коррупцией».

Законом не только закрепляются дополнительные меры борьбы с
коррупцией, но и реализуются отдельные инициативы граждан, по�
ступившие во время общественного обсуждения проекта Закона, на�
правленные на разумную либерализацию отношений в данной сфере.

В частности, вводится институт общественного контроля в сфе�
ре борьбы с коррупцией, закрепляются формы участия граждан в
такой деятельности (в том числе участие в разработке проектов нор�
мативных правовых актов в сфере борьбы с коррупцией и в работе
комиссий по противодействию коррупции).

Отменяется запрет на работу по внешнему совместительству для
лиц, совершающих юридически значимые действия, которые не вле�
кут существенных последствий (начальников подразделений, служб,
отделов, цехов, лабораторий на различных предприятиях). Законом
предусматривается распространение данного запрета исключитель�
но на должностных лиц, обладающих реальными государствен�
но–властными полномочиями (государственных служащих, военно�
служащих, руководителей и главных бухгалтеров государственных
организаций и негосударственных организаций с долей государст�
венной собственности не менее 50%).

Для недопущения формального подхода к применению мер взы�
скания исключается ответственность за малозначительные неточно�
сти при декларировании доходов и имущества.

Обращения граждан
Президент подписал Закон Республики Беларусь «О внесении

изменений и дополнений в Закон Республики Беларусь «Об обра�
щениях граждан и юридических лиц».

Конкретизирована сфера действия Закона «Об обращениях гра�
ждан и юридических лиц». Так, теперь его действие не будет рас�
пространяться на обращения, которые вытекают из отношений ме�
жду работником и нанимателем.

Изменены подходы к исчислению сроков при рассмотрении об�
ращений. В частности, течение сроков будет начинаться не со дня
регистрации обращения, а со дня, следующего за ним. Кроме того,
пятидневный срок, в течение которого организации должны при�
нять решение по поступившим к ним обращениям, не относящим�
ся к их компетенции, будет исчисляться в рабочих днях.

В документе закреплены права организаций и индивидуальных
предпринимателей, рассматривающих обращения, дополнен пере�
чень оснований для отказа гражданам в личном приеме. Так, к этим
основаниям отнесены обращение в неустановленные дни и часы, а
также по вопросам, не относящимся к компетенции организации.

Кроме того, уточнен порядок рассмотрения электронных обра�
щений. Например, закреплена обязанность представителей заявите�
лей прилагать копии документов, подтверждающих их полномо�
чия. Предусмотрена возможность прекращения переписки с заяви�
телями, направляющими повторные обращения в одну и ту же ор�
ганизацию, к компетенции которой их рассмотрение по существу
не относится.

Закон уточняет расходы, которые могут быть взысканы с заяви�
телей в случае систематического направления необоснованных об�
ращений. К ним отнесены суммы, подлежащие выплате экспертам,
почтовые расходы и расходы, связанные с выездом на место рас�
смотрения обращения.

(По сообщениям пресс�службы Президента.)

●● Правопорядок



У Президента Молдовы 
Николая Тимофти вчера
был заключительный день
пребывания в нашей стране.
С самого утра он посетил
Совет Республики, где встре$
тился с председателем Сове$
та Республики Национально$
го собрания Михаилом 
Мясниковичем, председате$
лем Палаты представителей
Владимиром Андрейченко,
другими парламентариями
и лично пожал руку каждо$
му, понимая, что поработать
во имя реализации достиг$
нутых договоренностей 
им придется немало.

Глава Совета Республики
Национального собрания
предположил, что, обменива�
ясь с молдавскими законода�
телями теми подходами, кото�
рые нарабатываются сейчас в
рамках ЕАЭС, можно было бы
в будущем избежать дополни�
тельной работы по унифика�
ции нормативно–правовых
документов, касающихся вза�
имной торговли.

Поблагодарил Президента
и молдавскую делегацию за
встречу и за развитие отноше�
ний между странами Влади�
мир Андрейченко: «Беларусь
с особой теплотой относится
к вашей стране, вашему наро�
ду. У нас сохраняются очень
тесные связи. Молдова явля�
ется для Беларуси очень важ�

ным торгово–экономическим
партнером».

Позже Николай Тимофти
заехал на Минский трактор�
ный завод. На выставке техни�
ки МТЗ, «Амкодора» и МАЗа
прокатился на мазовском авто�
бусе и мощном тракторе новой
модели «Беларус 3522». Из–за
того что делегация задержа�
лась на полчаса в Совете Рес�
публики, экскурсию по самому
заводу отменили, но послуша�

ли его директора Федора До�
мотенко, который рассказал,
что перед предприятием стоит
задача снова нарастить постав�
ки тракторов в Молдову: «Мы
получили персональное при�
глашение посетить в ближай�
шее время эту страну, чтобы
обсудить развитие нашего сот�
рудничества». В свою очередь
заместитель министра эконо�
мики Молдовы Октавиан Кал�
мык сообщил, что его страна

заинтересована в использова�
нии новых моделей техники
МТЗ в сельском хозяйстве.

На белорусско–швейцар�
ском предприятии «Штадлер
Минск» Президенту Молдовы
показали весь процесс произ�
водства современных электро�
поездов и тоже немного «пока�
тали». Николай Тимофти, сидя
на месте машиниста, приятно
удивился, насколько техноло�
гичен и эстетичен новый про�
дукт, а также не исключил, что
в будущем по железным доро�
гам Молдовы будут ходить по�
езда, собранные в Беларуси.

В целом визит получился
очень продуктивным и теп�
лым. Достигнута масса дого�
воренностей. Планируется,
что товарооборот между
странами, который, напом�
ним, в прошлом году соста�
вил 420 миллионов долларов,
будет расти. На это настрое�
ны обе стороны. А Президент
Молдовы резюмировал:
«Очень было приятно это все
увидеть своими глазами и
убедиться, что Беларусь дви�
жется вперед, живет совре�
менной жизнью. То, что вы
делаете, видно гражданам. Я
убедился: то, что делает руко�
водство вашей страны, оно
делает для граждан».

Светлана ДЕВЯТКОВА.
dev@sb.by
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Закрытие фестиваля
— Завершился XXIV Между�

народный фестиваль искусств
«Славянский базар» в Витеб�
ске. Грандиозный аншлаг — и

блестящий звездный состав. И
хотя из–за серьезных междуна�

родных встреч Президент не смог при�
сутствовать на открытии форума, он
все–таки приехал на финал. Такая под�
держка и внимание, безусловно, важны
для нас. Благодаря девизу «Через искус�
ство — к миру и взаимопониманию», а
также учитывая возрастающий интерес
со стороны артистов из разных стран,
методы культуры и искусства оказыва�
ются очень эффективными для разви�
тия диалога между странами. Считаю,
наш фестиваль занял почетное место
миротворца, поддерживая на своем
уровне инициативы Главы государства
и Правительства.

Высокий гость
— Значительное событие —

визит в Беларусь президента
Молдовы Николая Тимофти.
Белорусы к молдаванам всегда

относились тепло: это прекрас�
ный народ — веселый, жизнелю�

бивый, поющий... Вокалисты из Мол�
довы — всегда очень сильные соперни�
ки на песенных конкурсах «Славянско�
го базара».

Главное, что, помимо дружеских
чувств, можно развивать взаимовыгод�
ные торговые отношения, а это, без сом�
нений, принесет обоюдную пользу. То�
вары, производимые Молдовой, на бело�
русских прилавках не залеживаются —
точно так же и нашим предприятиям
необходимо расширять рынки сбыта:
это ведь и рабочие места, и зарплаты, и
отчисления в бюджет.

Вступительная кампания!2015
— Поступление в вуз — ва�

жный момент в жизни вчераш�
него выпускника школы. С
этим связано множество на�

дежд — и родительских, и са�
мих ребят. Только образование

может обеспечить достойное будущее
молодым людям. Поэтому, конечно, по�
следние недели были напряженными
для всех. Радует уровень подготовки по�
ступающих: суммарный балл выше 300
почти у половины абитуриентов — не
шутка! Это говорит о серьезной работе
как самих выпускников, так и школьных
педагогов. Поздравляю всех будущих
студентов, молодцы!

Игра
— Футбол — вид спорта, ко�

торый объединяет огромное
количество людей. И большая
часть из них интересуется, ко�

нечно, европейскими клубными
турнирами. Представлять страны

в финальной части еврокубков —
большая честь для клубов. И потому ме�
ня успешный старт белорусских БАТЭ и
«Динамо» в квалификации Лиги чемпи�
онов и Лиги Европы порадовал. Впере�
ди, конечно, еще немало испытаний, но
начинать ведь всегда самое сложное.

Роуминг
— То, что антимонопольные

службы стран Евразийского
экономического союза, в том
числе и Беларуси, взялись за

мобильных операторов, — но�
вость, конечно, радующая меня

как абонента. Разговоры по сотовому
телефону во время подготовки к фести�
валю и зарубежных поездок обходятся
слишком дорого. Снижение тарифов на
роуминг — важный шаг навстречу по�
требителю. Многие наши соотечествен�
ники часто бывают за границей, и то, что
скоро они смогут снизить свои расходы
на мобильную связь, конечно, хорошо.
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ПЯТЬ
СОБЫТИЙ
НЕДЕЛИ
глазами 
директора 
фестиваля 
«Славянский базар»
Александра СИДОРЕНКО

Центризбирком 
вчера завершил прием
документов от инициативных
групп по выдвижению
кандидатов в Президенты. 
И в этот же день зарегистрировал
три инициативные группы. 
В целом заседание 
Центральной комиссии
обошлось без сюрпризов 
и сенсаций. Однако интрига
уже появилась.

Поскольку по законодательст�
ву выдвигать свою кандида�
туру на пост Президента мо�

жно только путем сбора подписей
избирателей, каждому претенденту
для этого необходимо собрать ини�
циативную группу численностью
не менее 100 человек. Обязатель�
ное условие: это
должны быть граж�
дане Беларуси не
моложе 18 лет. Пер�
вой документы на
регистрацию пода�
ла инициативная
группа действую�
щего Президента.
Она же получила
регистрационный
номер один. В со�
став группы вошли
10.577 человек, воз�
главляет ее председатель федера�
ции профсоюзов Михаил Орда.

Под номером два ЦИК зареги�
стрировал группу председателя Бе�
лорусской партии левых «Справед�
ливый мир» Сергея Калякина (не�
многим более 1,5 тысячи человек).
Счастливый, как заметила предсе�
датель ЦИК Лидия Ермошина, тре�
тий номер достался лидеру Либе�
рально–демократической партии
Сергею Гайдукевичу (в его группе
около 2,5 тысячи). Правда, здесь не
обошлось без шероховатостей. В
списках Сергея Калякина комиссия
обнаружила участника, не имею�
щего белорусского гражданства.
Этого человека из группы исклю�
чили. Трех «бойцов» лишилась и
команда Сергея Гайдукевича: двое
из них оказались несовершеннолет�
ними и еще один является гражда�
нином России.

Судьба остальных групп решит�

ся в понедельник, 20 июля. И, воз�
можно, не все они выдержат реги�
страционный экзамен, прогнозиру�
ет Лидия Ермошина:

— Пока я вижу реальную и яс�
ную перспективу всего лишь для
пяти человек. Это с учетом уже за�
регистрированных списков.

Она не стала уточнять, кто мо�
жет рассчитывать на получение ре�
гистрации. Но основания для отка�
зов имеются, поскольку не все
группы образованы в необходимом
численном составе. К тому же один
из претендентов в кандидаты, Сер�
гей Заблоцкий, подал заявку по
почте, не представив доверенности
и копии паспорта, что также лиша�
ет его инициативную группу шан�
сов на регистрацию.

Получив удостоверения и под�
писные листы, члены групп уже с
23 июля могут начинать сбор под�
писей. Этот этап продлится по 21
августа включительно. Для того
чтобы кандидат был зарегистриро�
ван, ему необходимо собрать в
свою поддержку как минимум 100
тысяч автографов. При этом кон�
кретный гражданин не вправе
подписываться дважды за одного
и того же претендента. А вот рас�
писываться за выдвижение сразу
нескольких кандидатов можно.

Между тем завтра завершается
выдвижение представителей в со�
став территориальных избиратель�
ных комиссий. Они должны быть
образованы не позднее 22 июля на
совместных заседаниях органов
представительной и исполнитель�
ной власти.

Евгений КОНОНОВИЧ.
konon@sb.by

Визит начался с
посещения «За�
вода железобе�

тонных конструк�
ций» открытого ак�
ционерного общест�
ва «Гроднопром�
строй». Благодаря
этому предприятию
гродненским строи�
телям удалось свести
к минимуму количе�
ство субподрядчиков
на объектах. Все — от фундаментных блоков до слож�
ных металлоконструкций и тротуарной плитки — они
здесь выпускают сами. Это один из секретов, который
наряду с грамотной оптимизацией помогает предпри�
ятию держаться на плаву.

На Гродненском стеклозаводе ситуация сложнее.
Запоздалая модернизация, направленная на сниже�
ние затрат и улучшение качества продукции, хотя и
влияет положительно на экономику предприятия, но
не избавляет от груза старых долгов и конкурентов.
Андрей Кобяков отметил: до этого он побывал на сте�
клозаводах в Гомеле и Березовке — проблемы везде
одинаковые:

— Наши соседи получили мощный курсовой дем�
пинг, когда была значительная разница даже в курсах
российского и белорусского рубля. Это позволило им за�
нять часть нашего рынка. Сейчас эта ситуация выправ�
ляется. Например, на Гродненском стеклозаводе за пол�
года произошло заметное увеличение объемов производ�
ства. Но та финансовая нагрузка, которая сложилась на
предприятии, помноженная на серьезную инвестицион�
ную программу, потребовала финансовых затрат.

Премьер–министр пообещал, что Правительство
досконально изучит экономическое состояние стекло�
заводов и, вполне возможно, окажет им поддержку в
части упорядочения выплат по финансовым обяза�
тельствам, чтобы они заняли более долгое время, чем
это предусмотрено договорами.

Катерина ЧАРОВСКАЯ.
czcz@onet.eu

Состояние строительной отрасли в условиях
сокращения бюджетного строительства 
и государственных инвестиционных программ, 
а также работа открытого акционерного общества
«Гродненский стеклозавод» были в центре
внимания Премьер–министра Андрея Кобякова 
во время вчерашней поездки в Гродно. 
Поможет ли модернизация, недавно проведенная
на предприятии, выйти из непростой ситуации, 
в которой оказались все стеклозаводы страны, 
и не пора ли нашим строителям браться 
за зарубежные объекты? Вот основные вопросы, 
на которые Премьер–министр ожидал 
конкретные ответы.

Групповой этап

Правительство
на передовой

●● Пульс выборов

Скорый поезд 
Минск — Кишинев

Николай Тимофти во время посещения ЗАО «Штадлер Минск».
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Спасатели на высоте
Вчера в 11 утра в МЧС по�

звонил прохожий, увидевший,
что в квартире на пятом этаже
за стеклом на подоконнике сто�
ит маленький мальчик. В счита�
ные минуты работники МЧС
прибыли к дому по улице Ко�
товского в Полоцке, рассказала
пресс–секретарь Витебского об�
ластного управления МЧС Ма�
рина Фандо:

— Ребенок стоял на подо�
коннике и играл со створкой от�
крытого окна. Угроза падения
была совершенно реальной. Ко�
мандир отделения ПАСЧ–1 По�
лоцка Виталий Ефишенко про�
ник по автолестнице в квартиру
и снял малыша с окна. Как вы�
яснилось, четырехлетний ребе�
нок находился в квартире один.

Спасатель оставался с маль�
чишкой до прибытия работника
РОВД и матери. По словам за�
местителя начальника Полоцко�
го горрайотдела по чрезвычай�
ным ситуациям Дмитрия Гри�
невича, мама, увидев во дворе
столько спецтехники, испуга�
лась больше самого малыша:

— Мальчик даже не понял,
что произошло, и сильно уди�
вился, когда увидел спасателя.
У маленьких детей в силу воз�
раста почти нет чувства страха
по поводу высоты. Маме 33 го�
да, они живут вдвоем, и при�
мерно полгода она не работает.
Во время ЧП как раз ходила на
собеседование по поводу трудо�
устройства.

За оставление ребенка в опа�
сности мать привлекут к адми�
нистративной ответственности.

Ольга КРУЧЕНКОВА.
infong@sb.by

ЧП в конце смены
В Островецкой районной

больнице скончался рабочий,
пострадавший на строительст�
ве атомной электростанции.

Несчастный случай про�
изошел около половины седь�
мого утра в минувшее воскре�
сенье. В конце рабочей смены,
которая длится с 19 часов до 7

утра, 34–летний каменщик
СУ–61 ОАО «Гомельпромст�
рой», спускаясь вниз, упал на
бетонный пол. При падении с
высоты рабочий получил че�
репно–мозговую травму. В тя�
желом состоянии он был доста�
влен в Островецкую районную
больницу. К сожалению, спа�
сти пострадавшего вра�
чам не удалось.

— Гродненским об�
ластным управлением
департамента государст�
венной инспекции труда
Министерства труда и
социальной защиты про�
водится специальное
расследование несчаст�
ного случая на произ�
водстве, — проинфор�
мировал начальник уп�
равления Николай Лен�
ко. — Материалы расследования
будут переданы в следственное
управление.

Геннадий ГИЛЬ.
gennadijj–gil@rambler.ru

Хотели убежать, 
но придется сесть

Не совсем обычное для Бе�
ларуси дело начал слушать
Минский городской суд: на
скамье подсудимых — бра�
тья–россияне Поповы, попы�
тавшиеся в прошлом году сбе�
жать из–под стражи. Дословно
против обоих обвинение зву�
чит так: «Покушение на побег
из–под стражи, совершенное
группой лиц по предваритель�
ному сговору, с применением
насилия, опасного для жизни и
здоровья, а также с угрозой
применения такого насилия».
Старший Виталий, также обви�
няется в покушении на убийст�
во сотрудника органов внут�
ренних дел, когда тот был при
исполнении. Евгений в этой
части проходит по делу как со�
участник.

Судебное разбирательство
по ходатайству прокурора ве�
дется в закрытом режиме, по�
скольку речь пойдет все же и о
документах с грифом «Для
служебного пользования».
Впрочем, обвиняемым публич�
ность тоже ни к чему, поэтому
они поддержали ходатайство
гособвинителя. Потерпевшие
— милиционеры, которые в
тот день конвоировали Попо�
вых — тоже.

Было это 29 ноября про�
шлого года. По завершению су�
дебного заседания в Советском
районе Минска, перед вынесе�
нием приговора по статье «мо�
шенничество», связанное с ав�
томобилями, братья (обвиняе�
мые) попросились в туалет.
Как и положено по инструк�
ции, их повели по одному и
под надзором. Затем сопрово�
дили в конвойную комнату.
Едва дверь за ними и тремя со�
трудниками закрылась, как Ви�
талий выхватил из рукава об�
резок металлической трубы,
который взял в WC, и стал из�
бивать конвойного, угрожая
убить. Младший было бросил�
ся на помощь брату, но его бы�
стро приструнили. Несмотря
на полученные травмы, в том
числе (как потом оказалось)
черепно–мозговую, милицио�
нер продолжил борьбу и даже

повалил нападавшего на пол.
Третий сотрудник предупре�
дил Попова, что будет вынуж�
ден применить оружие, но тот
не отреагировал. Предупреди�
тельные выстрелы охладили
пыл молодчика, его усмирили,
затем обоих отвели в камеры.
Судья все же вынес приговор,
от которого пытались уйти
преступники, вердикт вступил
в силу 12 мая этого года.

Понятно: сбежав из–под
стражи, Поповы надеялись за�
теряться, скажем, где–нибудь в
России. Зря надеялись, попыт�
ка побега предотвращена. Те�
перь они передвигаются под
усиленным конвоем, исключи�
тельно в наручниках и в сопро�
вождении служебных собак.

Известно, что братья роди�
лись в Алма–Ате, граждане Ка�
захстана. Временно жили в
Москве и Московской области.
У обоих высшее образование,
есть дети.

Чем закончится история с
побегом, мы узнаем после ог�
лашения приговора.

Людмила ГЛАДКАЯ.
gladkaya@sb.by

Озеро пустили 
в расход

В Быховском районе резко
обмельчало озеро. Нет, на по�
году и засуху в данном случае
грешить не стоит. Водоем пло�
щадью чуть более гектара воз�
ле деревни Лисичник, похоже,
уничтожили намеренно. Раз�
рушив дамбу.

— Вся вода ушла в лощину,
озеро, по сути, превратилось в
лужу. Наши инспектора на�
считали более 2.000 погибших
серебряных карасей. В резуль�
тате противоправных дейст�
вий окружающей среде при�
чинен ущерб в размере 373
миллиона рублей, — описыва�
ет ситуацию пресс–секретарь
Государственной инспекции
охраны животного и расти�
тельного мира при Президен�
те Ольга Громович.

— Проблема в том, что ни�
кто из местных жителей, заме�
тив на дамбе людей, мне не
позвонил, — сокрушается
председатель Следюковского
сельисполкома Жанна Кирил�
лова. — Деревня вымираю�
щая, трудоспособных только
двое, остальные — пожилые,
на контакт идут с осторожно�
стью. Шум подняли их дети.
Ходят слухи, что это дело рук
одного из потенциальных
арендаторов. Лично ко мне с
просьбой отдать озеро в арен�
ду обращались двое. Им было
отказано... Такое решение
принимается на более высо�
ком уровне.

Четкий ответ на вопросы,
кто и зачем, должна дать след�
ственная группа, которая
нынче работает на месте ЧП.
Озеро же, вполне возможно,
восстановят осенью. «Место
там красивое, — замечает
Жанна Кириллова. — По двум
сторонам луг, справа — лес,
само озеро вплотную примы�
кало к деревне. Жалко...»

Дмитрий УМПИРОВИЧ.
deu@sb.by
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Вообще–то согласно греческой мифологии кентавры — сво�
бодолюбивые обитатели гор и непроходимых лесов, воплощение
горных рек и потоков, символы дикой, необузданной силы. Од�
ни из них были друзьями Геракла. Другие постоянно с ним вое�
вали, ревниво относясь к его силе и подвигам. Бед натворили
множество и на нет сошли разом: кто Гераклом убитый, а кто,
наслушавшись сладкоголосого пения сирен, перестал есть и ба�
нально умер от голода... Поучительная история.

Еще неделю назад после прошедшего в Греции референдума
на моем эскизе премьер–министр Алексис Ципрас выглядел леген�
дарным необузданным кентавром, символом и надеждой греков на
выход из создавшегося в стране экономического тупика. Но!

В ночь на четверг парламент страны принял подготовленный
его правительством законопроект о реформах, которые были со�
гласованы в качестве предварительного условия для начала пе�
реговоров Афин с еврозоной о третьей кредитной программе
объемом от 80 до 90 миллиардов евро. Программа рассчитана на
3 года, и многие уже называют принятие этого законопроекта
первой крупной победой Ципраса. А что? Если все пойдет глад�
ко, греческие банки скоро заработают, зарплаты и пенсии люди
получат. Но (главное!) кредиторы, даже не отыграв греческие
долги, окажутся не внакладе: евро уже назавтра не лихорадило,
а доллар пошел вверх.

Сами греки, правда, не представляют, что будет с ними через
3 года, многие считают Ципраса предателем, а принятый зако�
нопроект — антинародным. Более 30 депутатов партии Ципраса
СИРИЗА высказались против этого документа, и аналитики
предсказывают близкий раскол в рядах свободолюбивых сириз�
цев, политический кризис и как итог — проведение уже осенью
досрочных парламентских выборов. Похоже, для Ципраса тяже�
лые времена только начинаются.

Олег КАРПОВИЧ.
karpoviсh@sb.by

●● Глазами художника

Сиризский кентавр
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Баллы правят бал

С
большой надеждой на новое поко�
ление первокурсников смотрят в
Белорусском национальном техни�
ческом университете. В этом году
ребята пришли с весьма достойным
багажом знаний, рассказывает про�
ректор вуза Георгий Вершина:

— Очень активно подаются документы
на специальности строительного профиля
— сюда попадут те, кто набрал не менее
376 баллов. Объясняется просто: в перспе�
ктиве этих ребят, даже молодых специали�
стов, ждет повышенный спрос со стороны
работодателей.

Традиционно большой интерес к архи�
тектурному факультету, где в течение 6
лет готовят специалистов с высшим обра�
зованием, соответствующим международ�
ным требованиям. Среди выпускников из�
вестные архитекторы, лауреаты Государст�
венных премий, выдающиеся ученые... Как
всегда, тесно на факультете информаци�
онных технологий и робототехники —
здесь берут штурмом специальность «Про�
граммное обеспечение информационных
технологий» будущие айтишники. Немало
внимания к «Технической эксплуатации
автомобилей» и «Автосервису». Здесь рас�
тят будущих инженеров–механиков авто�
парков, станций технического обслужи�
вания, логистических центров. Очень
приличный конкурс в этом году абсо�
лютно на все специальности сокра�
щенной формы обучения после кол�
леджа — от «Технологий машино�
строения» до «Электроснабжения».

Принципиальное отличие от вступи�
тельной кампании прошлого года в БНТУ
— это особая напряженность, так как поч�
ти везде заметно вырос конкурс, замечает
Георгий Александрович:

— За бюджетные места, образно гово�
ря, драка! Очень много победителей олим�
пиад. Например, на специальность «Элект�
роснабжение» потолок — 6 человек, а же�
лающих — 57. На «Промышленное и граж�
данское строительство» можем зачислить
20 абитуриентов, а на пороге — 107...

Университет информатики и радио�
электроники опубликовал проходные бал�

лы одним из первых. Самый
высокий — на «Информати�
ке и технологиях программи�
рования»: для бюджетного
обучения необходимо на�
брать 370 баллов из 400
возможных. То есть ка�
ждый тест должен
быть сдан более чем
на 90 баллов. Легче
всего абитуриентам,
штурмующим БГУ�
ИР, попасть на «Ра�
диоинформатику» —
хватит и 164 баллов, это
по 41 на всех тестах
вместе с аттеста�
том.

В главном вузе страны конкурс тоже
выше, чем в прошлом году. Почти каждый
второй абитуриент пришел в БГУ более
чем с 300 баллами. Много победителей
олимпиад. На педагогические специально�
сти 23 человека идут без экзаменов.

— Можно точно сказать, что самый вы�
сокий балл будет на «Международных от�
ношениях» — такой прогноз делают в при�
емной комиссии БГУ. — На «Международ�
ное право» 19 абитуриентов уже пришли

более чем с 380 баллами. При этом бюд�
жетных мест лишь 24... Не отстает факуль�

тет прикладной математики и инфор�
матики: на 276 мест претендует 312

абитуриентов, где каждый второй
имеет более 350 баллов.

Впрочем, тех, кому не пове�
зет в столице, ждут в других

вузах страны. Например, от�
ветственный секретарь

приемной комиссии Мо�
гилевского университе�

та имени Кулешова
Владимир Шутов
обеспокоен обста�
новкой на специ�
альности «Физика
и информатика»,
где на 20 бюджет�
ных мест подали за�
явления только 2 че�

ловека. Хотя по все�
му вузу, говорит, ситу�

ация более оптимистич�
ная, чем в прошлом году:

— В целом по университету
— 2,1 человека на место. Однако анализи�
ровать картину нужно с пониманием воп�
роса. Например, конкурс почти 30 человек
на место на факультете экономики и пра�
ва. Но там 87 абитуриентов делят всего 3
шанса обучаться за государственный счет.
Поэтому, если судить объективно, то са�
мый высокий конкурс на факультет ино�
странных языков — 3,5 человека на место,
факультет физического воспитания — 2,2,
педагогики и психологии детства — 1,9...
При этом больше всего радует интерес к
специальности «Начальное образование»
— 1,8 на место — в прошлом году здесь
был недобор 5 человек.

Выполнен план по приему буду�
щих учителей русского языка и ли�
тературы, а вот на учителей бело�
русского конкурса, по сути, нет
— 0,7 человека на место. Инте�
рес к этому вузу проявили 5
олимпиадников, а уровень зна�
ний остальных абитуриентов
не превышает 325 баллов.

Марина ЗУБОВИЧ.
eversman@sb.by

С 1 сентября для первокурсников изменится
плата за учебу по сравнению с прошлым годом,
рассказали в пресс–службе Минобразования.
При назначении оплаты вузы и ссузы будут
смотреть на размер тарифной ставки первого
разряда, установленной для работников бюд!
жетных организаций, уровень цен и тарифов на
коммунальные услуги и услуги связи на 1 июля
этого года.

Ц
ены на обучение в государственных учрежде�
ниях образования зависят от затрат на подго�
товку специалиста по конкретной специаль�
ности. Самыми дорогими специальностями
оказались «Международное право» на фа�
культете международных отношений БГУ, а
также «Правоведение» и «Экономическое

право» на юрфаке. Здесь за год студентам придется выложить
24.680.000 рублей. Второе место по стоимости заняли специаль�
ности «Дизайн» на факультете социокультурных коммуника�
ций, «Восточная филология» на филфаке и «Лингвострановеде�
ние» и «Международные отношения» на ФМО — 24.360.000 руб�
лей. Третье место досталось экономическому факультету, обуче�
ние на котором стоит 23.940.000 в год. Кстати, самый бюджет�

ный вариант в БГУ — это «Белорус�
ская филология» и «Русская филоло�
гия» на филфаке: 17.660.000 в год.

В среднем вузы страны подняли
расценки на 10 — 15%. Но не все. На�
пример, Академия управления при Прези�
денте предлагает дневное платное обучение
за 18.380.000 рублей. Прежними остались
цены и в Белорусском государственном ме�
дицинском университете, где самый дорогой
факультет — стоматологический, студентам
которого нужно заплатить 22.980.000 рублей
в год. Заочникам же платное обучение обой�
дется от 6 миллионов в БГЭУ, БГПУ им.
М.Танка, МГЛУ, до 8 миллионов в БГУ.

К слову, стоимость обучения по ранее заключенным догово�
рам (для студентов 2 — 5–х курсов) с 1 сентября не изменяется.
Если же подготовка специалиста имеет социальную значимость,
руководители государственных учреждений образования могут
дать отсрочку или рассрочку платежа.

Анна ОСОКИНА.
osokina.sb@mail.ru

Выпускник Лицея БНТУ Павел
Селиванов находится в «режиме
ожидания». Централизованное
тестирование пройдено. Доку!
менты в высшее учебное заведе!
ние поданы. Уже сегодня моло!
дой человек, обладатель
100–балльного сертификата по
математике, набравший в сумме
376 баллов, должен узнать, быть
ему студентом специальности
«Актуарная математика» фа!
культета прикладной математи!
ки и информатики БГУ или нет.
Прогнозы обнадеживающие:
проходит.

— О том, что означает понятие
«актуарная математика», я не знал
до начала 11–го класса. Впрочем,
быть специалистом в области бан�
ковской сферы, анализировать
фондовые рынки, рынки ценных
бумаг — это мое. Мне одновре�
менно интересны как математика,
так и финансы.

Павел рассказывает: увидев ма�
ксимально возможный результат в
сертификате по математике, коне�
чно же, обрадовался. Но... не уди�
вился. О том, что эта задача выгля�
дит вполне достижимой, ему было
понятно еще в десятом классе.

— Преподавательница по мате�
матике в лицее у нас замечатель�
ная. Оксана Евгеньевна Цыбулько.
С ней ни к каким репетиторам об�
ращаться было не нужно! Среди
моих одноклассников трое полу�
чили на централизованном тести�
ровании по математике по 100
баллов. В 2013–м, когда я поступал
в лицей, таких было шестеро. Во�
обще, когда я учился в 9–м классе
— еще в обычной минской школе
№ 203, мой уровень физики и ма�
тематики был по десятибалльной
шкале слишком маленьким. Под�
тянул буквально за два месяца.

Спустя два года Павел Селива�
нов заработал по физике уже 92
балла на ЦТ, по русскому языку —

91. Интересуюсь, каким у пар�
ня последний год был рас�
порядок дня.

— Физику и русский
язык подтягивал в репе�
титорском центре. Кро�

ме того, занимался само�
подготовкой. Физикой

— три дня в неде�
лю по три часа.
Математики по
большей части
хватало той,
что преподава�
ли в лицее.
Сам же, ко
всему проче�
му, уделял ей
внимание по
в ы х о д н ы м .
По русскому
посещал кур�

сы: один раз в
неделю по
два часа. Еще

два часа учил его
сам. Оставалось ли
свободное время, что�

бы перевести дух?
Где–то час в день. Либо
ездил на велосипеде,

либо бегал. До этого че�
тыре года занимался
легкой атлетикой.
Дмитрий УМПИРОВИЧ.

deu@sb.by

Актуарии 
всех стран, 
объединяйтесь

15 июля завершился прием документов в вузы. Первый вывод: вступи!
тельная кампания была жаркой, в ведущих вузах страны проходные
баллы на престижные специальности зашкаливают. Нюансы изучили
наши корреспонденты.

Знания 
растут 
в цене
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С высокими баллами по ЦТ,
как у Кирилла Кухаренко, можно

было выбирать престижную
специальность.
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утра. Еще закрыт вход в зда�
ние Комаровского рынка, но с
обратной стороны комплекса,

примыкающей к улице Кульман, уже
вовсю идет торговля. На лотках преоб�
ладает именно черника. К одному из
них выстроились в очередь человек 15.
Ягоды на глазах выгружают из микро�
автобуса. Не лукавим, представляемся
журналистами и просим подтвердить
чистоту ягод.

Никаких проблем! Продавец объяс�
няет, что черника привезена из Брест�
ской области. Показывает несколько до�
кументов, среди которых товарно–тран�
спортная накладная и даже подтвержде�
ние соответствия продукта стандартам
Таможенного союза. Интересующий
нас документ с реквизитами Баранович�
ского райпо называется «Протокол ис�
пытаний № 30». Датирован вчерашним
днем: «Черника соответствует РДУ–99».
Синяя печать. «Утверждаю», директор
такой–то. Впечатляет.

Частный предприниматель М. также
приехал из–под Бреста и тоже легко
идет на контакт. У него качество ягоды
подтверждает иной документ — та�
лон, полученный здесь, на рынке.
Указаны вес партии (90 кг), предель�
ное содержание цезия (185 беккере�
лей) и показатель для про�
веренных ягод: 19,5 бекке�
реля. Примерно в десять
раз меньше предельно до�
пустимой нормы. Но это,
замечает М., данные вче�
рашней партии. Свежую,
дескать, напарник повез в
лабораторию.

Находим ее. Здесь не�
сколько окошек: «Регист�
рация», «Касса», «Отбор
проб растениеводческой
продукции». Вот прода�
вец привез целую тележ�
ку с несколькими ящика�
ми ягод. Для экспертизы
отбирает под бдительным
взором лаборанта по гор�
сти из каждого ящика.

Татьяна Батюк, исполняющая обя�
занности заведующей лаборатории вет�
санэкспертизы Комаровского рынка,
рассказывает: проверка в среднем длит�
ся 600 секунд. После нее продавцы полу�
чают талон, подтверждающий прохож�
дение экспертизы. Затем контролеры
определят им торговые места. Наличие
талона в течение дня могут проверить
еще не раз: «Ягоды от представителей
райпо обязательно проверяют повторно
даже при наличии «фирменных» серти�
фикатов. Если фиксируем превышение,

изымаем».

С 26 июня по 15 июля на Комаров�
ском рынке утилизировали 66,9 кило�
грамма сомнительной черники. Она
изымалась как у частных торговцев,
так и у представителей фирм. Вес ма�
ксимальной изъятой партии — 20 ки�
лограммов. Немного, прямо скажем.
Ситуацию никак не назовешь тревож�
ной, и это подтверждает Юлия Кувши�
нова, и.о. заведующей отделением ги�
гиены питания Минского городского
центра гигиены и эпидемиологии: «В
этом году мы исследовали 30 образцов
ягод и выявили лишь два несоответст�
вия».

Ч
ернику продают не
только на рынке и
вдоль дорог, но и в

подземных пере�
ходах, возле стан�
ций метро. Быва�

ет, дешевле, чем
на рынке. Вот под�
земный переход на

станции «Пло�
щадь Я.Коласа».
Несколько бано�

чек с черникой,
голубикой и зем�

ляникой, вполне типичный мо�
нолог бабуси–продавца: «Ягода

хорошая, из Барановичей, у нас там
самые чистые места. Деток можете
смело кормить, не переживайте!» По�
купаем немного у бабуси, а затем — у
ее нелицензированных «коллег» воз�
ле метро «Каменная Горка» и «Пуш�
кинская». Два литра ягод отвозим в
знакомую лабораторию на Комаров�
ский рынок. Проверка стоит 20 тысяч
рублей. Если бы мы хотели получить
сертификат, доплатили бы еще 25.

Вывод экспертов: всю нашу чер�
нику можно съесть без опаски. Лишь
та, что была куплена на «Каменной
Горке», содержала 60 беккерелей на
килограмм (напомним предел: 185),
остальная и вовсе чистая. Повезло?
Допустим. Но если кто–то купит на
обочине дороги ягоды, за которые по�
ручиться нельзя? Если в них больше
чем 185 беккерелей? Что будет, если
ее съесть?

Светлана ИСАЕНОК.
isaenok@sb.by

Виктор ПОНОМАРЕВ.
ponomarev@sb.by

Парадоксальная, горькая ирония:
слова «черника» и «Чернобыль»
происходят от одного корня. Здесь
же и закономерность. В наших
лесах немало вкусных диких ягод:
земляника, малина, клюква,
голубика, ежевика... Но так уж
распорядилась природа, что именно
черника активнее других поглощает
из почвы радионуклиды. Она же
дает наибольший урожай на лесных
плантациях: для ее сбора
придумали довольно варварское
средство, «комбайн». Середина июля — пик сбора. Вереницы взрослых и детей ранним утром
идут с ведерками к лесу именно за черникой. Одни сдадут ее на заготовительный пункт,
другие будут продавать на обочинах дорог, кто–то повезет на рынок. Тем временем СМИ —
как и год и два года назад — уже сообщают об изъятии из продажи зараженной ягоды.
Журналисты «СБ» решили разобраться: велик ли риск купить небезопасную для здоровья
чернику, как его избежать? И что будет, если сомнительную ягоду все же съешь.

действия
Ягода замедленного 

В разных странах установлен
свой допустимый радиационный
показатель в ягодах. Зинаида
Кулик, радиофизик, ведущий
инженер департамента ветери�
нарного и продовольственного
надзора, назвала некоторые.
Для белорусов допустимое
верхнее значение цезия–137 в
дикорастущих ягодах — 185
беккерелей на килограмм, в
России — 160, а вот в ЕС норма�
тив составляет 600 беккерелей.

СПРАВКА «СБ»

Александр Никитин, кандидат сельскохозяйственных наук, заведующий лаборато�
рией радиоэкологии Института радиобиологии НАН, Гомель:
— Нормативы были разработаны исходя из усредненного рациона среднестатисти�
ческого жителя Беларуси. Предполагается, что в течение года он съедает, допус�
тим, 300 килограммов картофеля, 2 кг грибов и столько же черники... В каждом из
продуктов предполагается усредненное содержание цезия. Когда все это складыва�
ется, доза облучения не должна превышать определенного уровня. Но в реальности
мы же не употребляем столько загрязненного картофеля и едва ли съедаем 2 кг
черники. Поэтому если один раз съесть ягоды с превышением уровня на 10 процен�
тов или даже вдвое, ничего страшного не случится.
Вывод напрашивается сам собой. Страхи перед зараженными ягодами отчасти пре�
увеличены. С другой стороны, если содержащийся в них радионуклид попадет в ор�
ганизм, то останется в нем надолго с последствиями, которые трудно прогнозиро�
вать. Лучше не рисковать и покупать ягоды там, где их качество гарантировано. Бе�
реженого бог бережет. Пусть лучше замедленное — и полезное! — влияние на ваш
организм оказывают лишь содержащиеся в чернике витамины.

КОМПЕТЕНТНО Гомель
В лесах Гомельской области, несмотря на за�

сушливое лето, урожай черники гораздо лучше
прошлогоднего. Но собирать ягоды в этом сезоне
сложнее. Причиной тому — запреты на посеще�
ние лесов, которые то и дело вводятся из–за жары
и дефицита дождей.

Тем не менее прилавки рынков заполнены
«частной» черникой. В этом году серьезную аль�
тернативу стихийным продавцам составила сеть
Гомельского областного союза потребительских
обществ: цены не взлетели, как обычно, а оста�
лись вполне доступными. Начальник управления
облпотребсоюза Сергей Носов:

— Для нашего региона актуальна проблема радиа�
ционного загрязнения лесов. Мы работаем только в ра�
диологически безопасных районах. В этом году удалось
увеличить объемы заготовок черники. Уже имеем 154
тонны, которые пойдут на переработку и заморозку
для экспорта. А еще наши подразделения начали ак�
тивно реализовывать эти ягоды населению: они поль�
зуются хорошим спросом. Центральный рынок Гомеля
уже продал горожанам более 10 тонн.

Растущий спрос на дары леса в официальной
торговле объясняется еще и тем, что они вызыва�
ют больше доверия: ягоды собирают в чистых
районах. Что до частных предложений с асфаль�
та, то здесь более неопределенная география. В
Гомельском областном центре гигиены, эпиде�
миологии и общественного здоровья с сожалени�
ем констатируют, что «грязной» ягоды предос�
таточно. За июнь, к примеру, 25 процентов проб
показали превышение допустимых радиологиче�
ских норм. Картина год от года мало меняется.
Если район относится к территории загрязне�
ния, то и ягоды в его лесах редко бывают абсо�
лютно чистыми.

Виолетта ДРАЛЮК.
dralukk73@mail.ru

Брест
Брестский облпотребсоюз в нынешнем сезоне

черники заготовит больше, чем в минувшем. На
приемных пунктах в Ивановском и Ганцевичском
районах — очереди. А как же жара, запреты на
посещение лесов?

Начальник отдела заготовок облпотребсоюза
Алексей Макаревич говорит, что в лес за ягодами
люди ходят с согласия лесников:

— Радиоактивную чернику мы не принимаем и не
продаем. В регионах работают 17 постов радиацион�
ного контроля, через которые проходит все закуплен�
ные ягоды.

Загрязненные зоны есть в Столинском и Луни�
нецком районах. Где–то заготовка дикоросов за�
прещена, а где–то разрешена — при условии обя�
зательного радиационного контроля.

Ведущий инженер Брестского лесохозяйст�
венного объединения Владимир Илюкевич счита�
ет, что это дело совести торговцев, проверить
чернику и принести на рынок или продать на
трассе:

— Раньше лесохозяйственное объединение выделя�
ло участки для заготовки ягод, определяло квоты,
контролировало ситуацию. Сейчас разрешительный
принцип. К примеру, в Ивацевичском районе работа�
ют 150 фирм и предпринимателей, которые заготав�
ливают чернику. Есть все возможности проверить
ягоды на радиацию — у нас, в хозяйстве, в райпо, у ги�
гиенистов... Но все ли это делают?

Валентина КОЗЛОВИЧ.
valentinak3@mail.ru

В лес по ягоды
15 июля мозырские пограничники в Лельчицком

районе задержали 17 граждан Украины, которые незакон�
но пересекли государственную границу для сбора черники
и земляники. Все они оказались жителями Житомирской и
Ровенской областей. В этот же день в Столинском и Дроги�
чинском районах пинские пограничники задержали двух жи�
тельниц Ровенской области и одного — Волынской. Они

оформлены нарушителями границы, пограничного ре�
жима и правил пребывания, что обернется штрафами и

предупреждением.

В Минском городском центре гигиены
и эпидемиологии собранные или куп�
ленные ягоды на наличие радиации мо�
жно проверить бесплатно. Литр черни�
ки или клюквы необходимо принести на
ул. П.Бровки, 13. В течение дня вам да�
дут ответ, можно ли ее есть.

КСТАТИ
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...В декабре 2014–го военный отставник Александр
Кононов искал источники подработки. На глаза попалось
объявление в местной рекламной газете о предоставле�
нии работы. Зарплату работодатель обещал до 17.600.000
рублей. Пенсионер заинтересовался предложением:

— Внизу объявления была надпись: «Звонок платный 736.000
рублей до 60 минут». Я позвонил, сказал свои данные, пообещали
перезвонить. Разговор занял около трех минут. Я подсчитал —
сумма до 36.800 рублей — нормально. Потом перезвонили и дали
телефон начальника охраны ОАО «Электроаппаратура», где для
меня якобы есть вакансии. Я туда позвонил, мне ответили, что
ни о каких вакансиях не знают.

Б есполезные переговоры были забыты до конца следую�
щего месяца, пока у пенсионера вдруг не отключили те�
лефон. Супруга Александра Таисия Якутович отправи�

лась разбираться в Гомельский филиал РУП «Белтелеком»:
— Там сказали, что на нас висит задолженность на 736.000

рублей за услуги от ИП Дудышева. Я возмутилась. Сказала, что
за телефон я плачу исправно, а с Дудышевым мы будем разби/
раться в милиции. После долгих переговоров телефон включили.
На Александра Дудышева супруг написал заявление в милицию.

Правда, первые разбирательства ни к чему не привели,
по данному факту в отделе внутренних дел администра�
ции Центрального района г. Гомеля отказали в возбужде�
нии уголовного дела. Зато выяснилось, что ИП Дудышев
проживает в Каменецком районе Брестской области и

предоставляет индивидуальные услуги, в
перечень которых входят и информацион�
ные. Каменецкая милиция тоже не нашла
факта мошенничества в действиях предп�
ринимателя. Но пенсионеры не успокои�
лись и уже полгода ведут бумажную пере�
писку с милицией и прокуратурой. Таи�
сия Якутович уверена, что они правы:

— Если бы после этого звонка нам пред/
ложили несколько реальных вакансий для вы/
бора работы, на которые мой супруг мог
прийти, и уже там бы разбирались, подхо/
дит он или нет, — тогда понимаю, оказана
информационная услуга. А нам дали первый
попавшийся номер, где ответили, что о
вакансиях ничего не знают. Чем это не об/
ман за деньги или хищение чужого имуще/
ства путем обмана — мошенничество.

З аявление в шестой раз отправлено в
милицию, теперь уже после обра�
щения в прокуратуру. Ситуацию

прокомментировал помощник прокурора города Гомеля
Денис Лапицкий:

— После обращения Кононова материалы были направле/
ны для дополнительной проверки в отдел внутренних дел ад/
министрации Центрального района г. Гомеля. Могу добавить,
что эти деньги предприниматель может взыскать с граждан
только через суд, но и они могут обратиться напрямую в суд,
минуя милицию и прокуратуру, с обвинением в мошенничест/
ве. Все равно вердикт выносит суд.

Я связался с предпринимателем Александром Дуды�
шевым. Он высказал свою точку зрения на конфликт:

— За четыре года оказания информацион/
ных услуг у меня побывало около 400 проверок,
комиссий и т.д. Причина одна и та же: те, кто
воспользовался информационной услугой, не хо/
тят платить. Хотя в начале разговора им го/
ворится цена. Там нет посекундной или минут/
ной тарификации. Я предоставляю информа/
цию о вакансиях на предприятиях и в органи/
зациях. Информацию собираю через интернет
с помощью специальной программы. Но уточ/
няю: я не предоставляю работу, только ин/
формацию о вакансиях. Гражданину Кононо/
ву была дана информации о вакансии в охра/
не ОАО «Электроаппаратура». Возможно,
на момент его обращения туда ее уже заня/

ли. Но информацию мы предоставили. По
поводу неоплаты счета — я уже десятки раз

проходил этот механизм. Если он не будет доб/
ровольно погашен в указанные в уведомлении
сроки, я обращусь в суд. Кстати, если я — мо/
шенник, тоже обращайтесь прямо в суд. Но
люди не хотят, потому что проиграют.

Действительно, жалобы на
каменецкую инфоуслугу
оказались не единичными.

Председатель гомельской горо�
дской организации обществен�
ного объединения «Белорусское
общество защиты потребителей»
Мария Вальченко уже занима�
лась вопросами платных звонков:

— За два года у нас две жалобы
на данного ИП. Оба жалобщика ут/
верждали, что им не говорили стои/
мость услуги. Мы сделали запрос че/
рез прокуратуру. Нам пришел ответ,
что на данных звонках произошел
технический сбой во время озвучива/
ния стоимости. Тем не менее услуга
была оказана, и звонившим пришлось
оплатить круглые суммы. Жалко было
бабушку, которая так и не нашла рабо/
ту внуку, а отдала 500 тысяч рублей.

Что можно посоветовать в таких случаях? Если вам
не говорят цену услуги, сразу прерывайте разговор. Ес�
ли уверены, что правы, обращайтесь в суд.

Кстати, Александр Дудышев уже прекратил оказание
информационных услуг по телефону. Говорит, это не�
выгодно, уходит в интернет–порталы. А гомельским
пенсионерам в шестой раз пришел ответ из милиции: в
возбуждении уголовного дела отказать.

Станислав ГАЛКОВСКИЙ.
sb_gomel@mail.ru

Фото автора.

Гродненский мясокомбинат занимает особое
место в экономической и производственной
жизни Гродненщины. Это валообразующее

предприятие отрасли и региона является признан�
ным флагманом отечественной переработки и пос�
тоянно наращивает объемы выпуска. Здесь ни на
минуту не забывают о сохранении высочайшего ка�
чества и отменного вкуса своей продукции. Нынеш�
ний год не стал исключением. Недавно на базе
Гродненского мясокомбината был открыт самый
высокотехнологичный цех переработки.

На протяжении всего своего существования акционер�
ное общество «Гродненский мясокомбинат» постоянно
увеличивало мощности и проводило техническое перево�
оружение. Предприятие всегда шло к тому, чтобы нара�
щивать прибыль, реализуя не мясное сырье, а готовую
продукцию. Для этого в 2009 году досрочно был реализо�
ван крупный инвестиционный проект: запущен в работу
новый цех по выпуску колбасных изделий из субпродук�
тов. А на месте старого появился участок копченых и сы�
рокопченых изделий. Так предприятие сделало серьезную
заявку на завоевание рынка в сегменте премиум–класса.

Но настоящим прорывом, который, без сомнений, поз�
волит белорусской переработке выйти на качественно но�
вый уровень, стало недавнее открытие цеха сырокопченых
изделий. Администрация и специалисты предприятия

тщательно изучали тенденции рынка перед тем, как
решиться на смелый шаг: практически все поступаю�
щее сырье не продавать, а направлять в переработку.

В итоге за полтора года на территории завода поя�
вилось, по сути, новое предприятие, оснащенное по
последнему слову техники. Еще один немаловажный
нюанс: новое производство позволило организовать до�
полнительно 220 рабочих мест. По плану строительство
должны были закончить только в декабре. Тем не менее
слаженная работа строителей, технологов и поставщиков
оборудования позволила запустить производство раньше,
а значит, раньше начать получать прибыль от вложенных
в строительство денег.

Генеральный дирек�
тор акционерного обще�
ства «Гродненский мясо�
комбинат» Анатолий
Гришук подчеркнул, что

разработчиков
технологичес�
кой карты но�
вого цеха под�
бирали исходя
из готовности
работать быст�
ро, качествен�
но, без накла�
док:

— Мы очень
долго разраба/
тывали этот
инвестицион/

ный проект. Взвешивали все «за» и «против». Поэтому, когда
мы попали в областную инвестиционную программу, уже зна/
ли, чего хотим. Из 9 претендентов по тендеру был выбран
польский партнер. Мы знаем эту фирму уже 20 лет, возлага/
ли на нее большие надежды, и она нас не подвела. Особая бла/
годарность — акционерному обществу «Гроднопромстрой»,
которое в сжатые сроки справилось с колоссальной задачей по
строительству нового цеха.

Новый цех позволит выпускать 500 тонн сырокопче�
ных изделий вдобавок к 80 тоннам, которые производило
предприятие до введения новых мощностей. Стоит отме�
тить, что производство будет работать в автономном ре�
жиме по замкнутому технологическому циклу: от поступ�
ления сырья до упаковки и отгрузки с обеспечением пол�
ного комплекса бытовых и санитарно–гигиенических по�
мещений.

На 2016 год планируемый объем выпуска продукции
по новому цеху составит около 610 миллиардов рублей в
год. Но самое главное: на предприятии уверены, что проб�
лем со сбытом качественных гродненских колбас возник�
нуть не должно. Потенциальные покупатели оценили со�
вершенство технологической схемы, внедренной в цехе, и
уже нацеливаются на отгрузку в больших объемах. К сло�
ву, внедрив у себя практически все известные стандарты
качества, предусмотренные для пищевых продуктов,
предприятие готово приступить к реализации своей про�
дукции на российском Кавказе, в Азии и Африке. Для это�
го специалисты акционерного общества сейчас готовятся
применять стандарты «Халяль», которые учитывают инте�
ресы потребителей–мусульман.

Нина САВИЧ.
УНП 500043292

Вкус к жизни
На Гродненском мясокомбинате понима�
ют: даже массовое производство не
должно мешать сохранению традиций ста�
роевропейской кулинарии. На протяжении
многих столетий Гродно был центром мяс�
ной гастрономической культуры. Мясные
изделия и деликатесы местных мастеров
украшали столы коронованных особ и зна�
ти Великого княжества Литовского и Речи
Посполитой.
С любовью к изысканной
кулинарии, которой на
Гродненщине во все века
отдавали должное, недале�
ко от областного центра
Гродненский мясокомби�
нат основал замечательный
агротуристический комп�
лекс «Гарадзенскi маёнтак
«Каробчыцы». Это развле�
кательная площадка, пред�
лагающая своим посетителям прикоснуться к воссоздан�
ным заново образцам белорусского зодчества, прелести
нетронутой природы, быту местной шляхты с обязательны�

ми в таких случаях конными и ка�
ретными прогулками.
Особого восхищения здесь зас�
луживает кухня. В 2011 году рес�
торан «Гарадзенскага маёнтка»
под названием «Замок Зеваны»
был признан лучшим рестораном
страны. И сегодня в этом удиви�
тельном месте можно побало�
вать себя настоящими шедевра�
ми национальных европейских ку�

хонь, включая и нашу,
белорусскую. Для ис�
тинных гурманов — яст�
ва из дичи, в том числе
из зубра, блюда из утки
и фазана. Особая гор�
дость шеф–повара —
эксклюзивная медовуха,
которая варится по ста�
рому белорусскому ре�
цепту.
«Мы всегда рады вас ви�

деть в АТК «Гарадзенскi маёнтак «Каробчыцы», потому
что все, что мы сделали и делаем здесь, — для вас и ради
вас, дорогие гости!» — говорят гостеприимные хозяева.

Открытие цеха 
на мясокомбинате.

Традиции работают 
на будущее

ОООО чччч ееее нннн ьььь
дддд оооо рррр оооо гггг аааа яяяя
уууу сссс лллл уууу гггг аааа

Один 
из отказов 
в возбуждении уголовного дела 
в отношении ИП Дудышева.

7 Беларусь
сегодняобщество

Семья пенсионеров из Гомеля 
уже полгода ищет правды 
в правоохранительных структурах. 
Суть претензий — трехминутный телефонный

разговор, который оценен более чем в 700.000 рублей.
Пенсионеры утверждают, что они стали жертвой
мошенника.

Суббота, 18 июля 2015 • www.sb.by
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ень металлурга, пожалуй,
самый горячий профес�
сиональный праздник.
Рожденная в пылу печей
сталь является хребтом
современной цивилиза�
ции. Изделия металлооб�
работки используются
везде: для выпуска стан�
ков, машин, строитель�
ства мостов и современ�
ных зданий, в резинотех�

нических изделиях... Поэтому ме�
таллургия — одна из отраслей, от�
ражающих состояние мировой эко�
номики, которая с 2008 года
никак не может оправиться от
кризисных потрясений. Прес�
ледуют они и металлургов:
спрос никак не может восста�
новиться, а цены на продук�
цию перманентно стремятся
вниз, порой пробивая порог
разумного минимума. Впро�
чем, недаром говорят: основ�
ные проблемы убыточных
предприятий не в конъюнктуре
рынка, а во внутренних проти�
воречиях. Немало междуна�
родных производителей так и
не смогли их преодолеть: вле�
зали в долги и убытки или вов�
се консервировали производ�
ственные мощности. Вопреки
всем рыночным неурядицам
белорусская металлургия про�
должает успешно развивать�
ся, преодолевая конъюнктур�
ные препятствия. Как это уда�
ется, рассказал генеральный
директор ОАО «Белорусский метал�
лургический завод — управляющая
компания холдинга «Белорусская
металлургическая компания» Анато�
лий Савенок.

— Анатолий Николаевич, какие про�
цессы сейчас происходят на междуна�
родном рынке продукции металлургии?

— Мировой рынок продолжает лихо�
радить. По последним данным, произво�
дственные мощности загружены на
71,8%, избыточное производство стали
— более 500 млн. тонн. Основной объем
перепроизводства приходится на Китай,
экономика которого замедляется. Спрос
на металл в этой стране упал до уровня
10–летнего минимума. Многие метал�
лургические компании Поднебесной
уже несут убытки и стараются выров�
нять положение за счет экспорта, кото�
рый давит на мировые цены. К сожале�
нию, сегодня мы наблюдаем фактически
ежедневное снижение цен. Только на
прокат их средний уровень с начала года
снизился на 10 — 12%. Затраты метал�
лургических компаний снижаются не та�
кими темпами. Словом, ситуация очень
непростая, и выровняться она может
только с выходом мировой экономики
на стабильный рост. Но когда это прои�
зойдет, не рискуют предположить даже
самые смелые аналитики.

— Но Белорусский металлургичес�
кий завод сегодня один из немногих
производителей в мире, который удер�
живает свою экономику в положитель�
ной зоне...

— Да, финансовый результат БМЗ
положительный. Но дается это очень не�
легко. Мы тоже теряем из–за падения
цен. Только за первое полугодие недо�
получили 175,6 млн. долларов. Как
компенсировать эти потери? На мой
взгляд, только увеличивая объемы про�
изводства и сбыта — третьего факти�
чески не дано. За первое полугодие
предприятие увеличило выплавку ста�
ли на 13,7% по сравнению с прошлым
годом до 1,37 млн. тонн. Рост продаж
составил 10%, экспорт увеличился на
18,7%. Поэтому, невзирая на все слож�
ности, за первые шесть месяцев уда�
лось получить прибыль 225 млрд. руб�
лей. Учитывая нынешнюю ситуацию,
это очень хороший результат. Ведь нам
приходится бороться и с другими
сложностями: ростом издержек.

Во–первых, с 2013 года постоянно
дорожает наше основное сырье — ме�
таллолом. Раньше на него существова�
ла экспортная пошлина в 15%, но пос�
ле вступления России в ВТО она сни�
жается каждый год на 2,5%. На такую
же величину дорожают лом и отходы
черных металлов. А ведь БМЗ ежегод�
но закупает в России около 1,2 млн.
тонн основного сырья.

Во–вторых, на нашей работе серьезно
сказывается тарифная политика естест�
венных монополий. Одна из ключевых ста�
тей затрат предприятия — электроэнер�
гия. Ее средняя стоимость для нас в пер�
вом полугодии составила более 10 центов
за киловатт–час без НДС. В этом плане мы
находимся не в самой выигрышной ситуа�
ции в сравнении с нашими конкурентами
из РФ, Казахстана и Украины.

В–третьих, соседи всеми силами ста�
раются спасти своих металлургов от фи�
нансового коллапса, поэтому предостав�
ляют им различные преференции. Это и
льготные тарифы на железнодорожные
перевозки и электроэнергию, и снижен�
ные ставки по кредитам, экологические
преференции и другие не столь значи�
тельные льготы.

В таких условиях очень непросто сох�
ранять конкурентоспособность без ущер�
ба для качества продукции. Приходится
включать механизмы тотальной эконо�
мии ресурсов. И у БМЗ это получается.
Экономический эффект от таких мероп�
риятий за первое полугодие составил
28,6 млн. долларов. Это 4,9% от себесто�
имости продукции.

— Но за счет одной экономии удер�
жаться на рынке практически невоз�
можно. Наверное, БМЗ предпринимал и
другие меры для повышения своей кон�
курентоспособности?

— Возможно, я вас разочарую, но сек�
ретом волшебных заклинаний мы не владе�
ем. Чтобы быть надежно конкурентоспо�
собным при любых внешних факторах и
ситуациях, предприятие должно не стоять
на месте, постоянно развивать производ�
ственную и научную базу, осваивать новые
виды продукции и технологии. Этим необ�

ходимо заниматься постоянно,
невзирая на ситуацию на рынке.
Кстати, в этом и крылась ошиб�
ка многих наших международ�
ных конкурентов. В середине —
конце 2000–х сформировался
рынок продавца — дефицит
продукции, высокий спрос и це�
ны, которые были способны
покрыть почти любые затраты.
И многие предприятия не ин�
вестировали средства в совре�
менные технологии. А когда
грянул кризис в металлургии, у
многих производителей попрос�
ту не оказалось ресурсов для

экстенсивного развития.
К счастью, БМЗ избежал этой распро�

страненной на рынке ловушки. Предпри�
ятие постоянно совершенствует произво�
дственно–технологический процесс. Ко�
нечно, во время хорошей конъюнктуры
делать это проще. Прибыли обеспечива�
ют финансовый поток для инвестиций в
основные фонды. Но во время падающе�
го рынка вложения в развитие производ�
ственных мощностей жизненно необхо�
димы, так как позволяют вывести предп�
риятие на новый уровень конкурентос�
пособности.

В этом году на завершающую прямую
вышла самая масштабная за историю
БМЗ комплексная программа модерниза�
ции производства. С 2011 года на заводе
успешно реализовано 7 масштабных ин�
вестиционных проектов. И все введен�
ные в эксплуатацию объекты дают поло�
жительный результат. Например, дугос�
талеплавильная печь № 1 с момента пус�
ка произвела уже 1,4 млн. тонн стали, а
экономический эффект за счет увеличе�
ния производительности и экономии
электроэнергии только за первый квар�
тал этого года составил более 11 млн.
долларов. Увеличение производитель�
ности после реконструкции машины
непрерывного литья заготовок № 2 при�
несло за первые три месяца предприя�
тию дополнительно 2 млн. долларов. К
концу года должны быть завершены еще
два проекта: увеличение производитель�
ности участка внепечной обработки ста�
ли и реконструкция пылегазоулавливаю�
щей установки № 3.

Но ключевой проект комплексной
модернизации — новый сортопрокатный
цех мощностью 700 млн. тонн продукции

в год и возможностью увеличения произ�
водительности до 1 млн. тонн. В его стро�
ительство инвестировали 330 млн. евро.
Современные технологии и оборудова�
ние позволят БМЗ полностью перераба�
тывать литую заготовку и блюмы в высо�
комаржинальную продукцию. После вы�
хода цеха на полную мощность объемы
производства БМЗ вырастут на 430 млн.
евро в год, а прирост валовой добавлен�
ной стоимости — более 86 млн. евро.
Причем 75% продукции будет экспорти�
роваться. Первая партия продукции сор�
топрокатного цеха № 2 уже была отгру�
жена за рубеж, а на сегодняшний день
потребители уже получили более 14 тыс.
тонн проката. Новые виды продукции
должны снивелировать негативные тен�
денции, которые сегодня наблюдаются
на рынке.

— Когда читаешь мемуары гуру
международного менеджмента, которые
выводили крупные корпорации из кри�
зиса, ловишь себя на мысли: начинали
бороться с издержками все одинаково
— сокращением персонала...

— Есть такая практика, но для БМЗ,
являющегося градообразующим предп�
риятием, важно сохранить социальную
стабильность как в коллективе, так и в
регионе присутствия. Поэтому сейчас
мы идем по другому пути: на предприя�
тии проводится оптимизация, делая ак�
цент не на увольнении, а на выстраива�
нии более эффективной структуры. В от�
дельные юридические лица выделяются
вспомогательные и обслуживающие под�
разделения, некоторые непрофильные
активы передаются другим собственни�
кам. Но рабочие места сохраняются. Бо�
лее того, реализация «Комплексной
программы модернизации» позволила
создать 1.333 новых высокопроизводи�
тельных рабочих места. В целом теку�
честь кадров по году ожидается всего на
уровне 2,5%, что свидетельствует об
удовлетворенности коллектива условия�
ми труда и его оплатой.

— Видимо, наращивать объемы про�
даж БМЗ планирует и за счет диверси�
фикации экспорта, выхода на новые
рынки?

— Сегодня БМЗ экспортирует про�
дукцию в 52 страны. Но расширение ге�
ографии не должно являться само�
целью. Основной критерий — прибыль�
ность продаж. Но исходя из нашего ге�
ографического положения и объектив�
ных затрат на логистику, стратегичес�
кими для предприятия являются два
рынка — Россия и Европа. На них обыч�
но приходится более 70% зарубежных
поставок. Достаточно долгое время рос�
сийский рынок был премиальным, но в
конце прошлого года — начале этого он
кардинально «просел» и по объемам
спроса, и по маржинальности. Но это
же произошло не за один день. Негатив�
ные процессы были видны еще в сере�
дине прошлого года. И на них БМЗ сво�
евременно отреагировал, перераспреде�
лив объемы поставок на европейское
направление. В натуральном выраже�
нии отгрузки в европейские государ�
ства составили 55,7%, Россию — 16,8%,
Африку — 14,9%, на Ближний Восток
— 7,2%.

Сегодня у коллектива предприятия
есть уверенность в завтрашнем дне. Хо�
чется поздравить всех работников БМЗ
с профессиональным праздником, по�
желать им здоровья, благополучия и ус�
пехов во всех их начинаниях.

Владимир ВОЛЧКОВ.

Д Конъюнктуре
вопреки

Работая в режиме пусконаладки,
сортопрокатный цех № 2
выпускает продукцию, которая
отгружается потребителям.
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– Я родом из якутского города Мир�
ный, но когда мне было пять лет, мы пе�
реехали в Нерюнгри. Папа у меня сле�
сарь�электрик, мама инженер�электрик,
сестра Александра, которая старше меня
на девять лет, тоже инженер. А я не уда�
лась! Из всех ближайших родственников
меня одну потянуло на сцену, остальных
привлекали точные науки. Мой дедушка
был главным редактором газеты «Мирни�
нский рабочий», а бабушка работала ди�
ректором школы. А я неудавшийся мате�
матик�программист. Мой вокальный дар
проявился еще в детском саду, пела в ан�
самбле, играла на ложках. В школе люби�
ла уроки пения, после третьего класса ро�
дители отправили меня в пионерский ла�
герь. Там я часто выступала, участвовала в
конкурсах, и воспитательница пореко�
мендовала моим родителям отвести меня
в музыкальную школу. 

В детской музыкально�хоровой школе
«Соловушка» меня послушали и опреде�
лили на класс баяна, на фортепиано я уже
не успевала. Учеба давалась мне легко, но
и сейчас, если честно, я с первого раза
смогу сыграть только гамму до мажор! Но
если сяду и две недели повспоминаю, то
смогу что�нибудь исполнить. 

После школы я поехала покорять
Москву, решив стать актрисой. Папа ме�
ня не отговаривал, но предупредил: не
поступишь в театральный, пойдешь на аг�
ронома. Но на агрономов у нас не учили,
а с театральным у меня не сложилось. Я
поняла, что театр – это не мое. Эстрада –
да, КВН – да, а театр, увы, нет. Дело было
так: я приехала в Москву, подала доку�
менты, прошла отборочный тур и погас�
ла. Даже не стала искать себя в списках,
потому что уже не хотела учиться на акт�
рису. Мне и Москва в то время не нрави�
лась, тогда это был не мой город. Я собра�
ла вещи, вернулась домой в Нерюнгри и
поступила в филиал Якутского государ�
ственного университета на прикладную
математику и информатику. У меня даже
диплом есть.

– А потом был КВН?
– Да, я была большая, в ярком платье.

И конечно, меня замечали, ведь нас было
только две девушки в мужском коллекти�
ве, – смеется Надя. – Мы играли в Хаба�
ровске, Владивостоке, Новосибирске,
Красноярске, Нижнем Новгороде. Езди�
ли на Сочинский фестиваль... По пригла�
шению президента клуба мы приехали в
Юрмалу на фестиваль «Голосящий 
КиВиН», в первый раз взяли маленького
«Кивина», а через два года вернулись за
большим. 

Знаете, я и сейчас с удовольствием
смотрю КВН. Отдыхаю, глядя на экран,
потому что там все родные лица, я знаю,
как КВН делается, как переживают ребя�
та, как это ответственно. Там нет дублей,
сказал что�то не так, и тебя просто выре�

жут из эфира. Мы с ребятами и сами пи�
сали, и приглашали специалиста, хотя в
эфире чаще оставались шутки, написан�
ные нами. Наверное, потому, что эти шут�
ки шли от души и были ближе. Бывает,
напишет автор что�то смешное, он чита�
ет, мы все хохочем. А сами читаем – весе�
ло не получается! 

– По родному городу скучаете?
– Моя семья переехала в Подмос�

ковье, а в Нерюнгри остался только дво�
юродный брат. Здесь у меня мама, сестра,
племянники. Моему старшему племян�
нику 17 лет, Вадим в этом году оканчива�
ет школу. И если не пойдет куда�то посту�
пать в вуз, то его ждет Президентский
полк, его уже отобрали туда. Он высокий,
как я, наверное, а может, и выше. Блон�
дин, голубоглазый красавец и очень стес�
няется, когда меня узнают. Вадим бледне�
ет, краснеет и шепотом возмущается:
«Надя!» Он даже в соцсетях меня в друзья
не добавляет, стесняется. 

Младшей племяннице Диане три го�
да, эта голубоглазая принцесса из нас
просто веревки вьет. Она очень любит ко�
шек, поэтому я ей всегда дарю эту игруш�
ку. Однажды привезла ей из Америки
штук десять различных красивейших
платьев, сшитых в Китае. Но зато купле�
ны в Америке (смеется), и она до сих пор
в них ходит. Сестра говорит, что уже год
не покупает ей выходных платьев.

– А чем вы занимаетесь, когда приезжа�
ете в Нерюнгри?

– Ну, неделю я хожу по друзьям. И ко
мне приходят близкие люди, я готовлю
какие�нибудь пирожки, торты, супы, ха�
чапури. Мы будем есть, есть, есть. Потом
я пойму, что больше так не могу, и мы по�
едем в тайгу. Если осень, пособираем в ле�

су грибы, ягоды. А потом я понимаю, что
мне нечего делать. Мне нужно работать. А
куда я там пойду работать? Вернусь в рес�
торан, в котором я пела четыре года? Я
когда там работала, руководство обещало
мне, что построит второй этаж и там будет
огромная сцена. Я этого события не дож�
далась, но сейчас они всё исполнили, и
там поют мои ученики. И что мне там де�
лать? Петь или вести местные мероприя�
тия? Это же потолок! Ведь будущее зави�
сит не только от человека, да, у него могут
быть голос, желание, потенциал, но еще

нужна удача. В свое вре�
мя мечтала петь на сце�
не, и моя мечта сбы�
лась. Причем больше,
чем я надеялась. Гово�
рят же, что надо визуа�
лизировать свои жела�
ния, и они исполнятся.
Поэтому я советую всем
научиться мечтать!
Нужно не просто гово�
рить «хочу дом». А пря�
мо конкретно распи�
сать, где должен быть
этот дом, как он должен
выглядеть, сколько у
него этажей, какого
цвета стены. И все это
сбудется! Как это к вам
придет, непонятно, то
ли у вас появится хоро�
шая работа, то ли полу�
чите наследство или,
может быть, ограбите
банк. Не знаю, но как�
то сбудется.

– Каждая участница
«Камеди Вумен» имеет
свой стиль. Вы имеете

право голоса при выборе костюма или вам
просто приносят сценические наряды?

– Когда нам шьют костюмы, то нас
спрашивают, что нам комфортно, что нет.

Какую часть тела открыть, а
какую прикрыть, ведь у

каждой женщины есть
места, которые хочет�

ся скрыть. Так что
наше мнение учиты�
вается. Я, напри�
мер, открываю свои
плечи, потому что
знаю, что они хоро�

шие. Иногда делаю
декольте, чтобы пора�

довать поклонников.
Знаете, когда я переехала
в Москву, заказала себе
костюм, в котором долж�
на была выходить на сце�
ну, петь, вести мероприя�

тия. И мне его сшила Заза Наполи.
Это был удивительный наряд, зо�
лотисто�черный, с корсетом,
большими плечами, открытой
грудью. Я тогда пыталась сопро�
тивляться и робко протестовала:
«Заза, я в таком не смогу!» А под�
руга Заза ответила: «Замолчи! Я
вижу, что тебе лучше!» Так я и при�
выкла к экстравагантным наря�
дам, хотя мой якутский нрав давал
о себе знать. Я чего�то стеснялась,
но сейчас все прошло! С Зазой мы
дружим, и она помогает мне при�
думывать костюмы для сольных
выступлений.

– Вас часто узнают?
– Да, особенно в метро. А что

делать, если остаешься без маши�
ны? Единственный выход – такси
и метрополитен. Не я одна езжу в
метро, многие популярные люди
пользуются подземкой. Одни сра�
зу улыбаются и просят с ними
сфотографироваться, другие не ве�
рят глазам и пытаются определить,
я это или нет. Им, конечно, слож�
но: смотрят, сидит какая�то жен�
щина в пуховике, глаза от всех
прячет. Потом кто�то говорит:

«Вы так на Ангарскую похожи», я отве�
чаю, что мне все так говорят. Но если че�
ловек просит сфотографироваться, то без
проблем, пожалуйста. А недавно меня од�
на девочка узнала и бесплатно пропусти�
ла через турникет по своему билету, хотя я
сопротивлялась. Спасибо ей большое,
мелочь, но приятно. И все�таки я не по�
нимаю, откуда у нее этот волшебный без�
лимитный билет. Для меня это загадка, а
она на нем деньги зарабатывает. Как�то
проводит людей за полцены.

■■ Альфия КАМИЛОВА.

везда КВН, красавица из юмористического
шоу Comedy Woman всегда притяги-
вала к себе внимание. Ее историю
можно сравнить с судьбой Золуш-

ки, которая превратилась в королеву. Надеж-
ду часто называют женщиной, которая сде-
лала себя сама. И они совершенно правы.

Приложение к газете «Советская Белоруссия»З
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Главная звезда пятидесятого Карловарского
международного кинофестиваля — Ричард
Гир. Не совсем типичная, как выяснилось,
звезда. Помню, как в прошлом году Мел Гиб#
сон, отвечая на вопрос: «Как вам понравились
Карловы Вары?», сказал, что даже не ожи#
дал, что в городе может быть столько леса. Но
тут же добавил, что видел город лишь из окна
своего номера, потому что «давно лишен сво#
боды» гулять по улицам. Ричард Гир по Карло#
вым Варам гулял. Один. Без охраны. В 8 утра.
Восемь утра для кинофестиваля, знаменитого
в том числе полуночными показами на всех
площадках, — практически мертвое время. В
такое же время, но в другой день я встретила в
отеле «Термал» (главное место фестиваля)
премьер–министра Чехии Богуслава Собот#
ку, тоже в джинсах и без охраны. И на него то#
же никто не обращал внимания.

ичард Гир привез в Карловы Вары
три фильма: два новых — «Френ�
ни» (Franny) и «Перерыв на безду�
мье» (Time Out of Mind) и прове�

ренную временем и столь многими люби�
мую «Красотку». Трудно поверить, но в
этом году «Красотке» исполняется 25 лет.
Гир представил ее на ночном показе в Лет�
нем кинотеатре. Вход бесплатный. По этой
или по какой другой причине, но народу
собралось столько, что они смогли удивить
актера. Он с удовольствием сделал сэлфи с
толпой поклонников «Красотки», обещая
немедленно «отправить их Джулии», и при�
знался, что «никогда в жизни» не видел
столько людей на показе. Вот все–таки мо�
гут Вары удивить!

«Некоторые фильмы получаются бла�
годаря некоей химии между людьми, —
вспоминал Ричард Гир. — Если вы возьмете
других актеров в тот же фильм, это не сра�
ботает. Это был именно этот режиссер, эта
история, Джулия и я. Что–то сработало.
Она просто чудесна в этом фильме. Что–то
вибрировало между нами удивительным
образом. Это не всегда случается».

Признаться честно, я не считаю Ричар�
да Гира очень хорошим актером. Коммер�
чески успешным — да, внешне привлека�
тельным (но не красавцем) — пожалуй. Но
в общении он оказался удивительно инте�
ресным человеком, с которым действитель�
но хочется говорить. Не знаю,
имеет ли это прямое отно�
шение к буддизму (а Гир
— буддист) и дружбе с
далай–ламой (о ре�
инкарнации которо�
го я спросила —
сказывается опыт
длительной жизни
в Китае) или просто
Гир — глубокий че�
ловек...

Встречу с журна�
листами он начал
словами: «Ни�
когда не
д у �

мал, что в Чехии может быть так жарко»
(за окном в этот момент было +36).
На стоящую перед ним бутылку
пива посмотрел с удивлением и
попросил зеленый чай.

— Вы говорите, что самая глав#
ная роль в вашей жизни — роль от#
ца. Но вы же так много работаете!
Вот недавно у вас вышли один за

другим четыре фильма. Как
удается балансировать

между жизнью и
работой?

— Я живу
в Нью–Йорке, и если
снимаюсь там, то у меня
относительно нормаль�
ный рабочий день. Как
правило, я настаиваю на
том, чтобы выходные

были выходными, что�
бы можно было по�
быть с сыном. Почти
все мои недавние
фильмы снимались в
Нью–Йорке или
Филадельфии, а
это рядом. Один
фильм был в Ин�
дии, в Раджаста�
не, но это было
всего на не�
сколько не�
дель. Это не
так трудно —

балансиро�
вать. Я ду�

маю, вы тоже
можете выби�
рать. Мой вы�
бор — быть с
сыном. Я или

работаю где–то близко, или вообще не ра�
ботаю. Что же касается недавних

фильмов, то, знаете, это большая
редкость: найти четыре фильма
подряд, в которых хотелось бы

сняться. Кажется, раньше у меня та�
кого не было. Дело не в том, что мне

нужны деньги, просто мне понрави�
лись проекты. На самом деле на таких

фильмах больших денег не сделаешь.
— Сейчас появляется кино для пожилых

людей, «серебряный» кинематограф, и вы
играете определенную роль в этом феноме#
не. Как вы думаете, это хорошо, что Голли#

вуд видит, что есть такая нишевая аудито#
рия? Ведь очевидно, что люди более старшего
поколения не ходят на блокбастеры.

— Параметры фильмов для старшего
поколения любителей кино хорошо выпи�
саны. У вас должен быть небольшой бюд�
жет, хорошая в традиционном смысле исто�
рия, узнаваемые актеры. Вы не можете под�
купить эту аудиторию, как подкупаете ауди�
торию высокотехнологичных фильмов,
спецэффектами и хорошей рекламой, ког�
да за две недели можно вернуть затраты на
производство. Делать драму — совсем дру�
гое. Но реальность такова, что сегодня вы
не можете назвать свой фильм драмой, по�
тому что в этом случае вы никогда не полу�
чите финансирование. И это, конечно,
большое изменение в моей жизни. Когда я
начинал, то, что сейчас считается независи�
мым кино, снимали на больших студиях.

— А как вы вспоминаете свою роль в
японской рекламе «Оранжины»? Какое у вас
вообще отношение к съемкам в рекламе?

— Это то, как я финансирую свой фонд,
все деньги от съемок в рекламе идут туда. Я
рекламирую доброкачественные вещи, не
продаю алкоголь, сигареты — ничего, что
может принести вред. И они были очень
щедры к моему фонду. Так что я рад, что
сделал это. К тому же мой сын любит
«Оранжину».

Естественно, речь заходит о двух новых
фильмах, которые Ричард Гир привез в Карло�
вы Вары. При всем несходстве героев — один
бездомный, другой миллионер — у них больше
общего, чем кажется на первый взгляд. Ну хо�
тя бы потому, что у обоих нет работы и оба
несчастны.

Р

Кадр из фильма «Перерыв на бездумье»
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Гир по 
Карловым 
Варам 

К вопросу 
о приватизации

О том, как в деревне Яечковичи Ива�
новского района сельчане пытаются при�
ватизировать дома госжилфонда, постро�
енные еще в конце 1980–х, рассказыва�
лось в материале собкора по Брестской об�
ласти А.Митюкова «В поисках утраченно�
го» («СБ» за 2 апреля 2015 г.). Жители де�
ревни не могут оформить в собственность
ветшающее жилье из–за высокой оценки,
которая начисляется исходя из начальной
стоимости строений по бухгалтерским до�
кументам, а не по их фактическому состо�
янию. В публикации поднимался вопрос:
можно ли найти способ, чтобы оценить
дома по реальной коммерческой стоимо�
сти?

В ответ на публикацию в редакцию
пришло письмо за подписью заместителя
председателя Брестского облисполкома
Л.Цуприка. В нем, в частности, говорится:
«Оснований для изменения первоначальной
стоимости жилых помещений, расположен�
ных в агрогородке Яечковичи, не имеется.
Комиссией райисполкома была проанализи�
рована стоимость 1 кв. метра жилых поме�
щений, определенная в ценах 1991 года, в
жилых домах типовых потребительских ка�
честв, расположенных на территории не
только агрогородка Яечковичи, но и Иванов�
ского района в целом. По результатам про�
веденной работы установлено, что оценоч�
ная стоимость 1 кв. метра приватизируе�
мых жилых помещений не превышает 30
процентов стоимости 1 кв. метра аналоги�
чных жилых домов, расположенных на вы�
шеуказанной территории.

С целью дополнительного изучения оце�
ночной стоимости 1 кв. метра жилых по�
мещений Ивановским райисполкомом на�
правлен запрос в РУП «Брестское агент�
ство по государственной регистрации и зе�
мельному кадастру» о предоставлении ин�
формации о наличии указанных домов на
территории Брестской области, а также
дополнительно направлены запросы во все
предприятия ЖКХ Брестской области. Та�
ким образом, при установлении в пределах
области стоимости аналогичных жилых
помещений Ивановским райисполкомом бу�
дут приняты соответствующие меры по
применению норм подпункта 1.4 пункта 1
Указа Президента № 524».

Озеро оценят
специалисты

О том, что популярное у жителей Мо�
гилева Гребеневское озеро второй год не�
пригодно для купания, рассказывалось в
статье собкора по Могилевской области
О.Кисляк «Даже чайки загрустили» («СБ»
за 5 июня). Взятые из него пробы показа�
ли, что вода не соответствует санитар�
но–гигиеническим нормативам. Обеспо�
коенные судьбой озера могилевчане —
всего более шести тысяч человек — обра�
тились к властям города с просьбой очи�
стить водоем от грязи. Удастся ли поку�
паться в озере этим летом? — задавалась
вопросом автор.

В редакцию пришло письмо из Моги�
левского горисполкома. Заместитель пред�
седателя А.Вераксо сообщил: «Предпри�
ятием «Могилевзеленстрой» заключен дого�
вор с РУП «Центральный научно–исследова�
тельский институт комплексного использо�
вания водных ресурсов» на выполнение науч�
но–технической работы по оценке экологи�
ческого состояния Гребеневского водохрани�
лища в г. Могилеве с разработкой рекоменда�
ций по его очистке и рекреационному исполь�
зованию. Срок выполнения указанных работ
— июнь — август 2015 года. После получения
заключения и рекомендаций будут рассмот�
рены вопросы определения объема и источни�
ка финансирования для проведения работ по
подготовке проектно–сметной документа�
ции. «Могилевзеленстроем» получено разре�
шение на работу пляжа на Гребеневском во�
дохранилище без возможности купания.
Один раз в неделю УЗ «Могилевский зональ�
ный центр гигиены и эпидемиологии» произ�
водится отбор проб воды в рекреационных
зонах. Ежедневно производится санитарная
уборка территории пляжа».

резонанс
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— Как вы снимали «Перерыв на
бездумье»? Там есть непрофессио�
нальные актеры в убежищах для без�
домных. Как это — быть среди них?

— Я уже больше десяти лет ра�
ботаю с нью–йоркской благотво�
рительной организацией «Коали�
ция для бездомных». Так что я бы�
вал в этих убежищах. Проводил не�
мало времени с бездомными и на�
чал понимать ритмы, звуки и запа�
хи таких мест. Я начал понимать,
как рассказать эту историю, но и
почувствовал ответственность, мне
хотелось рассказать ее максималь�
но реалистично. У этого фильма
напряженное настроение. С само�
го начала идея была в том, что я бу�
ду на улицах, а процесс съемок бу�
дет незаметным. Поэтому режис�
сер, операторы, технический пер�
сонал всегда были где–то — в мага�
зине, на крыше или в квартире,
снимали через окно. А если им ну�
жно было быть на улице, мы мас�
кировали их под ремонтными тен�
тами. Поэтому никто не видел ка�
мер. На улицах с реальными людь�
ми был только я. Ничего не было
подстроено, все было реально —
только я и нью–йоркская энергия.
В первый день мы решили сделать
тест — камера, прическа, все такое.
Я был в Гринвич–виллидж, очень
шумном месте. Мы должны были
понять, смогу ли я работать на ули�

цах: если это не сработает, у нас не
будет фильма. Я нервничал, пото�
му что в нормальной ситуации я
как Ричард Гир не могу гулять в та�
ких местах. По какой–то причине,
не могу объяснить почему, я при�
влекаю много внимания, когда вы�
хожу на улицу (тут он, конечно, ко�
кетничает. — И.П.). Я вышел и
встал на углу. Полностью в образе.
Никто не обращал на меня внима�
ния, никакого. У меня был картон�
ный стаканчик, я стоял и просил
милостыню. Ни к кому не приста�
вал, просто говорил: «Немного ме�
лочи, помогите, если можете. Не�
много мелочи». Мы снимали 45
минут — никто не обращал на ме�
ня внимания (в его голосе сквозит
удивление. — И.П.). Какие–то лю�
ди положили мелочь, но они не
поднимали глаза — они меня не
увидели. Мне подали что–то вроде
двух с половиной долларов, я был
крайне неуспешен как попрошай�
ка (смеется). Но для меня это был
удивительно глубокий опыт. От
меня многого ожидают в жизни. Я
приехал сюда как кинозвезда, вы
пришли задать вопросы и получить
на них какие–то важные ответы.
Но когда я, тот же человек, стою на
углу, никто не обращает на меня
внимания. И, между прочим, тот

парень на углу гораздо ближе к то�
му, кто я действительно есть.
По–человечески это был глубокий
опыт. Часто говорят о том, что сто�
ящие на углу люди невидимы, и ча�
стично это правда. Но визуально
для меня ближе описание этого как
черной дыры. Они — черная дыра
во Вселенной. Люди боятся, что их
затянет в эти черные дыры неудач,
нищеты и боли.

— Эти два фильма, что вы при�
везли в Карловы Вары... В одном сы�
грали бездомного, а в другом — мил�
лионера. Кого играть было труднее?

— Миллионера. Потому что я
никогда не был миллионером. Я
был бездомным. Как правило, я
играю сложные характеры — это
интересно. Я могу играть только
тех героев, которые как–то соотно�
сятся со мной. Должно быть ка�
кое–то эмоциональное родство.
Иногда это ритмы, в которых рабо�
тает мозг — у моих героев ритм ра�
боты сознания должен быть бли�
зок к моему. Эмоциональный опыт
должен быть близок моему. Но на
самом деле бывает даже интерес�
нее, когда ты идешь по неизвест�
ной территории и пытаешься по�
нять, что твоего героя мотивирует
поступать тем или иным образом.
Ты должен погрузиться глубоко в
его психологию, чтобы это выгля�
дело убедительным — почему он

принял это решение.
Делать это интереснее.
Легче или нет, не знаю.
Но на самом деле все
вещи сложны в жизни.

— Дружба с да�
лай–ламой помогает вам
понимать мир?

— У меня глубокая
связь с ним как с учите�
лем и человеком, и она
все больше углубляет�
ся. Иногда он бывает
зол и огорчен, как и
любой другой человек.

Но есть такой высокий уровень
терпения, щедрости, любви, со�
страдания и истинной ответствен�
ности, которые этот человек смог
развить внутри себя — не потому,
что на него снизошло чудо, а пото�
му, что он сам проделал огромную
внутреннюю работу. Это вдохнов�
ляет: если вы работаете над собой,
то сможете получить такой резуль�
тат.

— Что вас волнует больше всего
в современном мире?

— Мы наблюдаем появление
потрясающе бездумного насилия.
Как так получилось, что мы позво�
лили всем этим яростным людям,
их разуму развиваться в этом на�
правлении? Почему мы не позабо�
тились о них? Почему мы не по�
могли проявиться их лучшим чер�
там, высоким качествам, чтобы
возникла любовь вместо всего это�
го насилия? Вот о чем я думаю.

...Тишина. Мы, журналисты, си�
дим притихшие и немного даже при�
стыженные. И, конечно, не можем
ответить на этот вопрос. Впрочем,
Ричард Гир и не ожидает от нас от�
ветов. Он здесь не за этим.

■■ Инесса ПЛЕСКАЧЕВСКАЯ, 
собкор «СБ» в ЕС.

Карловы Вары,

sbchina@mail.ru

Гира полюбили во всем мире за «Красотку»

Ричард в фильме «Френни» В России такого еще не бывало:
чтобы красивая девушка юмори-
ла в том числе о большой полити-
ке. В проекте «Мистер и миссис
СМИ» Наталья Бардо – барышня
вполне себе острая на язык. Она
рассказала мне о закулисной кух-
не новой передачи. 

– Почему в качестве «мужского лица» пригласили
Марата Башарова, понятно: медийный персонаж. А
почему пригласили вас? 

– Я забавная, смешная. Счастливая и удачли�
вая. (Смеется.) Эта роль, ведущей, очень подходит к
моему характеру: любопытна и пошутить люблю. 

Очень рада, что меня пригласили на «Первый
канал». Хотя долго сомневалась, идти на кастинг
или нет. Все же я не профессиональная телеведу�
щая, я актриса, это совсем разные профессии. Но
пошла, дай попробую. В студии меня напоили ча�
ем, познакомили с авторами сценария, атмосфера
такая теплая и уютная. Замечательные гримеры,
костюмеры. Продюсеры объяснили, что решили
пригласить в качестве ведущих именно актеров, по�
тому что в рамках программы придется и импрови�
зировать, и петь, словом, играть роль. Я почитала
текст с суфлера. Через несколько дней перезвони�
ли, пригласили на совместные пробы уже с Мара�
том. А вскоре состоялись и съемки. Открыла для се�
бя Марата с новой стороны. Звезда, казалось бы,
мог просто приходить, отрабатывать съемку и ухо�
дить. Но нет, он на гриме сидит, предельно сосредо�
точен: «Наташ, давай еще раз текст прогоним».
Очень трепетно и серьезно относится к своим обя�
занностям.

– Некоторые шутки в программе вызвали вопро�
сы. Например, «депутаты померились списками».
Пошловато.  

– Перед началом съемок я пересмотрела амери�
канские информационные телепрограммы – серь�
езные новости и в юмористическом ключе. Тоже
много шуток «на грани», но смотрится интересно,
небанально. И мы стараемся, чтобы и смешно, и
эстетично. Главное – найти нужную интонацию. 

– Неужели вам, молодой симпатичной девушке,
политика интересна? Или пришлось увлечься в угоду
работе на ТВ? 

– Моя бабушка очень любит о политике пого�
ворить и часто вовлекает в эти разговоры меня. Ес�
ли в машине слушаю радио, то обязательно новост�
ные выпуски – чтобы держать руку на пульсе. И вот
теперь эти знания не только для разговоров с бабуш�
кой пригодились. 

– Тогда проверочный вопрос: кто такие Улюкаев (ми�
нистр экономического развития России. – Авт.), Силуа�
нов (министр финансов. – Авт.)?

– О, нет! (Смеется.) Я не прохожу эту проверку.
Думаю, читатели и зрители простят мне, все же у нас
юмористическая программа и столь глубокого «зна�
ния предмета» не требуется. 

Не буду лукавить, мне ближе новости культуры,
искусства. Вот затронули интересную тему – кино�
фестивали, летом их особенно много. Молодые артис�
ты – все там. Потом возвращаются в Москву и любят
прихвастнуть: такое�то мероприятие в рамках фести�
валя посетила, и музей, и выставку, и кинопоказ… А
потом выясняется: все дни на пляже лежала и спинку
грела, больше нигде не была. Мы этот факт обыграли
в передаче: я приехала на фестиваль в Сочи, и как буд�
то все на красной дорожке, а я на пляже загораю. По�
казали хвастушам, как выглядят со стороны. 

– Уже поняли, какими качествами должна обладать
по�настоящему интересная телеведущая? 

– Да. Грамотная речь. Разбираться в новостях.
Обаяние – нравиться зрителю. Вот есть ведущие: и
красавицы�красавцы, и говорят хорошо, но на экране

смотришь: жизни нет. Про таких людей говорят: «Его
(или ее) камера не любит». Мне хотелось бы, чтоб ме�
ня камера любила. 

– А что говорят продюсеры: когда новые вы�
пуски? 

– Мы попробовали. Поняли, что программа инте�
ресна. И ушли в отпуск. В сентябре вернемся, наде�
юсь, уже надолго.

■■ Виктория КАТАЕВА. 

Не Брижит,
но Бардо

Наталья категорически не согласна, что пере-
дача – «клон» «Прожекторпэрисхилтон» (есть мне-
ние, что они ну очень похожи). «Сравнивать эти два
проекта – все равно что сравнивать мелодрамы.
По сути, все они об одном и том же: он любит ее, а
она его… Но истории-то получаются разные, вот
так и у нас». 

Тем не менее шутки для «Мистера и миссис
СМИ» пишет та же команда авторов, что писали
для «Прожекторпэрисхилтон». 

А вот что Наталья рассказала о съемках: «Они
проходят в оперативном режиме, это требование
формата: динамика, нерв. Мы приходим, получаем
текст. Очень быстро прогоняем его вдвоем с Мара-
том. Переодеваемся, поправляют грим. В студию
заходят зрители, человек 60. И начинается съемка.
Максимальная ответственность: сделать с одного
дубля, без речевых ошибок и запинок». 

за кадром

Я долго сомневалась, 
идти ли на кастинг. 

Решила попробовать.
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аже цветочная клумба может
стать частью политики. Особен�
но если она находится на вид�
ном месте и имеет правильную
форму и цвет. Так, например,
она может иметь форму советс�
кой звезды и состоять из крас�
ных цветов герани, которые в
течение 70 лет цветут во внут�
реннем дворе дворца Цецилиен�

хоф — флористическое напоминание о
Потсдамской конференции, которая
проходила там с 17 июля по 2 августа
1945 года. Эту звезду из цветов герани
выложили нанятые Советским Союзом
садовники за несколько недель до кон�
ференции, и клумба была отнюдь не
просто украшением. С помощью этой
звезды Сталин сигнализировал другим
участникам конференции — американс�
кому президенту Трумэну, британскому
премьер–министру Черчиллю и его пре�
емнику Эттли — о том, что он не только
является организатором встречи, но и
хозяином и поэтому занимает более вы�
сокое положение.

Понятно, что звезда была маленькой
провокацией, булавочным уколом, осо�
бенно в адрес главного оппонента Ста�
лина, то есть Черчилля, который каждый
день должен был проходить мимо этого
пламенного цветочного символа. Дело в
том, что путь британской делегации ле�
жал через двор, тогда как американцы для
своей делегации заняли помещение, рас�
положенное над левым входом, а пред�
ставители Советов расположились над
входом на террасу со стороны озера. Даже

распределение помещения во дворце на
точно определенные сектора не обош�
лось без политики. На первом этаже аме�
риканцы и советские получили в свое
распоряжение по 12 помещений — Ста�
лину, например, достался бывший рабо�
чий кабинет принцессы Цецилии — до
сих пор там стоит ее, скорее всего, скром�
ный письменный стол, выполненный в
стиле эпохи грюндерства. Британцы бы�
ли расквартированы на верхнем этаже в
11 помещениях, а 12–е
находилось на нижнем
этаже, и через него Чер�
чиллю приходилось про�
ходить каждый день, что�
бы попасть в конфе�
ренц–зал. Было бы удоб�
нее подниматься прямо в
зал по главной лестнице с
ее искусно выточенными
перилами. Однако в та�
ком случае британцы по�
лучили бы возможность
каждый день эффектно
себя преподносить, и по�

этому сталинские работники смогли до�
вольно хитроумным образом этому поме�
шать.

В настоящее время проведена основа�
тельная санация дворца. Гостиница и рес�

торан, в меню которого
в первые годы после
воссоединения Герма�
нии указывались блюда
трех делегаций, сегодня
закрыты. Однако в пос�
ледние недели из–за
юбилея состоявшейся
там конференции посе�
тители все едут и едут в
этот комплекс. Толпы
туристов приезжают на
автобусах и проходят по
помещениям дворца.
Интерес к дворцу Цеци�
лиенхоф и его истории
проявляют посетители
со всего мира, в том чис�
ле китайцы и японцы, и
в какой–то момент они,
пораженные, останав�

ливаются у специально доставленного в
то время из Москвы круглого стола для
проведения конференции с оригиналь�
ными рядами стульев. При этом спинки у
тех стульев, которые были предназначе�
ны для трех великих политиков, заметно
выше остальных. Как и остальная мебель,
они были привезены туда из других двор�
цов, принадлежавших Гогенцоллернам, а
после проведения конференции остались
во дворце Цецилиенхоф, статус которого

в 1951 году был повышен до мемориаль�
ного комплекса. В настоящее время там
открыта выставка, которая в 2012 году
была основательно обновлена.

Интерес к этому совсем не старому
дворцу, существующий даже на далеком
Востоке, может на первый взгляд пока�
заться странным. Однако в нем отражает�
ся большое значение Потсдамской кон�
ференции, которое сохранилось, судя по
всему, в коллективной памяти, хотя дос�
тигнутые там договоренности во многом
уже утратили свое значение. Конечно, в
Потсдаме было решено создать совет ми�
нистров иностранных дел, была достиг�
нута расплывчатая договоренность отно�
сительно раздела немецкого военного и
торгового флота, было принято решение
о политическом устройстве Германии, а
также об «основных экономических
принципах» — все это без конкретных де�
талей. Наиболее определенным было ре�
шение о продвижении на запад границы
Польши с вытекающим из этого «пересе�
лением немецкого населения». В конце
работы конференции не было никакого
обязывающего с точки зрения междуна�
родного права договора, никакого пот�
сдамского соглашения, как его иногда
охотно называют, а только подписанный
Сталиным, Трумэном и Эттли протокол
«Берлинской конференции» — это его
официальное название. И тем не менее в
Потсдаме были заложены основы раздела
Германии, а после конференции разделе�
ние на западные и восточные зоны влия�
ния стало лишь крепнуть.

а самом деле конфе�
ренция должна была
проходить в Берли�
не, однако столица
побежденного врага
оказалась для этого
слишком разрушен�
ной. В отличие от
этого в Потсдаме —
маршал Жуков пред�

ложил этот город — сохрани�
лось достаточное количество
вилл для размещения членов
делегаций и, кроме того, там
находился удобный в смысле

его охраны дворец. Для
Сталина вопросы безопас�
ности имели огромное зна�
чение, тогда как охрана
Черчилля ограничивалась
одним детективом из Скот�
ленд–Ярда.

Но, несмотря на почти
полностью сохранившуюся
инфраструктуру, СССР был
вынужден приложить ог�
ромные усилия, чтобы сде�
лать из Потсдама идеаль�

ное, в соответствии с его представления�
ми, место для проведения конференции.
Расположенная к югу от озера Грибниц
территория, на которой должны были
проживать де�
легации, была
т щ а т е л ь н о
проверена на
наличие мин,
после чего не�
которые нахо�
дившиеся там
сады стали на�
п о м и н а т ь
вспаханные
поля. Были
отремонтиро�
ваны и даже
проложены новые дороги.
Кроме того, были приведе�
ны в надлежащее состояние
водопровод, электрические
сети и канализация. Для
Сталина была подготовлена
вилла, которая сегодня на�
ходится по адресу:
Карл–Маркс–штрассе, 27,
Трумэн располагался по ад�
ресу: Карл–Маркс–штрас�
се, 2, а Черчилль и Эттли —
на Вирхов–штрассе, 23.

Американцы и британ�
цы прибыли на самолете в
аэропорт «Гатов». Для того
чтобы облегчить путь к мес�
ту проведения конферен�
ции, между районом Сак�
ров и парком Глинике был
возведен понтонный мост, а
еще Союз построил запасной деревян�
ный мост на месте взорванного вермах�
том моста Глинике. Кроме того, был отре�
монтирован узкий мост между районами
Нойбабельсберг и Глинике.

В отличие от своих партнеров Сталин
не любил летать на самолете и прибыл в
Берлин из Москвы на поезде. По специ�
ально построенной советской широкой
колее его бронепоезд проследовал через
Берлин и оказался в Потсдаме. По прика�
зу главы советской службы безопасности
Берии 18.500 человек обеспечивали безо�

пасность пути протяженностью в две ты�
сячи километров, который дополнитель�
но патрулировали восемь бронепоездов
НКВД.

Несмотря на тщательное планирова�
ние, Сталин опоздал и приехал в Берлин
не 15 июля, как это сделали Трумэн и
Черчилль, а только 17 июля, на день поз�
же запланированного начала работы
конференции. Его задержали перегово�
ры с китайцами, а врачи не разрешили
ему лететь на самолете — такие причины
привел он, извиняясь, но на самом деле
это был всего лишь трюк для придания
себе большей значимости. Трумэн и Чер�
чилль воспользовались предоставленной
возможностью и ознакомились с досто�

примечательно�
стями — они по�
сетили рейхстаг,
имперскую кан�
целярию, бункер
фюрера, а также
осмотрели руины
Берлина. «Еще
более удручаю�

щее впечатление, чем разрушенные до�
ма, производила бесконечно длинная
процессия, состоявшая из пожилых муж�
чин, женщин и детей, которые бродили
там без всякой цели», — отметил Трумэн,
вспоминая те дни.

17 июля Потсдамская конференция
наконец начала свою работу. Примерно в
полдень состоялся визит вежливости
Сталина — он посетил Трумэна в его «ма�
леньком Белом доме», где состоялся зав�
трак: Сталин был в своем белом мундире
генералиссимуса со звездой Героя Совет�

ского Союза, Черчилль надел форму
полковника 4–го драгунского полка, ко�
торая была на нем в 1898 году во время
подавления восстания махдистов, а Тру�
мэн был одет в двубортный пиджак с гал�
стуком вместо обычной бабочки.

Структура переговоров была быстро
согласована: утром — беседы министров
иностранных дел, после обеда — пленар�
ные заседания, а вечером предусматри�
вались торжественные мероприятия.
Сталин для своего гала–вечера привез из
Москвы пианистов и скрипачек. Чер�
чилль ответил выступлением оркестра
королевских военно–воздушных сил.

ва события тех двух недель в Пот�
сдаме стоят особняком. 25 июля
Черчилль и его заместитель
Эттли по причине парламент�
ских выборов вылетели из Пот�
сдама в Лондон, а вернулся назад
только один из них — Черчилль
потерпел поражение, и новым
премьер–министром стал Эттли.
«Овца в овечьей шкуре» — так его

в шутку называл его предшественник.
После этого бри�
танцы играли на
конференции лишь
второстепенную
роль.

Еще более судь�
боносным оказа�
лось то, что про�
изошло 16 июля: в
пустыне штата
Нью–Мексико бы�
ла взорвана атомная
бомба. Это событие,
с точки зрения аме�
риканцев, сразу же
изменило соотно�
шение сил, и они
получили в руки,
как они считали,
решающий козырь
против Сталина.
Трумэн кратко ин�
формировал его об
этом 24 июля и был
удивлен его сдер�
жанной реакцией.

«Российский лидер не проявил особого
интереса. Он лишь сказал, что рад этому
и надеется на то, что мы сможем соответ�
ствующим образом использовать это в
борьбе против японцев». Сталин был хо�
рошим актером. Об успехах американцев
в разработке атомной бомбы ему было
известно уже давно. А 29 августа 1949 го�
ду равновесие страха в любом случае бы�
ло восстановлено: в Казахстане была взо�
рвана первая советская атомная бомба.

■■  Андреас КОНРАД.
www.tagesspiegel.de

Вспоминая Потсдамскую
конференцию
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Американский президент Гарри Трумэн имел

возможность увидеть развалины Берлина
Во дворце Цецилиенхоф в настоящее время 

работает выставка
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Сталину достался кабинет
принцессы Цецилии

Уинстон Черчилль. Прогулка по Берлину

В.Молотов, И.Сталин, А.Вышинский и А.Громыко в Потсдаме

— В первый месяц войны
подготовка к партизанской борь�
бе с оккупантами развернулась в
нашей Сумской области. В Спад�
щанском лесу состоялось сове�
щание командиров партизанских
отрядов и групп. Решили, что ко�
мандиром объединенного Пу�
тивльского отряда будет Ковпак,
комиссаром — Руднев, начальни�
ком штаба назначили Григория
Базыму, — вспоминал Я.Панин,
бывший секретарь партийной ко�
миссии партизанского соедине�
ния. — Оккупанты забеспокои�
лись, подтянули крупные силы,
начали сужать кольцо вокруг
Спадщанского леса. Поэтому в
ночь на 1 декабря Ковпак принял
решение прорываться в брянские
леса. По пути партизаны уничто�
жали гарнизоны врага, нарушали
коммуникации. Рождалась наи�
более эффективная тактика пар�
тизанской борьбы — рейды.

В основе наступательной так�
тики, принятой Ковпаком, лежал
точный расчет, основанный на
наблюдениях за врагом, умелом
использовании
преимуществ вне�
запных партиза�
нских действий.
Нехватка воору�
жения восполня�
лась готовностью
на самоотвержен�
ный подвиг ради
защиты Родины,
знанием района
боевых действий,
теснейшей связью
с местным населе�
нием. «Партиза�
нское движение
есть народное
движение. ...На�
ши успехи в борьбе с врагом зави�
сят от того, как мы будем отно�
ситься к местному населению и
как оно поддержит нас» (из прика�
за С.Ковпака № 200 от 21 мая 1942
года).

Позднее в своих воспоминани�
ях С.А.Ковпак так раскрывал ос�
новное содержание партизанской
тактики: «Главное — инициатива.
Если она сохраняется за партиза�
нами, то противник никогда не
добьется успеха. Упустил инициа�
тиву — считай, угробил дело, погу�
бил людей». Ковпак понимал так�
же необходимость объединения
разрозненных партизанских групп
и отрядов в более крупные отряды
и формирования. Еще одно заме�
чательное качество отличало Ков�
пака: он умел ценить и беречь сво�
их бойцов. Все в отряде очень лю�
били Сидора Артемьевича, своего
«деда», как называли его. Готовы
были идти за ним в огонь и воду.

Из воспоминаний Героя Сове�
тского Союза П.Вершигоры:

«Партизаны других соедине�
ний всегда старались подражать
соединению Ковпака. Оно было
лучшим не только по боевым каче�
ствам, составу, но и по тому, что
своими рейдами всегда открывало
новую страницу летописи парти�
занского движения. Партизаны
Ковпака и Руднева ходили дальше
всех... они были разведкой парти�
занского движения Украины, Бе�
лоруссии, Польши...

Ковпак сложен и разнообра�
зен. Все в нем есть — и величие, и
простота, и хитрость, и наив�
ность. Что же основное в этом че�
ловеке? Основное — преданность
партизанскому долгу... Затем —

требователь�
ность к себе и
своим подчи�
ненным... Не
раз наскучи�

вал он нам своей придирчи�
востью. Но, вдумываясь глубже, я
видел в этом самородке ту черту
совершенства, которая всегда от�
личает незаурядных людей от пос�
редственности».

Ковпак выработал жесткие
правила организации и соверше�
ния марша, которые незыблемо
соблюдались всеми участниками
рейдов: держать в строжайшей
тайне маршрут движения, высту�
пать в поход с наступ�
лением темноты, от�
дыхать в дневное вре�
мя в лесу или глухих
селах, не двигаться
долго в одном нап�
равлении, прямым
дорогам предпочи�
тать окольные, глав�
ные силы идут глухи�
ми проселками и
тропками, подрывая
мосты, рельсы, ли�
нии связи, пуская под
откос эшелоны.

На основе боево�
го опыта в соединении утвердил�
ся и наиболее целесообразный
порядок построения походной
колонны. В голове двигались ар�
тиллерийская батарея и все тяже�
лое вооружение, в середине —
штаб со связными, хозчасть, сан�
часть с госпиталем и основные
силы соединения. Замыкали ко�
лонну две роты с приданными им
45–мм пушками и противотанко�
выми ружьями. Такой порядок
следования соединения на марше
давал возможность в любой мо�
мент отразить нападение против�
ника.

Обладая врожденной смекал�

кой и интуицией, С.А.Ковпак был
большим мастером организации и
ведения боя. Быстрота мышле�
ния, способность принимать пра�
вильные решения в самых слож�
ных условиях не раз выручали
партизан, казалось бы, в безвы�
ходном положении. Так, в бою за
село Веселое Шалыгинского
района в феврале 1942 года Ков�
пак вынудил карателей принять
бой на невыгодных для них пози�
циях. Несмотря на многократное
превосходство врага в живой силе
и вооружении, партизаны, умело
используя господствовавшую над
полем боя высоту, прицельным ог�

нем долго не давали
противнику под�
няться, продержав
на снегу в 35–гра�
дусный мороз нес�
колько часов. В ре�
шительный момент,
когда враг факти�
чески утратил боес�
пособность, Ковпак
ввел свой резерв и
выиграл бой: оста�
вив на снегу более
600 убитых и заме�
рзших солдат, гит�
леровцы отступили.

В конце 1943 года С.Ковпака
отозвали в Киев в Украинский
штаб партизанского движения. В
новый грандиозный рейд — на
Сан и Вислу — партизаны ушли
без своего командира, но с его
именем: в начале 1944 года соеди�
нение получило наименование
«1–я Украинская партизанская
дивизия имени дважды Героя Со�
ветского Союза С.А.Ковпака».

Умер Сидор Артемьевич 11 де�
кабря 1967 года в Киеве и похоро�
нен на Байковом кладбище.

■■  Владимир ЕГОРЫЧЕВ, 
кандидат исторических наук.

Гродно.

Ковпак, 

История знает немного примеров, когда человек
еще при жизни становится легендарным
народным героем. К числу таких людей по праву
можно отнести дважды Героя Советского Союза
генерал–майора Сидора Ковпака.
Когда с началом Великой Отечественной войны в
оккупированных гитлеровцами областях стало
развиваться антифашистское сопротивление,
Ковпак организовал партизанский отряд,
который в сентябре 1941 года обосновался в
Спадщанском лесу Путивльского района

Сумской области. И сразу же проявил себя
успешным организатором, большим знатоком
тактики партизанской борьбы, дальновидным
командиром. Уже первое нападение его отряда
на грузовую автомашину с гитлеровскими
заготовителями продуктов 29 сентября 1941 года
Сидор Артемьевич расценивал не только с точки
зрения нанесения урона врагу, но и с учетом
морально–психологического фактора. Ведь успех
буквально окрылил партизан.

герой
Украины
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150 лет исполнилось
«Алисе в стране чудес»,
и это хороший повод
вспомнить не только эту
необычную книгу, но и
самого автора. 

кромный преподаватель
математики в колледже
Крайст Черч в Оксфор�
де, одинокий замкнутый

человек, Чарлз Лютвидж Доджсон
обычно отрицал свое знакомство
со знаменитым писателем и логи�
ком Льюисом Кэрролом. Когда его
(Доджсона) доставали любители
автографов, он холодно отвечал:
«Мистер Доджсон не претендует на
авторство книг, подписанных не
его именем». Дело в том, что Кэр�
ролл — это псевдоним, который
был изобретен в присущем Додж�

сону духе. Автор
«Алисы» разо�
брал оба своих
имени по буквам
и из обломков
путем сложных
м а н и п у л я ц и й
составил псевдо�
ним. Это не слу�
чайный процесс:
игра составляла
суть его мысли�
тельного процес�
са, причем
странным обра�
зом сочеталась с
л о г и ч е с к и м и
умопостроениями. Его логика бы�
ла синонимом мудрости и близка
духу известной фразы английской
леди, говорящей своей служанке:
«Мэри, поднимитесь наверх, по�
смотрите, что делают дети, и ска�
жите, чтобы они этого не делали».
Кэрролл был готов дополнять отца
логики Аристотеля, поскольку по�
лагал, что правильно рассуждать
можно только тогда, когда понима�
ешь, причем необязательно с точки
зрения здравого смысла. Скажем,
ту же «Алису» сложно понять пол�
ностью, исчерпывающе, ее вообще
сложно понять с точки зрения
здравого смысла. Далеко не слу�
чайно многие критики полагали,
что преамбулой к этой книжке
должна быть надпись «Только для
взрослых», а иные полагали возмо�
жным изучать ее в рамках курса
университетской философии и ло�
гики.

Мир преподавателя математи�
ки Доджсона и писателя Кэррола
не совпадает ни в малейшей степе�
ни. Не случайно студенты, умирав�
шие со скуки на занятиях по мате�
матике, много позже с удивлением
вспоминали: «Подумать только,
ведь именно в это время он сочи�
нял «Алису»!» Закрытый для совре�
менников, ведущий образ жизни
записного анахорета, даже мизан�
тропа, увлекающийся исключи�
тельно фотографией, он, однако,
становился совсем иным, когда пи�
сал письма детям. Этих писем —

тысячи, даже извест�
ная книга Кэррола
«Логическая игра»
выходит с небыва�
лым посвящением:
«Моему другу — ма�
ленькой девочке».
Он обращался к де�
тям «дорогое дитя», а
подписывался «лю�
бящий тебя твой
крохотный эльф».
Он помогал им жить,
как не покажется

странной эта
фраза по отношению к маленьким
мальчикам и девочкам. Когда
кто–то из них болел, он писал про�
странное «точечное» письмо в кар�
тинках. Скажем, говорил, что вчера
он шел вечером к другу и отмечал
свой путь к нему точками на листе
бумаги. Потом говорил о своем
пребывании у друга и возвращении
домой. А в конце просил провести
между точками сплошную линию.
И получался, например, кот. Не че�
ширский, конечно, с его легендар�
ной улыбкой, а просто симпатич�
ный кот. Стоит ли к этому добав�
лять, что друга не было вовсе, а
Кэрролл был домоседом. Любитель
парадоксов, головоломок, он писал

маленькой Мэри в 1879 году: «Иг�
раешь ли ты в какие–нибудь игры?
Или твой идеал жизни — завтрак,
уроки, чай, уроки? Это просто ве�
ликолепный образ жизни, и жить
так столь же интересно, как быть
швейной машиной или кофемол�
кой». После выхода «Алисы» Кэр�
ролл получал «целые груды и даже
полные тележки писем», однако
пытался ответить всем и очень оби�
жался, когда дети не отвечали на
его обращения.

Работы Кэрролла иногда непо�
нятны, лишены одномерности и

соответствующей ясности,
в них всегда присутствует
возможность различных ин�
терпретаций, но детям (и
взрослым) всегда нравилась
сама возможность сшить,
скажем, шлепанцы для слона
и долго спорить, что же
все–таки предпочтительнее
для слона: шлепанцы или са�
поги. И всем нравится вывод:
а не проще ли и веселее прос�
то босиком бегать по лужам, и
слоны здесь — не исключение.
Кэрролл любил опровергать
то, что казалось обыденным,
ясным и прозаичным. Он умел
находить истину за пределами
здравого смысла и привычных
формально–логических пра�
вил. Вот, скажем, классическая
логика утверждает, что из двух
отрицательных посылок не сле�

дует вывода. «Гм, — произносит
автор «Алисы» и приводит такой
пример рассуждения: — Тем, кто
лыс, расческа не нужна. Ящерица
не имеет волос». С точки зрения
«правильной» логики, вывод из
этих двух посылок невозможен. С
позиции Кэрролла — «ящерице не
нужна расческа». Мир «Алисы»,
мир «Логических игр» Кэрролла —
особый мир, само существование
которого обосновано высокой ме�
рой талантливости автора. И, по�
жалуй, нашими возможностями
понять этот мир, как и создать
свой.

■■ Борис ЛЕПЕШКО.
borys_lepieszko@tut.by

Ночью я проснулся от не�
стерпимой боли. Как будто
мне насыпали в глаза песка
или железных опилок. «Лешка не мог. Вечером он выпил
«чернильца» и даже не стал паять свои транзисторные при�
емники, лег спать. Николай тоже не мог. Солидный парень,
мастер производства, не станет заниматься такими глупо�
стями. Сережа в ночной смене», — вычислял я. Боль стала
нестерпимой. Разбудил ребят. Первым проснулся Николай
и сказал, что у меня инфекция и меня нужно в изолятор.
Проснулся Лешка, спросил: «Ты что вчера делал?» Ответил,
что устраняли аварию на вагранке. «Варили?» — спросил
Лешка. «Ну да, варили. Трубы размерзлись». «Все ясно, са�
лага, «зайчиков» нахватался», — сказал Лешка и пошел к
вахтерше вызывать «скорую». В больнице мне закапали гла�
за, и боль прошла. Это произошло в самом начале моей ра�
боты в литейном цехе № 2 тракторного завода. Мастер Тузов
срочно отправил нас устранять аварию. В ночную смену
кто–то не слил воду, и трубы полетели. Всегда веселый и
разговорчивый сварщик Жан Портновский работал быстро,
молча. Он даже не рассказывал про новые эксперименты,
которые проделывает со своей женой по ночам. Я держал
трубу и внимательно следил, как плавится электрод и ло�
жится ровным швом на стыке. Никому в голову не пришло
сказать мне, что смотреть на сварку без маски нельзя. А я
грешным делом подумал, что ребята из общежития надо
мной подшутили.

Лешка работал в модельном цехе и каждую новую деталь
выполнял в дереве. Говорили, что у него золотые руки, но на�
ступало время, и Лешка уходил в запой. Пил он ровно неде�
лю. Один. Не ходил на работу. Но ему все прощалось. Вечера�
ми, часто за полночь, скрючившись над столом, длинноно�
сый Лешка колдовал над мелкими деталюшками, как над жи�
выми существами, собирая транзисторные приемники, кото�
рые в то время были дефицитом. Когда коробочка приемни�
ка издавала первый звук, у мастера появлялась улыбка ну
точь–в–точь, как у Мефистофеля, которому удалась очеред�
ная проделка над смертными. За эту способность и внешний
вид Лешку так и прозвали — Мефистофель.

С ночной смены пришел Сережа, молодой симпатичный
паренек, постоянно озабоченный дамами, за что и получил
кличку Казанова. Лешка паял очередной приемник.

— Леш, хватит вонять канифолью. Пойдем вечером к дев�
чатам. Там и тебе одну присмотрел. Солидная... Тебе уже за
тридцатник, а ты все паяешь. Пора уже и «залудить». Хоть и
не весна, а я больше терпеть не могу, — лопотал Сережа.

— Тебе, Серега, жениться надо, — спокойно заметил Леш�
ка.

— Ага, жениться! Куда я ее приведу? Сюда, в общагу! От�
горожусь от вас занавеской и буду с ней кувыркаться! Мне
квартира нужна! Ты думаешь, я на конвейере только за день�
ги пашу? Я жду очередь на квартиру!

— Ты на заводе только второй год, а тебе квартиру пода�
вай. Уж больно ты шустрый, — не отрываясь от приемника,
сказал Лешка.

— Идешь со мной к девчатам или нет? — без всякой наде�
жды спросил Сережа.

Лешка закурил, погрузился в работу, давая понять, что
разговор окончен.

— Ладно, Мефистофель, дай хоть приемник, Томку пове�
селю, — попросил Серега.

— Возьми вот этот, Казанова, только батарейку не забудь
вставить.

Педантичный, всегда в галстуке, среднего росточка, круг�
ленький Николай не принимал участия в разговорах, смотрел
поверх всех, давая понять, кто тут главный. Его прозвали
Муссолини. Хоть мы и жили в одной комнате, Николай дер�
жался особняком. Все–таки после института, мастер участка.
Куда ему якшаться с работягами. Всем своим видом Николай
показывал, что у него большое будущее, блестящая карьера.
Но однажды он оплошал.

— Ребята, кто взял из моей тумбочки электробритву?
Пользоваться чужими туалетными принадлежностями неги�
гиенично, — без обиняков заявил Николай.

В комнате наступила тишина. Мы трое переглянулись.
Сережа сел мимо стула, выругался. Лешка закурил:

— Под подушкой твоя бритва, начальник. Утром спешил,
туда ее и засунул.

Николай откинул подушку, взял бритву, положил в тумбо�
чку и вышел из комнаты.

— Ну и козел этот наш Муссолини! Хоть бы извинился! В
армии за такие дела морду чистят! Посмотреть бы на ту бабу,
которая его родила. А ведь станет начальником цеха! — в
сердцах выпалил Сережа.

Я не знаю, стал ли начальником цеха Николай–Муссоли�
ни. Женился ли Сережа–Казанова. Чем занимается по вече�
рам Лешка–Мефистофель. В магазинах появились приемни�
ки ВЭФ и «Спидола». Меня призвали в армию, и я почти три
года «тянул срочную», как выражался наш комвзвода, стар�
ший лейтенант Воробьев.

Знаю одно: если появились «зайчики» в глазах, не надо
впадать в панику, искать виноватых или заноситься за облака.
Надо разобраться в себе и просто положиться на хороших
друзей.

■■ Станислав ГАЙДУК,
кинорежиссер.

omr@tut.by

моя летопись

Зайчики 
в глазах

Льюис Кэррол: 
не только «Алиса»
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Молочные продукты
нужны всем, но не все с
ними «дружат». Есть до�
вольно много людей, у
которых в организме не
усваивается лактоза –
молочный сахар. Проб�
лема эта связана с дефи�
цитом особого фермен�
та, который ее расщеп�
ляет. Фермент называет�
ся лактаза, а ситуация,
когда его не хватает –
лактазная недостаточ�
ность. Немного запутан�
но, но разобраться сто�
ит, потому что касается
многих. Если, напив�
шись молока, вы испы�
тали бурный «протест»
кишечника, вполне ве�
роятно, что это лактаз�
ная недостаточность.

– Она может быть
врожденной патологи�
ей, а бывает приобре�
тенной просто в резуль�
тате взросления – ко�
личество лактазы
постепенно снижа�
ется с 6 – 7�летнего
возраста, – объясняет
кандидат медицинс�

ких наук диетолог�эндокрино�
лог Наталья Фадеева. – Лактаз�
ная недостаточность выявляет�
ся также у пожилых людей в
связи с процессами атрофии и
нарушением пищеварения в
тонком кишечнике. Проявле�
ния зависят от степени дефи�
цита. Это может быть полное
отсутствие фермента, а может
быть его недостаток, поэтому
одни совсем не переносят мо�

локо, а другие мо�
гут переносить его
в небольших коли�
чествах.

Кстати, не вся
молочка одинаково
несъедобна для лю�
дей с лактазной не�
д о с т а т о ч н о с т ь ю .
Больше всего лакто�
зы в цельном моло�
ке. В кефире, ряжен�

ке и другой кисломо�
лочке ее в 1,5 – 2 раза
меньше, потому что в
процессе их приго�
товления часть лак�
тозы «съедают» бак�
терии. А меньше

всего молочного саха�
ра в твороге и сыре.

лово «детский» действует на роди�
телей завораживающе: если на
товаре такая пометка, от него
ждут как минимум большей безо�

пасности, а то и полезности. Новые дети
едят детские сосиски (больше мяса), мо�
ют голову детским шампунем (не щиплет
глаза), ходят в вещах, выстиранных детс�
ким порошком. Но если с едой и космети�
кой более или менее понятно, то что озна�
чает «детский» на бытовой химии?

«Детскость» бытовой химии не обе�
щает, что она будет полностью экологич�
ной и совершенно безвредной. Как ни
крути, а без ПАВ (поверхностно�актив�
ных веществ) не отстираешь рукав и без
отбеливателя следы от травы с белой
футболки не выведешь. И вот тут возни�
кает дилемма: с одной стороны, детские
пятна, как известно любому родителю,
на редкость стойки и многочисленны –
чтобы их вывести, нужна серьезная «ар�
тиллерия» в виде разнообразных дости�
жений химической промышленности. С
другой  – пятна пятнами, а речь все�таки
идет о детях, у которых чувствительная
кожа, уязвимый иммунитет и вообще  –
чуть что, сразу «диатез» во всех местах.

В чем вообще отличие детского от
взрослого, когда речь идет о бытовой
химии?

Детская кожа нежнее и чувствитель�
нее. Именно потому у детей так часто
встречается атопический дерматит (ра�
нее известный как диатез), и потому
большинство детей со временем его «пе�
рерастают». Причиной дерматита может
быть не то что бытовая химия, но даже
водопроводная вода и сухой воздух в
квартире. Кстати, обычно родители пер�
вым делом сажают таких детей на диету
и про порошок, который может раздра�
жать кожу, вспоминают уже потом, ког�
да «диатезик» почему�то не проходит.
Хотя эксперты считают, что начинать
надо именно с бытовой химии.

В случае с синтетическим средством
для стирки пометка «детский» означает,
что оно отвечает повышенным требо�
ваниям безопасности как в плане разд�
ражающего действия на кожу, так и в
плане токсичности. Правда, когда не�
давно Росконтроль провел экспертизу
шести популярных детских порошков,
оказалось, что все они токсичны для
детей, а некоторые – даже больше, чем
взрослые.

В чем тут проблема? В том, что кожа
ребенка не только нежнее, но и хуже
справляется с барьерной функцией. Че�
рез нее легче проникает внутрь как нуж�
ное (например лекарства), так и вредное
(например токсичные вещества). Пос�
ледние, проникая через кожу долгое
время, могут влиять на иммунитет, на
работу нервной системы, на клетки кро�
ви, печени, почек и других органов и
систем. Причем эффект «накапливает�
ся», и тот же дерматит у ребенка, напри�
мер, может проявиться через несколько
недель или месяцев, когда родители уже
и забыли, что сменили порошок.

Самыми токсичными в стиральных
порошках эксперты считают анионные
ПАВ, оптические и кислородсодержа�
щие отбеливатели, есть вопросы к энзи�
мам – как раз то, что и обеспечивает по�
рошкам эффективность в деле истребле�
ния пятен.

– При выборе средства для стирки
надо ориентироваться не только на по�
метку «детский», но и обязательно на
состав, – советует врач�гигиенист Ири�
на Конохова. – Однако более щадящий
состав стирального средства может не
обеспечить достаточно высокой эффек�
тивности стирки. Трудные пятна, нап�
ример, не будут удалены полностью.

Но тут придется сделать выбор.

Как выбрать безопасные средства
Не всякий родитель, прочитав состав сред-
ства для стирки, поймет, что к чему, – хи-
миков среди нас немного. Мы попросили
Ирину Конохову и Андрея Мосова, экспер-
тов Росконтроля, дать несколько советов:

При выборе детского средства для стирки
лучше отдать предпочтение тем, где в сос-

тав входят неионогенные поверхностно-ак-
тивные вещества (Н-ПАВ), мыло, цеолиты. 

На этикетке средства должен быть указан
способ его применения. Это поможет избе-
жать «передозировки» порошка. 

Если ни один из порошков не внушает до-
верия, можно использовать хозяйственное
мыло (то, что без резкого или неприятного
запаха), детское мыло, мыльные орехи, спе-
циальные средства, представляющие собой
измельченное мыло. 

Какой бы порошок вы в итоге ни выбрали,
добавляйте к стандартной программе ма-
шинной стирки еще несколько полосканий:
чем больше полосканий, тем меньше химии
останется на одежде и попадет впоследствии
на кожу ребенка.

практикум

Без ПАВ
не отстирать
рукав Что означает 

пометка «детский»
на стиральном

порошке
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■■ Полосу подготовила Алина САВЕЛЬЕВА.

Водные аттракционы типа бана�
нов, ватрушек, пончиков и дру�
гих надувных штук с кулинарны�
ми названиями считаются тра�
диционно детскими развлечени�
ями. И именно с детьми из�за ве�
селых покатушек случаются по�
рой совсем невеселые вещи.

Нет никаких правил насчет
того, как, на чем и с какого воз�
раста катать детей, если это об�
щедоступный водоем. Поэтому
увидеть ребенка можно на чем
угодно – на надувном банане,
водном тюбинге, гидроцикле и
вообще на всем, что носится по
воде, а иногда и над водой, если
«рулевой» разогнался как следует.

Увы, летом в травматологи�
ях постоянно регистрируют
связанные с этим травмы – ча�
ще ушибы головы, вывихи, рас�
тяжения и травмы позвоночни�
ка. Получают их при ударе о во�
ду и о «соседей» по банану или
ватрушке. В связи с этим – нес�
колько важных моментов, ко�
торые пригодятся тем родите�
лям, кто не хотел бы разнообра�
зить выходные или отпуск по�
ездкой с ребенком на «скорой»
в ближайшую больницу.

В аквапарках действует пра�
вило: на взрослые аттракционы
допускаются только дети стар�

ше 12 лет. Его вполне можно
применить и для аттракционов
на открытой воде, хотя там
никто и не станет спрашивать
свидетельство о рождении.

Кататься на ватрушках, ба�
нанах и прочих надувных шту�
ках можно, только если ребе�
нок умеет плавать. Если не
умеет или умеет плохо – кате�
горически нет.

Прежде чем заплатить и
«полететь» на какой�нибудь
надувной колбасе вслед за ка�
тером, посмотрите с берега,
как это делают другие. Ваша
задача – оценить степень без�
башенности водителя. Если он
любит резкие маневры, катать�
ся с ним – дело рискованное:
водный надувной транспорт
неуправляем, а при крутых по�
воротах на большой скорости и
вовсе летит куда попало. Тра�
екторию полета спрогнозиро�
вать нельзя, как и «маршрут»
выпавших людей. В общем,
лучше не стоит.

Ребенок в любом возрасте и
на любых водных аттракционах
должен быть в спасательном
жилете. Нарукавники не счита�
ются – это не защита от утоп�
ления, тем более при травмах
на глубине.

Водная ватрушка –
рисковая игрушка

ликбез

Дают ли
козы молоко
без лактозы

Многие считают, что
неприятные реакции при
лактазной недостаточ-
ности вызывает только
коровье молоко, а козье
можно пить без опасений.
Это миф: оба вида моло-
ка схожи по составу и мо-
гут содержать до 5 про-
центов молочного сахара.

кстати

Рисунок Виктора Балабаса



Друзья
— Более романтичного и кра�

сивого премьера в белорусском
балете не было, — утверждает Ли�
лия Дречина, близкий друг Ва�
лентина Давыдова и вдова яркого
Семена Дречина, с которого на�
чиналась история белорусского
балета. — Его «Шопениана»,
«Щелкунчик», «Лебединое озе�
ро»... Это был прирожденный
принц! И не только на сцене.

— В тяжелые 90–е годы мно�
гие папины друзья уехали за гра�
ницу, — рассказывает сын артиста

Вячеслав Давыдов. — Но связь не
прервалась: они часто созванива�
лись с папой, некоторые приез�
жали в гости. На праздники полу�
чал открытки отовсюду — Испа�
ния, Израиль, США... Ведь дру�
жить он умел, пожалуй, так же та�
лантливо, как и танцевать.

Когда он только приехал в
Минск, Наталья Федоровна
Финская, помощник режиссера
нашего театра, «взяла его под
крыло». Не в бытовом, в теат�
ральном смысле. В плане быта
она, потомственная дворянка,
была не особенно сильна...

— И потом даже приводила к
нему купать свою собаку, — со
смехом вспоминает Лилия Ва�
сильевна. — Квартира с персо�
нальной ванной была тогда далеко
не у всех, но в театре Давыдова це�
нили... Годы спустя, когда Наташа
уже не вставала из–за болезни,
ухаживал за ней именно он. А пос�
ле ее смерти еще лет 10 заботился о
ее двоюродной сестре... Если уж
кто–то становился его другом, это
было навсегда. Он же и со мной
был рядом все 22 года после ухода
Семена Владимировича, с кото�
рым, несмотря на разницу в воз�
расте, они подружились чуть ли не
в первые дни, как Валентин Кон�
стантинович приехал в Минск. Те�

перь они и похоронены рядом —
Семен Дречин и Валентин Давы�
дов. Не устаю благодарить их обо�
их за то, что были в моей жизни...

Собаки
— Рядом с ним всем было свет�

ло и тепло, — вздыхает сын. — И
цветы в его доме цвели так, что ни�
где больше я не видел ничего по�
добного. «Это потому, что я с ними
разговариваю», — объяснял папа...
В последние годы мы пытались по�
дарить ему щенка — он же был еще
и заядлый собачник, собаки жили
с ним всегда. Но после смерти сво�
его последнего пса собак больше
не заводил. Как я теперь понимаю,
не хотел, чтобы после него оста�
лось еще одно живое существо, ко�
торое будет по нему страдать. Од�
нако с нашими собаками возился с
удовольствием. Особенно любил
здоровенную дворнягу Альму, ко�
торую мы подобрали на улице.
При случае всегда оставлял ее у се�
бя, делился своей едой и из лифта
выносил на руках...

Травмы
— Завистники? Что вы! — от�

махивается Лилия Васильевна. —

В то время, когда он танцевал,
равных ему не было. Не будь
травм, мог бы еще лет 10 танце�
вать. Хотя публика вряд ли дога�
дывалась, что он выходит на сце�
ну с больным коленом. Поэтому
и ушел — хотел, чтобы его запом�
нили танцующим, а не хромаю�
щим.

— Кстати, в хореографическое
училище я поступил не благодаря,
а вопреки родителям, — вспоми�
нает Вячеслав Валентинович. —
Папа уехал на сборы, мама (соли�
стка балета Светлана Цитович,
непревзойденная колдунья Мэдж
и одна из немногих, кто прорабо�
тал на сцене до 70 лет. — Авт.) —
на гастроли. А я с бабушкой, ни�
кого ни о чем не предупредив, от�
правился поступать в хореогра�
фическое училище. Конкурс там
был 40 человек на место, но ка�
ким–то образом я оказался в чис�
ле поступивших. Не скажу, что
папу обрадовала эта новость,
он–то рассчитывал, что стану пе�
реводчиком. Однако позже дал
мне очень хороший совет: «При�
дешь в коллектив — честно рабо�
тай и никогда не участвуй в инт�
ригах».

Кумиры
— Ни разу не слышал от него

никаких жалоб! Это был человек,
у которого все и всегда в порядке.
Сплошной позитив... Помню,
рассказывал, как на одном из
конкурсов встретил юного Мус�
лима Магомаева в ботинках без
шнурков. Оказалось, один из
шнурков порвался, пришлось из�
бавиться и от второго. Папа
изящно превратил ситуацию в
шутку и так же легко дал Магома�
еву денег «на шнурки». Он умел
помогать ненавязчиво.

Самообладание терял, пожа�
луй, только в одном случае — в дни
больших чемпионатов. Болел не�
истово! Предупреждал заранее:
«Меня не трогать, у меня биатлон,
побегут наши девчонки». Кроме
биатлона, ценил теннис и фигур�
ное катание. И, конечно, продол�
жал следить за всем, что происхо�
дит в мировом балете. Долгие годы
переписывался с Лилиан Кози, с
Марисом Лиепой... Жаль только,
что так и не написал свою историю
балета — могла бы получиться та�
кая увлекательная книга...

■■  Ирина ЗАВАДСКАЯ.
zavadskaya@sb.by
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олвека назад поклонницы премьера белорусского
балета Валентина Давыдова дрались зонтиками за
право первыми встречать своего кумира на выходе
из театра. «Фан–клубов» в Минске у него было

несколько, билеты «на Давыдова» разлетались вмиг, и стои�
ло ему только появиться из–за кулис, оперный театр сотря�
сал такой шквал аплодисментов и эмоций, что, говорят, зве�
нел хрусталь под потолком... Увы, но балет — искусство ис�
торически эфемерное. Эффектный жест, взгляд, прыжок,
страсть, воодушевление всегда мимолетны, даже кино не под
силу сохранить ту сложную мозаику танца, что заставит пуб�
лику рыдать от восторга. А если еще и видеозаписей не оста�
лось...

Возможно, в архивах Госфильмофонда России в Белых
Столбах, в прежнем Госфильмофонде СССР еще и хранится
что–то, все–таки сценический триумф Давыдова пришелся
на 60 — 70–е годы прошлого века, когда все то, что вызыва�
ло восхищение почитателей белорусского балета, уже фик�
сировалось на кинопленку. Но появится ли еще повод из�
влечь эти давние ролики со складов далекого фильмохрани�
лища, погруженного в вечный холод?

Год назад народный артист Беларуси Валентин Давыдов
отметил 80–летний юбилей. В теплом кругу родных и близ�
ких друзей. А в конце зимы его не стало. Даже вездесущий
интернет нигде не отметил этот факт...

Впрочем, каким был Давыдов вне сцены, и в годы его бе�
шеной популярности знали немногие. Он сам никогда не
стремился сделать спектакль из своей жизни, и уж тем более
— смерти. Так и сказал сыну: «Не хочу лежать на сцене». И
однажды просто уснул, уже навсегда. Ушел незаметно,
по–английски, с улыбкой на губах, не причинив неудобств
никому. Красиво, словом, ушел. Но все же осталась в этом

какая–то несправедливость. Ведь он не был одним из мно�
гих. Валентин Давыдов был единственным. Причем не толь�
ко на белорусской сцене.

Он танцевал с примой «Ла Скала»
Лилиан Кози, с невероятной Алисией
Алонсо... К слову, кубинская прима
Алонсо, стремительно теряющая зрение,
среди лучших советских премьеров сама
выбрала Давыдова, талант и красота ко�
торого сочетались с репутацией одного из
самых надежных партнеров. Рассчиты�
вала даже, что он станет ее многолетним
партнером. Но тогда свой отказ работать
на Кубе он мотивировал нежеланием пе�
ремен для новорожденного сына... Поз�
же Московский академический музы�
кальный театр имени Станиславского и
Немировича–Данченко предлагал Да�
выдову многолетний контракт. Снова от�
казался. Мог бы сделать карьеру во
Франции, но опять предпочел остаться...

«Высокий, стройный, сложенный,
как античный бог, с правильными чертами лица, он покорял
уже одной своей внешностью, — писала о нем искусствовед
Юлия Чурко. — Партии принцев сопровождали его всю
жизнь... Его принцы были живым воплощением извечных де�
вичьих грез, теми принцами, о которых мечтают, которых
ждут девушки всех времен и народов»...

Но одной внешности для успеха мало. Для такого успе�
ха... У него ведь не было традиционного балетного образова�
ния — в 1955 году Валентин Давыдов окончил студию клас�
сического танца при ленинградском Дворце культуры имени

Горького. Танцевал в Алма–Ате, Сталинабаде, Перми. Там,
в Перми, он и встретил Юлия Плахта, легендарного совет�

ского педагога классического танца, у которого
брал уроки даже в расцвете своей сценической
карьеры: и когда уже в статусе белорусского пре�
мьера стал призером Всесоюзного конкурса ар�
тистов балета, и когда сам был педагогом. Ехал к
нему, как только появлялась возможность.
Плахт также нередко приезжал в Минск — к
ученику и другу...

И после балета у Валентина Давыдова было
немало побед. Спортивных. Правда, теперь он
оставался в тени. Но именно он ставил вольные
упражнения Нелли Ким, Наталье Шапошнико�
вой и другим гимнасткам, чьи имена были на слу�
ху у всего мира (тогда же Ким стала первой гим�
насткой в истории Олимпийских игр, получив�
шей максимальные 10 баллов за вольные упраж�
нения). Именно он в те самые успешные для со�
ветского спорта годы работал с женской сборной
СССР по спортивной гимнастике, еще раз объе�
хав весь Советский Союз и Европу, только пово�

дом были уже не гастроли, а спортивные сборы. И это благо�
даря Давыдову гимнастки начали выступать под музыку...

Однако в энциклопедиях об этом не пишут. А интернет на
запрос «Валентин Давыдов» выдаст несколько скупых био�
графических строчек и единственный видеоролик из его ба�
летных фотографий, собранных из старых журналов и газет
призером Олимпийских игр Владимиром Щукиным, его уче�
ником и другом. С извиняющейся как будто пометкой авто�
ра: «Доступа к архивам, Госфильмофонду нет. Ну, хоть
это»...

П

Он всегда был принцем

Танцор балета Валентин Давыдов (Спартак) 
с Ириной Савельевой

Балетная сцена
«Вальпургиева
ночь» из оперы
Гуно «Фауст».
Валентин
Давыдов 
и Нина
Давыденко

В.Давыдов. 1957 г. 



химических обработок и ис�
пользования фунгицидов, об�
ладающих хорошей прилипа�
емостью. Лучше высаживать
сорта с горизонтальным рас�
положением листьев. Напри�
мер, сорт «Журавинка». У
большинства сортов в начале
роста листья отходят под ост�
рым углом, но к периоду бу�
тонизации выравниваются.

Применение удобрений
для повышения болезнеустой�
чивости картофеля — одно из
основных звеньев в системе
его защиты. Бульба, как изве�
стно, очень требовательна к
питательным веществам. Азот
необходим для роста и разви�
тия, к тому же он входит в со�
став белков и хлорофилла.
При его дефиците рост замед�
ляется, листьев становится
меньше, что снижает не толь�
ко поступление углеводов в
клубни, но и содержание в
них крахмала. Резко падает и
урожайность. Избыток же
азота чреват чрезмерным рос�
том побегов с тонкими клето�
чными оболочками тканей,
по которым гриб–патоген лег�
ко проникает в клубни.

Калию отводится важная
роль в метаболизме сахаров,
аминокислот, в механизме
образования покровных тка�
ней и работе устьиц. Поэто�
му его недостаток значитель�
но снижает устойчивость
растений к болезням.

Фосфор ускоряет разви�
тие корневой системы и со�
зревание картофеля, защи�
щая растения от болезней.

Только правильное и гра�
мотное внесение удобрений
способно снизить риск появ�
ления фитофтороза, непра�
вильное же может вызвать
обратную реакцию, в 1,5 — 2
раза увеличив степень пора�
жаемости болезнью.

Хорошие защитники и
микроэлементы. Растения,
обработанные микродозами
меди (50 г медного купороса
на 10 л воды), дольше сохра�
няют зеленую окраску и
позднее отмирают. Медь ста�
билизирует хлорофилл, за�
медляя физиологическое
старение растения и удлиняя
жизнедеятельность листа.
Двукратное опрыскивание
картофеля (после появления
всходов и через 15 дней) по�
казало, что на таких участках
фитофтора появляется на 5
— 15 дней позже. Также сни�
зилось количество больных

клубней, урожай повысился
на 25%, а содержание крах�
мала — на 2%. Кроме меди,
устойчивость картофеля к
фитофторозу увеличивают
бор, марганец, цинк, магний.

К сожалению, химичес�
кий метод пока остается наи�
более эффективным средст�
вом защиты картофеля от
этого заболевания. В перечне
фунгицидов, разрешенных
для применения в Беларуси,
около 40 препаратов, отлича�
ющихся по химическому со�
ставу, активности действую�
щих веществ, механизму дей�
ствия и эффективности.
Очень важно чередовать пре�
параты комбинированного и
контактного действия. Из
разрешенных можно назвать
«Акробат МЦ», «Ридомил
Голд», «Орвего», «Дитан Нео
Тек», «Трайдекс», «Танос»,
«Зуммер», «Синекура», «Ме�
таксил», «Ширлан» и др.

Отличной защитой карто�
феля от фитофтороза может
стать и предпосадочное про�
травливание клубней. Для
этого можно использовать та�
кие препараты, как «Эместо
квантум», «Селест топ», «Ма�
ксим», «Протект» и др. Так�
же эффективны в борьбе с
фитофторозом и биопрепа�
раты — «Бактофит СК», био�
пестицид «Ксантрел». Важно

соблюдать нормы расхода,
кратность и сроки обработок
в соответствии с рекоменда�
циями по периоду действия.

Один из приемов, препят�
ствующих заражению клуб�
ней фитофторозом, — деси�
кация, или скашивание бот�
вы. Он ограничивает попада�
ние инфекции в почву с по�
раженных листьев и стеблей.
Кроме того, ускоряет созре�
вание клубней, способствует
образованию более плотной
кожуры, защищающей карто�
фель от травмирования при
уборке. В результате он луч�
ше хранится. Кроме этого,
вместе с ботвой уничтожают�
ся и сорные растения.

Оптимальные сроки для
проведении десикации ботвы
— когда она заражена фи�
тофторой не более чем на 15
— 20%. Но проводить ее на�
до не позднее чем через 10
дней после последней обра�
ботки фунгицидами, чтобы
исключить риск накопления
инфекции в клубнях. Кален�
дарно этот момент, как пра�
вило, приходится на вторую
половину августа — начало
сентября, когда погодные ус�
ловия благоприятствуют раз�
витию фитофторы.

ОО
том, что такое фи�
тофтороз, огородни�
кам объяснять не на�

до. Каждый с ним сталкива�
ется — кто реже, а кто и каж�
дый сезон. Фитофтора мо�
жет не только значительно
снизить, но и погубить весь
урожай картофеля.

В Европу фитофтороз
был завезен с посадочным
материалом из Южной Аме�
рики, и в 1845 году болезнь
уже охватила все государст�
ва. О вредоносности же этого
заболевания можно судить
по тому, что во многих стра�
нах, в том числе и в Беларуси
(в зависимости от климатиче�
ских условий), потери иногда
доходят до 50%. Если зара�
жено 75% ботвы картофеля,
то урожай будет в 2 раза ни�
же ожидаемого, а товарность
клубней — в 4 раза хуже.
При поражении ботвы на 25
— 50% недобор урожая со�
ставляет 11 — 25%, а товар�
ность уменьшается в 2 раза.
Пораженные фитофторой
клубни плохо хранятся, а те,
что и «доживут» до весны,
хуже всходят.

— Время появления фи�
тофтороза зависит от поч�
венно–климатических усло�
вий, вегетационного периода,
сроков посадки, внесенных
удобрений и т.д., — вносит
ясность в развитие заболева�
ния младший научный сот�
рудник лаборатории техно�
логии производства и
хранения картофе�
ля РУП «НПЦ
НАН Беларуси
по картофеле�
водству и пло�
доовощевод�
ству» Дмит�
рий Гастило. —
В южных областях
(Гомельская, Брест�
ская) болезнь появляется
немного раньше, чем в се�
верных. Это объясняется бо�
лее ранним наступлением
тепла и ранними сроками
посадки картофеля.

Более благоприятные
условия для проявления за�
болевания складываются в
районах с тяжелыми глини�
стыми почвами, а на легких
и супесчаных — только в
годы с прохладным летом и
обильными осадками. Выше
заражение и на торфя�
но–болотных землях.

Благодаря потеплению
климата в последние годы
фитофтороз стал заявлять о
себе все раньше и раньше.

Усугубляет развитие болез�
ни влажная и довольно теп�
лая погода.

Возбудитель фитофторо�
за поражает листья, стебли,
клубни, ростки, бутоны и

ягоды. Первые призна�
ки чаще всего об�

наруживаются
на листьях и
стеблях верх�
него яруса.
На листьях

появляются
единичные ок�

руглые бурые пят�
на некротической тка�

ни, которые быстро увеличи�
ваются в размерах и распро�
страняются на весь куст и
другие растения. По утрам и
в сырую погоду на нижней
стороне пораженного листа
по краям отмирающей ткани
можно увидеть белый налет.
Это споры возбудителя бо�
лезни. В сухую погоду пора�
женные листья засыхают, но
не опадают, а если влажно,
то обычно загнивают, рас�
пространяя характерный
затхлый запах.

На стеблях и черешках
листьев образуются полосы
коричневой отмирающей
ткани. В затяжную сырую по�
году ботва поражается на�

столько сильно, что превра�
щается в сплошную черную
массу с торчащими стеблями
и свешивающимися остатка�
ми отмерших листьев, кото�
рые, высохнув на солнце, ше�
лестят, распространяя вокруг
запах гниющей ботвы.

На клубнях фитофтора
оставляет свои метки в виде
слегка вдавленных, твердых,
резко очерченных бурых пя�
тен с различными оттенками.
Если разрезать клубень, то
можно увидеть продолжение
пораженной ткани.

Благоприятными
для фитофтороза
считаются годы,
когда очень час�
то минимальная
температура
воздуха опуска�
ется ниже плюс
10 градусов (это
нижняя граница
оптимальной для
гриба температуры), а
максимальная редко доходит
до плюс 25. Температурные
максимумы задерживают
развитие и распространение
фитофтороза, в то время как
температура воздуха ниже
плюс 10 градусов (до плюс 6)
не только не тормозит бо�
лезнь, но и даже ускоряет ее.

В годы эпифитотий, как пра�
вило, в большей части дней
всего вегетационного перио�
да температура воздуха была
ниже плюс 10.

В последние годы актив�
но ведутся поиски природ�
ных веществ, способных
уничтожить фитофтороз, не
навредив человеку. Поэтому
урожай без ядохимикатов все
еще мечта огородника.

Как известно, возбуди�
тель болезни зимует в зара�
женных клубнях, которые,
как посадочный материал, и
являются основным источ�
ником инфекции.

Поэтому так важно за�
кладывать на хранение здо�
ровый картофель (особенно
семенные клубни) и обяза�
тельно перебирать его пе�
ред посадкой. Позднеспе�
лые и ранние сорта лучше
всего высаживать на полях,
отдаленных друг от друга,
так как ранние сорта могут
стать источником инфек�
ции для поздних.

Лучшие предшественни�
ки для картофеля — озимые
зерновые, многолетние тра�
вы, бобово–злаковые смеси и

другие пропашные куль�
туры. Значительно

снизить зара�
женность фи�
тофторозом
могут и аг�
ротехничес�
кие приемы:
форма и вы�
сота гребня,

форма самого
куста картофе�

ля. Самая лучшая
— пирамидальная.

Высокое и своевременно про�
веденное окучивание эффек�
тивно защищает клубни от
фитофторы.

Сорта, у которых на рас�
тении листья отходят под
острым углом, требуют бо�
лее тщательного проведения
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Фитофтороз раз

вивается не равномерно,

а отдельными вспышками.
Благоприятные условия разви

тия: влажность воздуха — 75%

с выпадением фронтальных
осадков, среднесуточная тем

пература воздуха в пределах

плюс 10 — 20 градусов,
минимальная — часто

ниже плюс 10.

● Факт

Беларусь
сегодня

Сорта картофеля, наи

более устойчивые к фитофто

розу, — «Лилея», «Атлант»,

«Рагнеда», «Акцент», «Здабы

так». Большинство других

сортов среднеустойчи

вы к патогену.

● Справка «СБ»

Молоко и йод
В 10 л воды влить 1 л свежего обезжи


ренного молока или кефира, добавить 20
— 25 капель йода и хорошо перемешать.

Йод
В начале заболевания обработать

растения йодным раствором — 10 мл
5–процентного йода на 10 л воды. Пов

торить опрыскивание через 3 дня. Этот
состав эффективен против всех гриб

ных заболеваний на других растениях.

Соль
При появлении пятен оборвать все по


врежденные листья и плоды, кусты опры

скать солевым раствором: 1 кг на 10 л во

ды. Соль образует на поверхности здо

ровых листьев тонкую пленку, препятст

вующую распространению инфекции.

Чеснок
1) 500 г чеснока размолоть, залить 3 л

воды, настаивать в темном месте 5 су

ток. 60 г настоя развести в 10 л воды,
добавить 50 г хозяйственного мыла для

лучшего прилипания, опрыскать кусты.
2) 150 г чеснока или 300 г его отхо


дов (шелуха, стрелки, желтеющие ли

стья) пропустить через мясорубку, раз

мешать в 10 л воды, сделать суточный
настой, процедить, опрыскать кусты.

3) 1,5 стакана чесночной кашицы и
1,5 г марганцовки (разводят в горячей
воде) на 10 л воды. Растения опрыскива

ют через 2 недели после высадки расса

ды, а затем с интервалом в 10 дней.

Навоз
1/2 л свежего коровяка развести в

10 — 12 л воды. Раствором опрыскать
картофель, томаты и, при необходимо

сти, перец и баклажаны.

Зола
Просеянной печной золой каждые 3

— 5 дней опылять растения, стенки теп

лицы и почву.

Гриб�трутовик
Гриб измельчить, залить кипятком 

(1 л на 100 г гриба), настой остудить,

процедить, опрыскивать растения с ин

тервалом в 10 дней.

Дрожжи
Настой дрожжей (100 г на 10 л воды)

использовать для опрыскивания. Дрожжи
подавляют рост других микроорганизмов.

Хлористый кальций
При сильном поражении фитофто


рой используют 1–процентный раствор
хлористого кальция (в аптеках продает

ся 10–процентный раствор во флаконах
по 200 мл. Флакон на 2 л воды). Осо

бенно тщательно нужно опрыскивать
плодоножку, так как именно она явля

ется проводником инфекции от собст

венно куста к плодам.

Медная проволока
Тонкую медную проволоку нарезать

кусочками по 3 — 4 см, зачистить наж

дачной бумагой. Стебель каждого рас

тения проткнуть насквозь в нижней час

ти, концы проволоки загнуть вниз (но не
обкручивать вокруг стебля!). Предпола

гается, что таким образом растение на

сыщается медью в количествах, доста

точных для профилактики фитофторы.

(Окончание. 
Начало на 1–й стр.)

СПРАВКА «СБ»

Огородная обжора

Огородная обжора

Народные средства, используемые для борьбы 
с фитофторозом на пасленовых культурах



тогда, когда станет заметно,
что ананас прижился и тро�
нулся в рост. Но опрыскива�
ния все равно должны быть
ежедневными.

Новые листочки укоре�
нившегося ананаса могут
пойти как из центра розетки,
так и сбоку от нее. Теперь
уже поливайте ананас редко,
когда земля в горшке полно�
стью высохнет, и очень обиль�
но. И только теплой водой, а
еще лучше подогретой до
плюс 30 градусов. В воду для
полива можно добавлять не�
много лимонного сока.

Несмотря на то, что у себя
на родине в тропиках
ананас привык дол�
гое время обхо�
диться без воды
во время затяж�
ных засух, по�
ливайте не
только зем�
лю, но и ли�
стья, кото�
рые, как и
корни, спо�
собны накап�
ливать влагу.
Для ананаса
очень полезно,
чтобы в пазухах
нижних листьев
была вода.

Переезд 
по всем правилам
Если увидите, что гор�

шок стал мал, пересадите
растение в другой, размером
побольше. Сразу высаживать
верхушку в большую ем�
кость не надо: для ананаса
куда полезнее ежегодная пе�
ресадка. И каждый раз ствол
нужно углублять в землю на
0,5 см больше прежнего. Пе�
ресаживайте очень осторож�
но, ни в коем случае не раз�
рушая ком земли. Взросло�
му, 3 – 4�летнему растению,
достаточно будет и 3 – 4�лит�
рового горшка.

Летом ухаживать за ана�
насом просто, а вот зимой и
весной придется быть повни�
мательнее. Температура не
должна опускаться ниже
плюс 18 — 20 градусов, иначе
ананас может погибнуть. Све�
товой же день должен быть не
менее 12 ч, поэтому придется
подсвечивать растение люми�
несцентной лампой.

В период вегетации, кото�
рый длится с конца февраля

по сентябрь, подкармливайте
ананас каждые 10 — 15 дней.
Лучшее удобрение — настой
коровьего или конского наво�
за. Также полезен комплекс
минеральных удобрений типа
«Азалия». Но (внимание!) его
надо вносить в дозах, в два
раза меньших, чем рекомен�
довано для других культур.
Ни в коем случае не исполь�
зуйте известь или древесную
золу — эти щелочные удобре�
ния ананас не любит.

Обязательно 1 — 2 раза в
месяц поливайте и опрыски�
вайте ананас раствором же�
лезного купороса: 1 г на 1 л

воды.

Цветение 
по приказу

Примерно
через 2,5 — 4
года с момен�
та посадки
ананас впер�
вые зацветет
и начнет
плодоносить.
К этому вре�
мени у него

уже должны
быть листья

длиной около 80
см. Что делать, если

тропический красавец

отказывается зацветать? Ос�
тается только принудить к
этому. Как? Есть несколько
вариантов. Можно надеть на
растение плотный полиэти�
леновый пакет, в который на
10 минут рядом с горшком
положить несколько дымя�
щихся углей. Такую проце�
дуру надо повторить трижды
с интервалом в неделю. После
этого через 2 — 3 месяца рас�
тение обязательно выбросит
соцветие.

Есть и еще один очень
простой метод, правда, сраба�
тывает он не всегда, но попро�
бовать все же стоит. Поставь�
те горшок в большой поли�
этиленовый пакет и туда же
положите 3 — 4 зрелых ябло�
ка или томата.

Можно поступить иначе.
Возьмите 10–граммовый ку�
сочек карбида, залейте его 1 л
воды, дайте настояться. Полу�
ченным раствором через день
поливайте (по 25 мг) точку
роста ананаса (то есть центр
хохолка) до тех пор, пока не
увидите цветонос. Обычно он
появляется через два месяца
после начала полива карбид�
ной водой.

Цветет ананас примерно 2
недели. Цветки у него собра�
ны в густые соцветия–коло�

сья, сидящие в пазухах широ�
ких прицветников. Из розо�
вой розетки появляются розо�
вато–фиолетовые лепестки, а
по краю — шипы.

Как только появились цве�
ты, подкормку органикой за�
меняем комплексом мине�
ральных удобрений. Хороши
«Кемира», «Агрикола» и дру�
гие удобрения для цветочных
культур. Через 5 — 7 месяцев
должен созреть и плод. Глав�
ный показатель его зрелости
— сильный сладкий запах и
достаточный вес.

Ананас — это трава, поэ�
тому после плодоношения он
неизбежно погибнет. Но
умирает он медленно, иногда
до 3 лет. И всегда взамен себя
оставляет 10 — 15 замещаю�
щих побегов — «деток». По
мере развития их отделяют от
материнского растения и уко�
реняют. «Детки», особенно
корневые, способны зацвести
намного быстрее, чем выра�
щенные из хохолков.
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Лучшее время для посад�
ки ананаса — конец лета и
начало осени. Можно, конеч�
но же, провести экспери�
мент и зимой. Но где
гарантия, что плод
не окажется немно�
го подмороженным.
Даже пару часов на
холоде или в про�
хладном месте достато�
чно для того, чтобы хохолок
потерял способность к раз�
множению и росту.

Строгий отбор
Для начала нам понадо�

бится спелый (и только спе�
лый) плод. У него сильный
аромат и относительно мяг�
кая кожура: она должна без
труда «пружинить» под
пальцами.

Выбирая ананас, самое
пристальное внимание обра�
тите на верхушку. Листья хо�
холка должны быть крупны�
ми, твердыми, яркими, зеле�
ными (а не желтыми или ко�
ричневыми) и с неповреж�
денным центром: ведь из не�
го и будет расти ананас. Ко�
жура самого плода также
должна быть золотисто–жел�
того цвета, а не зеленого. Для
эксперимента по выращива�
нию лучше купить сразу два

ананаса, чтобы удвоить шан�
сы на успех.

Тщательно осмотрите и
основание листьев: на

них не должно быть
никаких пятен. Ес�
ли есть бурые или
серые пятнышки,
значит, растение

поражено насеко�
мыми и покупать его

для разведения не стоит.
Также не надо брать пе�

респевшие плоды. А чтобы
это определить, проведите
простой тест на зрелость —
легонечко оттяните лист ана�
наса, если он быстро вернет�
ся в исходное положение,
значит, фрукт перезревший.

Определить степень спе�
лости можно и методом сту�
ка. Похлопайте ладонью по
плоду. Если звук глухой,
значит, мякоть достаточно
сочная. А вот пустой звук
означает, что плод уже пе�
ресох. О многом расскажет
и цвет самой мякоти: у не�
спелого ананаса она блед�
ная, а у созревшего — жел�
то–золотистая.

Приступить к посадке
ананаса лучше всего сразу
после его покупки. Чем бы�
стрее высадите, тем лучше
он будет расти. Для начала
надо правильно отделить хо�
холок от мякоти. И сделать
это можно двумя способами.

В первом случае зажи�
маем в кулаке весь пучок
листьев и аккуратно (но с
усилием!) проворачиваем
верхушку. Она должна вме�
сте с коротким стеблем от�
делиться от мякоти.

Во втором варианте прос�
то срезаем хохолок, захватив
8 — 10 см мякоти. После это�
го очень тщательно очищаем
сердцевину от сочной мяко�
ти до корневых почек. Иначе
со временем оставшаяся мя�
коть начнет подгнивать, и

растение погибнет. Место
среза промываем слабым
раствором марганцовки, пос�
ле чего присыпаем его древе�
сным углем, золой или раз�
мельченными таблетками ак�
тивированного угля.

Если хохолок срезали без
мякоти, то уберите нижний
слой листьев, чтобы полу�
чился аналогичный «пенек».

Иногда под листьями
можно обнаружить уже на�
чавшие расти корни. Даль�
ше, чем есть, они уже не вы�
растут, поэтому срезать их
не надо.

Затем обяза�
тельно надо
верхушку под�
сушить. Луч�
ше всего хо�
холок на 4
— 5 дней
подвесить
л и с т ь я м и
вниз. После
того, как серд�
цевина подсохнет,
поставьте его в стакан
с водой комнатной темпера�
туры. Вода должна закрывать
примерно 3 см хохолка. Ме�
нять воду нужно каждые 2 —
3 дня. Как показывает прак�
тика, в посуде из темного
стекла или пластика кореш�
ки появляются быстрее.

На посадку!
Корневая система анана�

са разрастается не вглубь, а
вширь, поэтому горшок (луч�
ше глиняный) должен быть
низким, широким и обяза�
тельно с дренажными отвер�
стиями. На дно насыпаем
слой керамзита или гальки с
кусочками древесного угля.
А затем почвогрунт из обыч�
ной земли, торфа, перегноя и
речного песка, взятых в рав�
ных частях. Можно купить и
уже готовую почвосмесь «Ка�
ктус» или «Бромелиевые».

За пару дней до посадки
продезинфицируйте грунт,
пролейте его горячим рас�
твором марганцовки. В цен�
тре горшка сделайте 2 —
3–сантиметровое углубле�
ние шириной немного боль�
ше, чем очищенный ствол
хохолка. Чтобы застрахо�
вать ананас от загнивания,
насыпьте в ямку немного
измельченного угля или зо�

лы. После этого опус�
тите в нее хохо�

лок и хороше�
нечко при�
мните почву
вокруг. По
краю горш�
ка воткните
пару неболь�

ших палочек.
К ним привя�

жите хохолок,
чтобы он не падал

и всегда был в одном
положении.

Землю и хохолок сбрыз�
ните водой и для создания
парникового эффекта на�
кройте стеклянной банкой,
пластиковой бутылкой или
полиэтиленовым пакетом.
Поскольку ананас — выхо�
дец из жарких стран, тепло
ему просто необходимо. Поэ�
тому поставьте горшок в теп�
лое (плюс 25 — 27 градусов)
светлое место, но не под пря�
мые солнечные лучи.

В первый месяц саженец
должен укорениться, а затем
уже начнут расти и новые
листья. Все это время поли�
вать растение не нужно, а
вот опрыскивать розетку 1 —
2 раза в день надо обязатель�
но, заодно проветривая и
проверяя, не появилась ли
плесень. Импровизирован�
ное укрытие уберете только

Сегодня уже ни один праздник не об�
ходится без экзотических фруктов,
среди которых, конечно же, есть и
ананас. А ведь его, оказывается, сов�
сем несложно вырастить и самим. И
даже не придется искать семена — хо�
тя можно высеять и их. Правда, у нас,

как правило, продаются бессемянные
ананасы. Поэтому мы можем размно�
жить экзотический плод, высадив вер�
хушку–хохолок. И будет ананас радо�
вать вас не только как домашний цве�
ток, но и время от времени дарить
свои плоды.

В Воложине мож

но увидеть некоторые со


хранившиеся здания бывшего
дворца магнатов Тышкевичей, в

оранжереях которого лучшие са

доводы выращивали апельсиновые

деревья, теплолюбивые каприз

ные пальмы и прочую экзотичес


кую роскошь. В том числе и
ананасы, которые постав


ляли в европейские ре

стораны.

● Факт

Вершки и корешки
II

На славянский манер
Ананасы на Руси зрели в оранжереях еще во времена Екатерины Великой. Получается,

что картофель был еще в диковинку, а эти тропические плоды уже выращивали и в господ

ских оранжереях, и в теплицах на крестьянских подворьях.

Удивительно, но вначале этот фрукт почему–то ассоциировался с кочаном капусты. По

этому ананасы рубили и квасили, а затем варили из них кислые щи и борщ.

У князя Александра Меншикова недалеко от Петербурга были теплицы–«ананасницы»,
вкопанные в землю и растянувшиеся почти на 5 (!) км. Были специальные оранжереи для
разведения ананасов и в ботаническом саду графа Разумовского в подмосковных Горен

ках. Если помните, один из героев повести Мельникова–Печерского «На горах», вручая
князю Потемкину ананас, говорил: «Сии ананасы тамо родятся, где дров в изобилии, а у
меня лесу не занимать, потому и сей дряни довольно».

В XVIII — XIX веках Российская империя была крупнейшим экспортером ананасов в Европу.
Ежегодно вывозилось до 3000 пудов «русских» ананасов. Стоимость одного плода равнялась
тогда стоимости коровы. В то время в тепличных хозяйствах было выведено около 80 сортов
ананаса. Был даже уникальный сорт круглой формы, великолепно приспособленный (как го

ворят исследователи) к нашему климату и прекрасно росший даже в открытом грунте.

Вот как описывается технология выгонки ананаса в садоводческих изданиях того време

ни. Сначала с материнских растений (обычно в мае) отделяли боковые побеги — детки (их
в то время называли планками). Верхушечная розетка листьев — султан, венчающий сопло

дие, — для этой цели не годилась. Планки подращивали в теплице, время от времени пере

валивая в большие по размерам горшки. Растения требовали постоянного проветривания,
обрызгивания и притенения от яркого солнца. Осенью готовые к цветению и плодоноше

нию взрослые растения убирали на «зимнюю стоянку» в так называемые подбойные парни

ки, которые выкладывали из кирпича в выгоночных теплицах. На дно клали дренаж из хво

роста (веников с листьями) и мха, затем слой земли в 5 вершков (22 см), сверху разогре

тый навоз, который прикрывали опилками. За зиму парник перебивали еще два раза. До
конца января держали температуру плюс 15 — 19 градусов, а когда начинали завязываться
плоды, поднимали еще на 2 — 3 градуса. В апреле–мае над розетками листьев уже подни

мались золотистые шишки плодов.

В домашних
условиях можно

вырастить ананасы
весом от 300 г

до 1 кг.

● Кстати
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По горизонтали: 1. Небольшая органи�
зационная ячейка или воинское подразде�
ление. 9. Был бы обед, а ... сыщется (посл.).
14. Спортсменка с кожаным мячом. 15. Ме�
сто с защищенным водным пространством,
специально оборудованное для стоянки, по�
грузки, разгрузки и ремонта судов. 16. Ка�
мень–великан. 17. «Стрельба», устроенная
горящими дровами в печи. 18. Военнослу�
жащий, стерегущий рубежи Родины. 20.
Небольшой лиственный лес. 21. Табачок за
копеечную цену. 24. Паук с узором на верх�
ней стороне брюшка. 25. Значок в партиту�
ре. 26. Простое приспособление для мытья
внутренней поверхности бутылок. 29. Тра�
ва, устилающая пруд зеленым ковром. 31.
Другое название подосиновика. 32. Геомет�
рическое тело, двадцатигранник. 33. Пред�
варительное уведомление о спектакле. 34.
Сказочный Знайка по интеллекту. 37. Чув�
ство, утратившее чувство меры. 38. Четы�
рехступенный звукоряд (муз.). 39. Тонкая
длинная щетинка на колоске у злаков. 40.
Образ в окладе. 41. Турецкий солдат. 43. Ко�
рабельная снасть для уборки парусов под�
тягиванием их к мачте или рее. 44. Старин�
ный народный обычай коллективной помо�
щи в хозяйственных работах у белорусов.
46. Отсутствие света, тьма. 47. Ядовитая
смазка индейских стрел. 49. Фрукт, кото�
рый англичане называют «китайским кры�
жовником». 51. Речь определенных соци�
ально замкнутых групп. 52. Реальность, с
которой не поспоришь. 55. Живопись водя�
ными красками по сырой штукатурке. 58.
Доля, часть, пай в общем производстве,
сбыте, экспорте или импорте, страховании
определенного товара, объекта, выпускае�
мого несколькими производителями, кар�
тельные и иные соглашения. 59. Собрание
репродукций, фотографий, чертежей. 60.
Секундная в часах. 61. Шестерка, бьющая
туза. 62. Узкая и глубокая с обрывистыми
склонами долина. 63. Дружеское наставле�
ние. 64. Продолговатый витой белый хлеб.
66. Струнный ударный музыкальный инст�
румент, распространенный в странах Бли�
жнего Востока. 68. Специалист, который
приводит тарифы к единой форме. 69.
Плод, просто купающийся в шампанском.
70. Младший медицинский работник. 73.
Телеги, с которыми юному Ломоносову бы�
ло по пути. 74. Полосатый чехол на тюфяк.
80. Явление короткой вспышки небольшого
твердого небесного тела, на огромной ско�
рости вторгающегося в земную атмосферу
из межпланетного пространства. 83. Вечно
у нее глаза на мокром месте. 86. Задачка,
требующая мозгового штурма. 87. Столова�
ние. 88. Ядовитый печной «выхлоп». 90.
Транспортное средство на колесном ходу.
91. Разумное зерно поступка. 93. Разносто�
ронность в знаниях, познаниях. 96. Пропа�
жа, потеря. 97. Процесс изготовления сред�
ства для очищения и ухода за кожей. 100.
Тонкий, острый кусочек дерева или метал�
ла, вонзившийся под кожу. 103. Дама, игра�
ющая на самом крупногабаритном из музы�
кальных инструментов. 104. Музей или кол�
лекция разнообразных редкостей, причуд�
ливых существ, восковых фигур. 109. Трес�
ка, у которой рыбий жир в печенках. 110.
Театральная кукла, приводимая в движение
при помощи нитей. 111. Умение прики�
нуться частью окружающей среды. 112. По�
мощница уездного знахаря.

По вертикали: 2. Богатый загородный
дом с садом, парком. 3. Совокупность пред�
метов, образующих нечто целое. 4. Корабел.
5. Веревка при лаптях. 6. Площадка для
взлета и посадки безмоторных летательных
аппаратов. 7. Сборщик меховой дани. 8. Не�
одобрительный возглас начальства. 10. Но�
вый побег растения, отходящий от стебля
или корня. 11. Узкая обособленность, отста�
ивающая свои привилегии и интересы. 12.
Открытый прилавок для торговли на улице.

13. Фирменный напиток знахарки. 19. Кар�
точная масть, указывающая на казенную
сторону жизни. 20. Урок с цветными каран�
дашами. 21. Пищевой жир, имеющий вид
сливочного масла — смесь растительных
масел с животными жирами. 22. Выращива�
ние пшеницы как вид деятельности. 23.
Средство борьбы с прилипающим к телу
платьем. 27. Сладкое густое кушанье из
взбитых сливок, масла с шоколадом, фрук�
товым соком. 28. Человек, достигший в сво�
ем деле высшей степени мастерства. 30. В
поход идут и дом берут, в котором дома не
живут (загадка). 34. Замах рублевый, а ...
грошовый (посл.). 35. Столбообразное тело
в жерле вулкана, состоящее из лавы или об�
ломков вулканических пород. 36. Наруж�
ный твердый слой хлеба. 37. В этой пози�
ции у спортсмена все еще впереди. 42. По�
лудрагоценный минерал, поделочный ка�
мень. 43. Жарочный шкаф с генератором
инфракрасных лучей, служащий для жарки
тушек птицы, крупных кусков мяса на ре�
шетках или вращающихся вертелах. 45. Вы�
рост вокруг семени, способствующий рас�
пространению семян, поедаемых птицами
(ботан.). 46. Мягкая обувка индейца, в кото�
рой он выходит на тропу войны. 48. Дама,
раздающая наставления направо и налево.
49. Зимний церковный праздник. 50. Въезд

в новую квартиру. 52. Своеобразие, особен�
ности художественной техники в произве�
дениях искусства. 53. Настоятель мужского
католического монастыря. 54. Элеватор на
крестьянском подворье. 56. В Древнем Ри�
ме: должностное лицо, облеченное судеб�
ной властью, помощник претора. 57. Верх�
няя часть фасада здания, ограниченная дву�
скатной крышей. 59. Судья, со свистом раз�
дающий «горчичники». 64. Камышовая
кошка. 65. Попугай с яркой окраской, рас�
пространенный на Филиппинах. 67. Много�
дневная автогонка. 71. Лицо, скрывающее
свое имя. 72. Слово, образованное переста�
новкой букв, составляющих другое слово.
75. Сельскохозяйственная машина. 76. Ме�
таллическая балка с поперечным сечением
в виде буквы Т. 77. Спекшаяся в куски мел�
кая или пылевидная руда. 78. Правитель ок�
раинной области, обладавший правами вер�
ховной власти и управлявший от имени
главы государства (устар.). 79. Старый долг
собрать, что ...
найти (посл.).
80. Широко рас�
пространенное
двукрылое насе�
комое. 81. Знак
препинания в
виде длинной

горизонтальной черточки. 82. У православ�
ных: церковная служба утром или в первую
половину дня. 84. Осенняя страда на селе.
85. Порывистое круговое движение ветра.
89. Причина отправки солдата с поля боя в
медсанбат. 92. Колесо управления на ком�
байне. 93. «Музыкальная пьеса» в исполне�
нии голодного желудка. 94. Деньги, появив�
шиеся в карманах жителей Старого Света в
2002 году. 95. Парламент, где паны заседа�
ют. 98. Плодовое дерево с сочными тем�
но–красными плодами. 99. Металл, расте�
кающийся шариками. 100. Приспособле�
ние, средство для воспламенения заряда,
взрывчатого вещества. 101. Вечный жалоб�
щик на судьбу. 102. Загрязнение в трубе,
удаляемое сантехником. 104. Большая ди�
кая американская кошка. 105. Корка льда
на снегу. 106. Старое название поэта. 107.
Предвосхищаемый в сознании результат де�
ятельности. 108. Дырка, превращающая
хвоинку в иголку.

По горизонтали: 1. Опека. 9. Синтетика. 14.
Фейерверкер. 15. Спорт. 16. Эпикуреец. 17. Карье�
ристка. 19. Трава. 21. Авторотация. 22. Нумизмати�
ка. 24. Аспид. 25. Аранжировка. 28. Киноархив. 30.
Арфа. 33. Кодификатор. 35. Километраж. 37. Раз�
бор. 38. Ленок. 40. Бугор. 42. Реестр. 45. Копал. 46.
Разносол. 47. Рикошет. 50. Имам. 52. Хранительни�
ца. 55. Реголит. 57. Астат. 59. Необитаемость. 60.
Пикадор. 62. Орикс. 65. Неровня. 68. Плавание. 69.
Мокко. 72. Герой. 73. Граммофон. 76. Синдикат. 81.
Дармовщина. 82. Каскад. 84. Разговор. 85. Альтер�
натива. 86. Буллит. 88. Фоника. 91. Крапивник. 93.
Сеча. 95. Авто. 98. Каватина. 101. Воспитанник. 103.
Полнота. 104. Казачество. 105. Модернизм. 106.
Рашпиль. 107. Аксельбант.

По вертикали: 2. Папироса. 3. Коровник. 4. Нера�
дивость. 5. Фельдмаршал. 6. Сверстник. 7. Просека.
8. Метка. 10. Импровизатор. 11. Таксомотор. 12. Тур�
чанка. 13. Кредит. 18. Авантитул. 20. Аудиометр. 23.
Архив. 26. Арабеск. 27. Баррель. 29. Возок. 31. Окор�
щик. 32. Клеевар. 34. Разница. 36. Жерех. 39. Комна�
та. 40. Балтиец. 41. Разнотолки. 43. Ригодон. 44. По�
чин. 48. Трибуна. 49. Алгол. 51. Мещанка. 53. Астра.
54. Салки. 56. Теропод. 58. Пирог. 61. Резон. 62.
Овод. 63. Инок. 64. Септ. 66. Ветврач. 67. Нобилитет.
70. Кресало. 71. Омшаник. 74. Наставник. 75. Смер�
щик. 76. Сарафан. 77. Низина. 78. Иголка. 79. Аноа.
80. Скоба. 83. Альпинизм. 87. Трутень. 89. Автоним.
90. Попадья. 92. Канапе. 93. Сажень. 94. Чистка. 96.
Порох. 97. Опоек. 99. Апорт. 100. Клуша. 102. Каяк.

Ответы на кроссворд, опубликованный 11 июля
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Д
ля побега наркобарона на глу�
бине почти 20 метров проры�
ли туннель длиной полтора
километра, высотой под два
метра и шириной около 80
сантиметров. Освещение, сис�

тема вентиляции. Проложены рель�
сы — по ним сообщники Коротыш�
ки на переделанном мотоцикле с ва�
гонеткой вывозили грунт. На этом
импровизированном поезде беглец
и выбрался за пределы тюремной
территории. По деревянной лестни�
це поднялся в подвал недостроенно�
го амбара. Еще шесть ступенек — и
преступник, который, как обещало
мексиканское правительство, не по�
вторит побег 2001 года, вдохнул
прохладный ночной воздух свободы.

Власти распространили видео c
последними моментами пребыва�
ния Эль Чапо в камере. В конце за�
писи видно, как Коротышка идет от санузла
к кровати, садится на нее, вроде бы переобу�
вается, возвращается к туалету и исчезает за
перегородкой. После этого его в тюрьме уже
никто не видел.

По словам экспертов, с которыми пооб�
щались корреспонденты Associated Press, на
планирование побега и строительство тун�
неля могло уйти больше года. Примерно к
тому же выводу о сроках подготовки (около
300 дней) пришли специалисты, опрошен�
ные порталом Mexico News Daily: из расче�
та, что самосвал, вывозящий грунт, совер�
шал один рейс в день и непосредственно в
прокладке туннеля были заняты два челове�
ка, работающие от 8 до 10 часов в сутки,
продвигаясь вперед на 4,3 метра. Объем из�
влеченного грунта должен был со�
ставить две тысячи кубомет�
ров (чтобы его перевезти,
понадобилось бы 100
поездок таких само�
свалов).

Побег не удался
бы, если бы Эль
Чапо не помогал
кто–то из персо�
нала тюрьмы. Это
признал и ми�
нистр внутренних
дел Мексики Ми�
гель Анхель Осорио
Чонг. 13 июля он зая�
вил, что трое сотрудни�
ков исправительного учре�
ждения, включая директора,
уволены. Уже допрошены около 50
человек, более 30 из них — работники тюрь�
мы, а также адвокаты Гусмана и владелец са�
рая. По результатам этих допросов 22 тюрем�
щика перешли в статус задержанных. Прави�
тельство пообещало четыре миллиона долла�
ров за сведения, которые приведут к поимке
наркобарона. Интерпол разослал информа�
цию о нем в десять стран. По горячим следам
поймать его не удалось, и к полудню 13 июля
поиски Гусмана в районе Альтиплано почти
свернули, блокпосты на дорогах убрали, а
полицейские патрули ослабили. Ближайший
к тюрьме международный аэропорт Толука
возобновил работу (после известия о побеге
Эль Чапо все рейсы там отменили).

Тюрьма, в которой, по словам главы мек�
сиканского МВД, такие же стандарты безо�
пасности, как в тюрьмах США и Канады,
оборудована 750 камерами слежения. За Гу�
сманом был установлен особый контроль: на
него надели электронный браслет, фиксиру�
ющий передвижения (впрочем, работает это
устройство только на территории исправи�
тельного учреждения).

Операцию по освобождению Эль Чапо
оценили примерно в 50 миллионов долла�
ров. Такую сумму назвал Йон Хайро Вела�
скес Васкес — бывший киллер, работавший

на Пабло Эскобара, главу колумбийского
Медельинского кокаинового картеля. Это
расходы не только на строительство тунне�
ля, но и на взятки сотрудникам тюрьмы. Сам
Васкес, на счету которого около 250
убийств, в 2014 году вышел из тюрьмы (по�
пал он туда в 1992–м).

AP, цитируя специалиста по организо�
ванной преступности, отмечает, что если
кто–нибудь и мог устроить такой побег, то
только Гусман: у него большой опыт в со�
оружении туннелей для транспортировки
наркотиков через мексиканско–американ�
скую границу, а его подручные умеют вхо�
дить в контакт с представителями властных
структур, способных обеспечить прикрытие.
По словам другого эксперта, туннель, кото�
рый вырыли для Коротышки, длиннее всех

подземных ходов, когда–либо обнару�
женных на границе с США. Скорее

всего, связи с сотрудниками
тюрьмы были налажены по�

мощниками Эль Чапо еще до
того, как он туда попал. Со�
общники Коротышки явно
имели на руках схемы рас�
положения камер наблю�
дения и поэтажный план
Альтиплано. Кроме того,
ее сотрудники не могли не

слышать шум, которым со�
провождались последние ме�

тры рытья подкопа, но тревогу
не подняли. В свое оправдание

они могут сказать, что не разобра�
ли посторонних звуков, ведь на терри�

тории рядом с тюрьмой ведутся активные
строительные работы (прокладывают водо�
проводные трубы). Хотя вряд ли такие слова
будут убедительными.

После побега в блоге, посвященном проб�
леме наркотрафика, опубликовали фотогра�
фии, на которых, как утверждается, изобра�
жен обретший свободу Эль Чапо. На одном
снимке наркобарон сидит в вертолете (по
словам очевидца, именно на вертолете Коро�
тышка покинул место, до которого добрался
по туннелю), на другом — держит в руке бу�
тылку. Как сообщает International Business
Times, фото могли быть присланы одним из
сыновей преступника, однако власти скепти�
чески относятся к этим публикациям, спра�
ведливо полагая, что вряд ли семья Гусмана
будет выкладывать в открытый доступ его
снимки и тем самым подвергать его опасно�
сти. СМИ тем не менее обратили внимание
на размещенный за несколько дней до побега
твит предположительно сына наркобарона
Ивана Гусмана. «Все приходит к тому, кто
умеет ждать», — написал он, видимо, цити�
руя Франсуа Рабле. Пресса, естественно, ин�
терпретировала данный пост как намек на
предстоящее освобождение Эль Чапо.

Евгения АРОНОВА.
lenta.ru

К СВЕДЕНИЮ
Это не первый раз, когда наркоба�

рон оказался на свободе после зато�
чения в тюрьме. В 1993 году Гусман был

задержан в Гватемале. Оттуда его экстра�
дировали в Мексику, где осудили по обвине�
ниям в наркоторговле и убийствах, пригово�
рив более чем к 20 годам тюрьмы. В право�

охранительных органах считали, что даже
из–за решетки он продолжал руководить
картелем, действуя через своего брата.
Из тюрьмы особо строгого режима Ко�

ротышка сбежал в 2001 году, спря�
тавшись в тележке с грязным
бельем и подкупив множест�

во людей.

НЕОЖИДАННЫЙ ЗВОНОК ЮЛИЮ ГУСМАНУ

Как только стало известно, что из тюрьмы строгого режима
бежал мексиканский наркобарон Хоакин Гусман по прозвищу
Коротышка, российские журналисты позвонили известному теле�
ведущему, режиссеру, отцу–основателю кинопремии «Ника»
Юлию Соломоновичу Гусману. И поинтересовались (в шутку, ко�
нечно), нет ли у него родственной связи с таким неординарным
господином.

— Мы с моим братом Михаилом часто шутим на эту тему. Хоакин
Гусман — не первый наркобарон с нашей фамилией. Несколько лет назад был еще и другой
— Энтобан. Дело в том, что фамилия Гусман или Гузман весьма популярна в испаноязы%
чном мире. Она, как Иванов, Петров или Сидоров у нас.

Однажды мы путешествовали с Григорием Гориным по Америке с представителями
«Русского радио». Получали на двоих 150 долларов и были счастливы. Нам позволили за%
держаться в Майами — покупаться, отдохнуть.

Лежим мы как–то у мотеля, у лужи, заменяющей бассейн, и видим, как из соседнего
здания выходит ведущий программы «Непутевые заметки» Дмитрий Крылов с камерой на
плече. Он говорит: «Давайте я возьму у вас интервью, расскажу, как вы живете в Майами».

Прошло время. Вышла его программа. Смотрю — Майами на экране. Крылов расска%
зывает, как встретил нас с Гришей. А дальше комментирует, что с Гориным ничего осо%
бенного не произошло, а вот с Гусманом — много чего. И показывает, как Гусман развер%
нулся в США: дом с именем Гусман, целую улицу, яхту и даже театр в Майами, носящий
мое имя. Я сижу перед телевизором бледный от ужаса. Это же начало 90–х. Тогда бан%
диты приходили с разборками. Позвонил Крылову, устроил сцену. Но, по счастью, нигде,
кроме как в Азербайджане — на моей родине, — никто не поверил в мои американские
«достижения».

Обидно, но я даже в театре Майами, носящем мое имя, не бывал.
mk.ru

И ЭТО ВСЕ 
О НЕМ

●Гусман, чье состояние
оценивается в милли�

ард долларов, входил в
список самых влиятельных
людей американского
журнала Forbes c 2009 по
2013 год. Его признали са�
мым могущественным
наркоторговцем в мире.
На долю картеля «Сина�
лоа» приходится четверть
всего объема наркотиков,
попадающих в США с тер�
ритории Мексики. Годовой
доход синдиката достигает
трех миллиардов долла�
ров. В 2013 году Гусман
был объявлен врагом но�
мер один в Чикаго (до это�
го такой «чести» удостаи�
вался лишь Аль Капоне).

●Коротышка получил
свое прозвище из–за

роста (168 сантиметров).
Возраст Эль Чапо допод�
линно неизвестен, считает�
ся, что ему около 60 лет.
Из школы Хоакина отчис�
лили после третьего клас�
са. Несколько раз он был
женат, у него около деся�
ти детей (точной информа�
ции об этом тоже нет).

У Коротышки
руки длинные

После того как американский
спецназ ликвидировал Усаму бен
Ладена, одной из самых заметных
фигур в списках самых разыски�
ваемых преступников стал мекси�
канский наркобарон Хоакин Гус�
ман Лоэра по кличке Эль Чапо
(Коротышка). Однако в феврале
2014 года он был задержан и по�
мещен в тюрьму особо строгого
режима Альтиплано. Казалось бы,
на этом криминальная карьера
главаря картеля «Синалоа» завер�
шилась. Но неделю назад Коро�
тышка исчез из своей одиночной
камеры. Причем сделать это ему
удалось в лучших традициях гол�
ливудских блокбастеров.
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Анис Ананенко дисквалифицирован. Но�
вость об отлучении белорусского бегуна
на 800 метров от спорта появилась нака�
нуне и вызвала к себе неподдельный ин�
терес. Спортсменов и легкоатлетов дис�
квалифицируют у нас, конечно, не впер�
вой. Но нынешний случай все равно сто�
ит особняком — никогда прежде спортс�
менов в нашей стране не дисквалифици�
ровали за генный допинг. Заручившись
поддержкой специалистов, мы пытаемся
разобраться в этой истории.

Кто такой Анис Ананенко?

Чемпион страны. Участник Олимпий�
ских игр в Лондоне и минувшего чемпиона�
та мира. В 2013 году на турнире в Будапеш�
те Анис Ананенко пробежал два круга по
стадиону с доселе недостижимым для бело�
русских спортсменов временем — 1.44,43.
Чтобы оценить масштаб события, стоит
вспомнить, что на дистанции белорус опере�
дил и кенийцев, и американцев, и россияни�
на Юрия Борзаковского. К слову, предыду�
щий рекорд Беларуси на этой дис�
танции, установленный Ана�
толием Макаревичем, про�
держался 21 год. В прошлом
году о парне почти не было
слышно, и вот чуть больше
чем за месяц до чемпионата
мира в Пекине он вновь ока�
зался в новостях...

Что такое GW1516?

1 августа 2008 года «Таймс»
опубликовал материал о том,
что учеными разработан качест�
венно новый вид фармакологи�
ческих препаратов, перестраива�
ющих структуру мышц на генети�
ческом уровне. Газета сообщала,
что «исследователи, пытавшиеся найти эф�
фективный способ борьбы с ожирением, об�
наружили и протестировали на мышах два
вещества, способных существенно повысить
силу и выносливость мышц». На одной гене�
тике, без каких–либо тренировок, стройные
и мускулистые трансгенные мыши при заня�
тии на беговой дорожке могли бежать почти
в 2 раза дальше, чем обычные. Для спортс�
менов, выступающих на длинных дистанци�
ях, это открытие давало невероятные пер�
спективы, и потому спрос на GW1516 и
AICAR зашкаливал. Экс–директор Нацио�
нального антидопингового агентства, а ныне
— проректор по научной работе Полесского
государственного университета, доктор ме�
дицинских наук, профессор Николай Кру�
чинский вспоминает, что американский уче�
ный корейского происхождения, первым
опубликовавший в интернете результаты
своих опытов, в течение недели получил не�
вероятное количество предложений о сот�
рудничестве.

— В основном это были запросы из
США от тренеров школьных команд по
американскому футболу. Причем они
предлагали «протестировать препараты на

с п о р т с м е �
нах», даже
узнав, что ис�

с л е д о в а н и я
еще не завер�
шены и пос�
ледствия не
изучены. Они
готовы были
рисковать здо�
ровьем школь�
ников ради по�
тенциального
роста результа�

тов. С тех пор
вал популярности

генного допинга в мире спорта на�
бирал силу в геометрической про�
грессии. Тем более что и опреде�
лить его сложнее, чем другие виды
допинга. Впрочем, в настоящее вре�
мя соответствующие методики уже
есть и повсеместно применяются.

Почему генный допинг 

опасен?

В отличие от спортсменов спе�
циалисты–фармакологи в один го�
лос говорили о чудо–таблетках как
о потенциальной угрозе. Мыши мы�
шами, однако исследований по вли�
янию препаратов на организм чело�
века проведено не было. Разработка
даже не дошла до фазы клинических испы�
таний. Тем временем директор Националь�
ного антидопингового агентства Денис
Мужжухин убежден, что последствия при�
менения препаратов могут обернуться не
только дисквалификацией, но и куда более
серьезными последствиями вплоть до отра�
вления и инфаркта миокарда. Однако ни
предостережения ученых, ни цена в 120
долларов за грамм вещества не останавли�

вают желающих в короткие сроки карди�
нально улучшить свои спортивные резуль�
таты. Только в России за последние пару
лет за генный допинг было дисквалифици�
ровано четверо атлетов в различных видах
спорта. Теперь к этой сомнительной компа�
нии присоединилась и Беларусь.

Денис Мужжухин рассказывает, как на�
ша страна будет бороться с напастью:

— Несмотря на то что генный допинг и,
в частности, GW1516 находится под запре�
том и производство прекращено, подобные
препараты можно купить в Китае. Тамош�
ние полулегальные (а зачастую нелегальные)
производители давно получили необходи�
мую формулу и наладили производство. Это

было нетрудно: сам синтез генного
допинга достаточно простой. Про�
даются такие препараты в основ�
ном через интернет. Сайтов, откры�
то предлагающих купить генный
допинг, там можно найти множест�
во. В чем–то механизм схож с рас�
пространением спайсов. Покупа�
тель и продавец не знают и не видят
друг друга, деньги переводятся с
помощью электронных платежей, а
сам препарат можно забрать на
обычной почте. По этой причине,
кстати, мы собираемся поднимать
вопрос о блокировке в Беларуси
сайтов, через которые можно ку�
пить подобные нелегальные препа�

раты, и введении уголовной ответственно�
сти за распространение допинга.

Почему Ананенко 

дисквалифицировали на 4 года?

Вляпавшийся в историю
белорусский легкоатлет Анис
Ананенко решением Нацио�
нального антидопингового
агентства получил четырех�
летнюю дисквалификацию.
Срок, вдвое превышающий
привычное наказание за при�
менение запрещенных препа�
ратов, объясняется отнюдь не
желанием устроить «показа�
тельную порку». С нынешнего
года четырехлетний «бан»
был принят Всемирным анти�
допинговым агентством за
норму. Причиной пересмотра
Денис Мужжухин называет
желание ВАДА отбить у спор�
тсменов даже мысль о возможности исполь�
зования допинга.

— Все предусмотренные сроки наказа�
ния за применение запрещенных препара�
тов увеличены теперь в два раза. Несложно
догадаться, что для подавляющего большин�
ства спортсменов отлучение от выступле�
ний на 4 года равносильно завершению
карьеры. Ананенко, к слову, уже написал со�
ответствующее заявление.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by
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●Сборная Беларуси по тен�
нису стартовала в розыг�

рыше очередного этапа Кубка
Дэвиса. В матче второго раун�
да II Евро–Африканской груп�
пы соперниками наших ребят
стали теннисисты Турции. На�
кануне первыми на корт выш�
ли Марсель Ильхан и Егор Ге�
расимов. Победу в этом проти�
востоянии праздновал турец�
кий теннисист — 6:7, 4:6, 6:3,
6:2, 9:7. Второй матч дня меж�
ду Кемом Илкелем и Дмитри�
ем Жирмонтом завершился
поздно вечером. Сегодня в
Стамбуле состоится парная
встреча.

В случае успешного высту�
пления на этой стадии в треть�
ем круге розыгрыша II Ев�
ро–Африканской группы
сборную Беларуси ждет побе�
дитель пары Португалия —
Финляндия.

●Гонщик велосипедного
клуба «Минск» Роман Ро�

манов стал чемпионом Европы
на треке среди молодежи
(U–23). На чемпионате в Афи�
нах Романов выиграл группо�
вую гонку по очкам. В финале
белорус набрал 78 очков, из
которых 60 были начислены за
обгон основной группы на три
круга. Вторым финишировал
россиянин Андрей Сазанов,
третьим — испанец Хулио
Аморес Паласиос. С медалями
возвращаются домой и бело�
русские участницы групповой
гонки по очкам у девушек. Ин�
на Савенко и Полина Пивова�
рова также сумели опередить
на круг основную группу, од�
нако в споре за награды усту�
пили россиянке Гульназ Бады�
ковой. Всего после трех дней
соревнований на молодежном
чемпионате Европы по вело�
треку в активе белорусской ко�
манды уже значатся 5 наград.

●В программе зимних
Олимпийских Игр 2018

года в корейском Пхенчхане
могут появиться шахматы. Как
заявил накануне президент
Международной федерации
шахмат (ФИДЕ) Кирсан Илюм�
жинов, по достигнутой догово�
ренности с Международным
олимпийским комитетом шах�
маты будут включены в олим�
пийскую программу как вы�
ставочный вид.

●На 89–м году жизни умер
легендарный уругвайский

футболист Альсидес Гиджа.
Он в первую очередь запом�
нился победным голом в фи�
нале чемпионата мира–1950 в
ворота сборной Бразилии, ко�
торый позволил «селесте» вто�
рой раз стать чемпионом. При�
мечательно, что тот поединок

прошел в Рио–де–Жанейро на
стадионе «Маракана». 16 июля
было 65–летие того события и
именно в этот день скончался
Гиджа. За время своей карье�
ры Гиджа выступал за «Пенья�
роль», «Данубио», «Рому» и
«Милан». В составе сборной
Уругвая он провел всего 12
матчей, а также сыграл 5 по�
единков за Италию.

АРЕНА

Ген хитрости

Денис 
Мужжухин.
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Директор солигорского «Шахтера» Юрий Вер�
гейчик вдогонку первому матчу 2–го отборочно�
го раунда Лиги Европы против австрийского
«Вольфсбергера» сказал, что, по его мнению,
первый тайм стал лучшим в исполнении коман�
ды за последние полгода. Клуб на некоторых от�
резках действительно смотрелся неплохо. Но са�
мое красивое в футболе — счет, — к сожале�
нию, не в нашу пользу. «Шахтер» проиграл на
родном «Строителе» 0:1, и теперь его шансы на
дальнейшее продвижение по турнирной сетке
куда ниже, чем у соперника.

Поражение тем более неприятно и обидно, что не
таким уж страшным оказался этот «Вольфсбер�
гер», каким его малевали недавние победы над
«Краснодаром» и «Шальке–04». «Шахтер» пре�
взошел австрийского дебютанта еврокубковых
турниров буквально по всем основным стати�
стическим показателям. Но хотя бы однажды
расколоть гостевую защиту, будто топор полено,
не смог. «Волки» же стратегически важный укус
на чужом поле сделали — на 62–й минуте отли�
чился испанец Якобо Инклан. И таким образом
на данный момент именно они ощутимо ближе

к выходу в 3–й квалификационный раунд Лиги Евро�
пы. Против нас и гостевой статус ответной игры. И то,
что «Вольфсбергер», вкатывающийся в сезон, по идее,
с каждым днем будет чувствовать себя все лучше. И
история противостояния «Шахтера» с австрийскими
соперниками — до этого клуб из Солигорска встречал�
ся на еврокубковой дорожке со «Штурмом» и «Ри�
дом» и оба раза оказывался в кювете...

Владимир Каваленя, который в советские време�
на совмещал выступления за «Шахтер» с работой в
шахте, конечно, надеется, что в ответном матче для
Солигорска все сложится удачно, но вместе с тем за
острым словом в карман не лезет:

— Когда игроки, получающие несколько тысяч долла�
ров, выходят на поле и, извините за выражение, в носу ко�
выряются, я этого понять не могу. Их жалобы на то, что
не получилось найти общего языка с тренером, из–за чего
Сергей Боровский был вынужден покинуть команду, в голо�
ве тоже не укладываются. Вы же профессионалы. Не пер�
вый год в футболе. Зарабатываете им приличные деньги.
Какая еще мотивация вам нужна?

— Болельщики на спортивных форумах после
поражения от «Вольфсбергера» завели старую пла�
стинку о том, что пусть бы наши футболисты при
такой игре лучше в шахту или на завод шли рабо�
тать.

— Если бы я в 1980–х годах лишь играл, то зарабаты�
вал бы только 120 — 130 рублей. Чтобы иметь нормаль�
ный доход, надо было работать в шахте. И я работал, па�
раллельно тренируясь и выступая за «Шахтер» в чемпио�
нате БССР. Мне было нормально, здоровья хватало. Пред�
ставить что–то подобное сейчас тяжело. Да и не надо
никого разгонять — пусть играют. Но вот что, на мой
взгляд, обязательно следовало бы делать в будущем, так

это прописывать в контрактах, что в
случае недостижения тех или иных ре�
зультатов зарплата на 30 — 40 про�
центов будет подрезаться. Может,
тогда забегали бы! Вон, например, бре�
стское «Динамо» сколько уже страда�
ет от безденежья, а в таблице чемпи�
оната, посмотрите, отстает от
«Шахтера» всего на пять очков. Ребя�
та из кожи вон лезут, чтобы показать
себя, заработать более выгодные кон�
трактные предложения. В Солигорске

же, складывается впечатление, всех и так все устраива�
ет.

Юрий БАКЕРЕНКО.
bakerenko@sb.by

Закопались

Вчера днем состоялась жеребьевка
3–го раунда еврокубков. БАТЭ мо�
жет сыграть либо с венгерским
«Видеотоном», либо с «Нью
Сэйнтс» из Уэльса. Минскому «Ди�
намо» в возможные соперники до�
стался швейцарский «Цюрих», а
«Шахтер», возможно, даже попы�
тается навязать борьбу дортмунд�
ской «Боруссии». И все бы ничего,
если бы не «Дандолк», «Черно мо�
ре» и «Вольфсбергер», которые
стоят на пути. Для третьего раунда
необходимо побеждать эти три ко�
манды. А вот с этой задачей проб�
лемы могут возникнуть чуть ли не
у всех наших клубов.
Корреспондент «СБ» побывал на
выездном матче минского «Дина�
мо» в болгарском Разграде. О са�
мом матче писать не станем — все
могли посмотреть прямую трансля�
цию. А вот все, что было вокруг по�
единка, рассказать попытаемся.

День первый. Среда

Минское «Динамо» прилетело в
Варну в среду. Сразу же в полном со�
ставе отправилось в Разград. Поселили
футболистов в отеле «Лес». В нем все�
го 16 номеров. Вообще, практически
все отели в Разграде очень маленькие
— от 5 до 10 комнат. Вокруг «Леса»
собственно натуральный лес. Прямо
перед окнами — детская площадка.
Любимое место местных жителей.
Чуть поодаль — заброшенный гоноч�
ный трек. Немного в другую сторону
зоопарк — четыре клетки. Две из них
со львами. Опасное соседство, если
учесть, что в какой–то момент их зло�
стный рык наводит ужас на всех окру�
жающих. Правда, главный тренер Вук
Рашович признался, что команде аф�
риканские животные вовсе не мешают.

В этот же день динамовцы
провели тренировку на «Лудо�
горец арене». Перед самой тре�
нировкой — пресс–конферен�
ция Вука Рашовича. На ней
присутствовали только пред�
ставители белорусских СМИ. А
болгарские журналисты прос�
то–напросто... идти отказались.
Мотивировали тем, что газеты
все работают до 17.00. И меро�
приятие, которое началось в
18.30, их никак не интересует.
Мы поинтересовались у коллег,
что они могут сказать про бол�
гарина Чигозе Удожи. Долгий
подбор подходящего русского
слова и вот ответ: «Чигозе —
шоумен». По словам болгар�
ских газетчиков, Удожи умеет
делать шоу из ничего — он иг�
рает в команде три месяца, по�
том громко уходит и раздает

многочисленные интервью. А в «Дина�
мо» он уже второй год...

День второй. Четверг

В день матча в городе стали появ�
ляться «зелено–белые» массы — фана�
ты стали прибывать из Варны. Но не
только приезжие пришли поддержать
«Черно море». К примеру, около касс
две жительницы Разграда покупали эн�
ное количество билетов для себя и сво�
их друзей. Стоимость одного квитка —
10 левов. Это что–то около 5 евро.
Встретили на том же месте и приезже�
го бизнесмена из Софии, для которого
нынешний матч стал третьим в болель�
щицкой карьере. Первыми стали встре�
чи «Левски» — «Уотфорд» и Болгария
— Люксембург. Причем сейчас билет
он купил, чтобы посмотреть на мин�
ское «Динамо».

Кстати, перед матчем состоялся
торжественный обмен подарками с
вратарем «Черно море» и бывшим ди�
намовцем Александром Чановичем.
Теперь у серба — майка минского
«Динамо» с его фамилией и 40–м но�
мером. У нас же зелено–белый тро�
фей — джерси клуба из Варны. Перед
матчем пожелал ему удачи и в шутку
попросил быть готовым к самому
худшему — три–четыре гола он обя�
зательно пропустит. Саша улыбнулся
и сказал: «Это мы еще посмотрим».
Слово сдержал. Сейв после удара Фа�
тоса Бечирая чего только стоит. Пос�
ле финального свистка Чанович, оце�
нивая шансы своей команды, сказал,
что они по–прежнему 50 на 50: «Не
очень довольны результатом. Нужно
было сохранить счет 1:0. С какими
мыслями поеду в Минск? Рад буду
снова оказаться в Беларуси. Но я иг�
рок «Черно море». И сделаю все, что�

бы продолжить выступление в Лиге
Европы. Шансы у нас есть. Я желаю
удачи минскому «Динамо». Но толь�
ко в матчах чемпионата Беларуси».

День третий. Пятница

После матча команда отбыла в аэ�
ропорт. Вылет назначен на 2.30. Реги�
страция была пройдена довольно быст�
ро, все–таки в аэропорту футболисты
были единственными пассажирами.

Немало разговоров о прошедшем
матче. Олег Веретило, наблюдавший за
встречей со стороны, рассказал, что его
впечатлил француз Мехди Бурабия:
«Очень хороший у них двадцать пер�
вый номер. Техничный полузащитник.
Хороший пас у него».

А вот у Владимира Корытько, кото�
рый дебютировал в составе «Динамо»,
немного иные предпочтения: «Очень
сильная десятка — Марк Клок. Доста�
вил немало хлопот».

Это очень молодые футболисты —
22 и 23 года соответственно. У нас есть
свой молодой да ранний. Свой первый
матч за «Динамо» провел Роман Бегу�
нов. Честно сказать, ошибался очень
много: «Физически в концовке немно�
го подустал. Поэтому и зевнул пару
проходов. Будем работать, чтобы тако�
го не повторилось. Рад, что забили на
выезде. Теперь будем побеждать на
«Тракторе».

Немного злословия

Если все–таки поставить задачу и
оценить игру, то можно смело сказать:
минчанам просто повезло. Болгары
объективно были ближе к победе. Ро�
ман Бегунов заменил на фланге Олега
Веретило. И к счастью, что многочис�
ленные удары с его зоны так и не вле�
тели в ворота Александра Гутора. Ро�

ман от Вука Рашовича получил
оценку «нет претензий». А мог эк�
замен не сдать. Да и в целом была
выбрана нелогичная тактика на
матч. Болгары еще не стартовали в
чемпионате. На концовку их не
хватило, что логично. Мы же не
смогли провести весь
матч одинаково ровно,
что удивительно.

Но шансы действи�
тельно равны. Первый
матч надо выкинуть из го�
ловы. Гол на выезде —
преимущество, но не для
«Динамо». «Бело–синие»
не умеют играть по счету.
Поэтому надо забивать и
побеждать. Так что начи�
наем с чистого листа.

Дмитрий ТКАЧЕВ. 
tkatchev@sb.by

Разград — Минск.

ТАБЛО
Лига Европы

2–й квалификационный
раунд

«Шахтер» (Солигорск) —
«Вольфсбергер» (Австрия)
— 0:1 (Инклан 62), «Черно
море» (Болгария) — «Дина�
мо» (Минск) — 1:1 (Курьо,
11; Политевич, 72).

Дальше —
с чистого листа
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В четверг вечером Фабио Капелло
попрощался с футболистами
сборной России. Мероприятие
прошло в одном из московских
ресторанов, и в ходе его игроки
подарили бывшему тренеру
картину известного художника.
Хорошо, что не галстук...
Под такой
информационный
аккомпанемент вчера
начался новый
чемпионат России по
футболу.

Скромная 
десятка

Прошли те времена, ког�
да из футболистов, высту�
пающих в российском пер�
венстве, можно было со�
брать два состава сборной
Беларуси. Нынче и суп жид�
кий, и жемчуг мелкий. В со�
ставах российских клубов
можно отыскать только де�
сяток наших игроков, при
этом обязательно стоит ска�
зать, что большинство из
них представлено в коман�
дах, не хватающих звезд с
неба. Сергей Корниленко и
Станислав Драгун вместе с
самарскими «Крыльями Со�
ветов» вернулись из перво�
го дивизиона. Иван Маев�
ский, хоть и перебрался в Россию из
Польши, но заключил контракт с «Ан�
жи», который проделал ровно тот же
путь, что и самарцы. «Ростов» Тимо�
фея Калачева, равно как и «Урал»
Юрия Жевнова и Александра Марты�
новича по итогам прошлого сезона
спаслись только в переходных матчах.
«Амкар», «Мордовия» и «Уфа» соот�
ветственно Сергея Балановича, Игоря
Шитова и Дмитрия Верховцова пред�
ставляют собой не более чем провин�
циальные клубы, которые никогда не
ставили перед собой больших задач. И
только в Казани, где играет Сергей Ки�
сляк, еще помнят победы «Рубина» в
чемпионате и тщат себя надеждой на
успешное выступление в Лиге Европы.

Уральские сказы
«Готовность команды к чемпиона�

ту высокая, несмотря на то что мы ма�
ло поработали. Были переходные мат�
чи, и ребятам нужно было отдохнуть.
Часть нашего подготовительного вре�
мени в Екатеринбурге и в Австрии
прошла плодотворно. Команду при�
шлось немного скорректировать под
мое видение футбола. Мне понрави�
лось, как ребята на это отреагировали,

и то отношение, с каким они присту�
пили к выполнению поставленной за�
дачи. С оптимизмом смотрим на старт
чемпионата. Мне бы хотелось, чтобы
команда втянулась в работу быстрее.
Основные моменты мы уже хорошо
«схватили». Занимаемся тем, что со�
вершенствуем форму. Может, вклю�
чимся с первого тура, может быть,
чуть позже».

Цитата принадлежит Виктору
Гончаренко. Новый главный тренер
«Урала» смотрит в будущее с опти�
мизмом, но все равно стелит солом�
ку. А что, если? В первом туре его ко�
манде предстоит матч в гостях с «Ку�
банью», что, памятуя события про�
шлого года, обещает целый сонм раз�
нообразных интриг. Но суть даже не
в этом. Главное — не первый матч, а
ход по турнирной дистанции и мик�
роклимат в коллективе. И если в уме�
нии Гончаренко готовить команду
нет никаких сомнений, то пока труд�
но предположить, как ему удастся
преодолеть множество рифов ураль�
ского клуба. Первый звонок прозве�
нел, когда только со второй попытки

Михалычу удалось убедить клубное
руководство в необходимости заклю�
чения контракта со своим верным по�
мощником Вадимом Скрипченко. Те�
перь все с интересом следят за тем,
как будут развиваться взаимоотноше�
ния тренера и президента «Урала»
Григория Иванов. Последний славен
не только своим экспрессивным хара�
ктером, но и нахождением на скамей�
ке запасных в ходе игр и даже тем,
что именно он зачастую определял
состав команды на матчи.

Звезды сошли
«Кубань», кстати, интересна сегод�

ня не только памятным расставанием
с Гончаренко и не столько изгнанием
в конце прошлого сезона еще одного
белоруса — Леонида Кучука, но и тем,
что за пару летних месяцев успела
приютить у себя Андрея Аршавина и
Романа Павлюченко. Бывшие звезды
сборной России расстались со своими
прежними клубами (Аршавин не
ужился с Виллашем–Боашем в «Зени�
те», а Павлюченко отказался продле�
вать контракт с «Локомотивом», воз�

мущенный серьезным со�
кращением жалованья) и те�
перь не прочь перезагру�
зиться на кубанской земле.
Компанию им, кстати, мо�
жет составить Александр
Кержаков — его тоже вроде
как выставили из Питера,
но нового места работы он
пока не нашел.

Антон СЕРЕБРОВ.
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Футбольный сезон в России открыли «Зенит» и «Локомотив». 
В серии пенальти Суперкубок выиграли питерцы.

«ЗЕНИТ»
Чемпионы порядком устали от неудач в Лиге чемпи�
онов. Под решение этой проблемы заточено зате�
янное Виллашем–Боашем обновление состава, но
изгнание Аршавина, Кержакова и Тимощука напо�
минает мину замедленного действия.
ЦСКА
Уйдет ли Леонид Слуцкий на место Капелло?
«КРАСНОДАР»
Сезон истины для амбициозного проекта миллиар�
дера Сергея Галицкого. Сможет ли его команда
продолжить восхождение или вернется на позиции
крепкого середняка, зависит от умения белорус�
ского тренера Олега Кононова.
«ДИНАМО»
Андрей Кобелев заменил Станислава Черчесова за
пару дней до старта чемпионата. Кевин Кураньи по�
слал всех подальше. Юсупова отдали, Денисова вер�
нули? Когда закончится этот бардак, не знает никто.
«РУБИН»
Получившая счастливый билет в Лигу Европы (после
исключения московского «Динамо»), команда про�
вела межсезонье на редкость спокойно. Не слиш�
ком ли спокойно?
«СПАРТАК»
Дмитрий Аленичев стал вождем «красно–белых».
Это, пожалуй, главное. Интригует результат.

«ЛОКОМОТИВ»
Президент Ольга Смородская сделала ставку на
своего в доску Игоря Черевченко. За неделю до
старта его команда едва не вырвала из рук «Зени�
та» Суперкубок.
«МОРДОВИЯ»
Уход Юрия Семина в «Анжи» заставляет предполо�
жить скорое сворачивание этого проекта. Против
говорит только то, что Саранск по–прежнему сре�
ди городов, где пройдут матчи чемпионата ми�
ра–2018.
«ТЕРЕК»
«Человек с микрофоном» Рамзан Кадыров —
по–прежнему почетный президент клуба и по–пре�
жнему готов дарить футболистам машины за побе�
ды над московскими клубами.
«КУБАНЬ»
Не слились с «Анжи» — уже хорошо, а с приходом
Аршавина и Павлюченко стало даже веселее.
«АМКАР»
Будет трудно.
«УФА»
Клуб по–прежнему лишен возможности играть до�
машние матчи на своем стадионе.
«УРАЛ»
Следим за белорусской компанией и желаем ей
всего наилучшего.
«РОСТОВ»
Клуб делает ставку на опыт Курбана Бердыева, а
тренер, в свою очередь, делает ставку на прове�
ренные кадры — пригласил Сесара Наваса и Моги�
левца.
«КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»
В 1986 году Франк Веркотерен вместе со сборной
Бельгии огорчил на чемпионате мира весь СССР, а
год назад его позвали в Самару.
«АНЖИ»
Гус Хиддинк нынче безработный, а Иван Маевский
явно погнался за длинным махачкалинским рублем.
Предыдущее предложение не имеет особого смы�
сла, как, собственно, и многое из происходящего в
«Анжи».

ПУТЕВОДИТЕЛЬ 
ПО ТУРНИРНОЙ ТАБЛИЦЕ

Краткое изложение
положения дел 
в российских клубахИгра по формуле

«10+1»

Михаил — единственный
■ Вчера стартовал чемпионат и в Украине. Запорожский «Металлург» прини�
мал луганскую «Зарю», и в этом матче мог сыграть единственный наш футболист в
соседнем первенстве. Михаил Сиваков, который сменил за карьеру уже множест�
во клубов, перебрался в Луганск из азербайджанской «Габалы».
Для Украины хорошо уже то, что чемпионат стартовал. Правда, в нем, как и в про�
шлом сезоне, участвует всего 14 команд. И это еще неплохо, учитывая, что только
пару дней назад в федерации (с помощью факс–голосования членов исполкома!)
смогли определить 14–го участника. После банкротства донецкого «Металлурга»
(корни проблем которого те же, что и у российской «Кубани») долго не могли оп�
ределить, кому из двух претендентов отдать вакантное место. «Ильичевцу» из Ма�
риуполя, занявшему последнее место в прошлом чемпионате, или ставшей второй
в первой лиге днепродзержинской «Стали». В конце концов отдали пропуск коман�
де из Днепродзержинска, который до конца года почти наверняка переименуют в
Каменское.«Урал» Виктора Гончаренко к старту готов.
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Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр�индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр�индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.
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Минское время
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Влажность
воздуха, %

53
Влажность
воздуха, %

Влажность
воздуха, %

60

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +32,9
о
С в 2010 году, cамая низкая температура воздуха +6,4

о
С в 1978 году. Астрономический календарь для Минска: новолуние 16 июля; восход Солнца —  5.00; заход — 21.30; долгота дня — 16.30.

Влажность
воздуха, %

50
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85
Влажность
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90
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85
Влажность
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+18+11+11 +22+26+16+25+17+21+14+13 +20

Влажность
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60
Влажность
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55
Влажность
воздуха, %

60
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55
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75
Влажность
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65
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воздуха, %

50

Влажность
воздуха, %

80
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Прогноз
геомагнитной

обстановки

Кроме смеха!
Ресторан, полным ходом идет

празднование юбилея.
После того как мужчина произ�

нес очередной тост в честь своей
супруги, юбилярша не выдержала:

— Вася! Я тебе не пятидеся�

тилетняя баба! Я 18–летняя де�
вушка с 32–летним стажем!

* * *
Отпуск — это две недели, про�

веденные на пляже, а потом еще
шесть недель на мели.
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18 июля
1195 г. Дата рождения основателя и первого великого кня�
зя ВКЛ Миндовга. Объединил в своих владениях Новогород�
скую землю, восточные земли Литвы и часть Полоцкой земли
в единую белорусско–литовскую державу, которая стала ос�
новой Великого княжества Литовского. Вел борьбу с Тевтон�
ским и Ливонским орденами. Убит в 1263 году в результате
заговора литовских князей.

1635 г. Дата рождения Роберта Гука, естествоис�
пытателя, изобретателя, архитектора, высказавше�
го гипотезу о тяготении небесных тел друг к дру�
гу (предвосхитил закон всемирного тяготения
Ньютона), положившего начало физической опти�
ке. Помимо всего прочего, является основополож�

ником столь не любимого многими студентами сопромата.
1870 г. Первый Ватиканский собор принял Первую догмати�
ческую конституцию церкви Христа, провозгласившую вер�
ховенство папской власти над всей христианской церковью и

догмат о непогрешимости Папы в вопросах
веры.
1885 г. Российский изобретатель Николай
Бенардос подал заявку на привилегию на со�
зданный им способ электрической сварки
металлов.
1900 г. Дата рождения Натали Саррот

(Черняк), французской писательницы. Представительница
так называемого нового романа. Автор романов «Золотые
плоды», «Между жизнью и смертью», «Говорят дураки»,
сборника одноактных пьес «Театр», пьесы «Или да, или нет».
1955 г. 18 — 23 июля в Женеве проходило совещание глав
правительств СССР, США, Великобритании и Франции по во�
просам германского мирного урегулирования, европейской
безопасности и разоружения (первая в послевоенное время
встреча глав правительств четырех держав).
1980 г. Первой ракетой собственного про�
изводства выведен на орбиту индийский
искусственный спутник Земли «Рохини».
Начало исследований космического про�
странства в Индии.
Сегодня — Международный день Нельсона Манделы. Провозгла�
шен Генеральной Ассамблеей ООН. Отмечается в день рождения
южноафриканского лидера в знак признания его вклада в дело ми�
ра и борьбы за свободу.
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Правление Союза строителей, коллеги и друзья глубоко скорбят
по поводу смерти заслуженного строителя БССР Владимира 
Григорьевича ГАПЕЕВА и выражают глубокое соболезнование род$
ным и близким.

неустойчивый

М.Осипов. «Кто громче»
(«СБ» за 17 июля)

Греческий парламент принял скандальный закон
о реформах.

— В итоге все условия кредиторов приняты.
Кто–нибудь объяснит, для чего тогда референдум
проводился? Лишние деньги у греков?

Андрей К.
***

— Получилось то, что и дол�
жно было получиться по сцена�
рию. Ее пример — другим нау�
ка. Смысл ведь был в чем? А в
том, чтобы показать другим,
«младшим» членам ЕС: смот�
рите и учитывайте — своеволие
не пройдет. Как
мы решим, так и
будет. Без учета
мнения ваших
народов. Разве непо�
нятно?

				7.

Д.Умпирович.
«С высоты
птичьего
полета» («СБ» 
за 17 июля)

Репортаж с деревенской
крыши: для чего в Беларуси
кольцуют аистов?

— Аисты в нашей деревне в
Кобринском районе своих птен�
цов выкидывали прямо из гнезда.

Не поленилась, нашла лестни�
цу, попыталась принести его
обратно родителям, думала,
просто выпал. Не тут–то бы�
ло... Аистенка вновь выкинули
«за борт» быстрее, чем я слезла.
Жалко до слез, но понимаю, что
ничего уже не сделаешь. Естествен�
ный отбор.

Аня.
***

— Что же делать? Если так дальше пойдет, мы ли�
шимся одной из наших самых больших гордостей —
чудесной красивой птицы!

Виктор, Борисов.

В.Дралюк. «Будьте 
как дома»
(«СБ» за 16 июля)

Как живется в нашей стране мигрантам из Укра$
ины?

— В любом случае людям надо помогать. Трудно�
сти всегда появляются, и надо их преодолевать. По�
чему у нас до сих пор нет списка мигрантов, кому

нужна помощь, хотя бы по районам?
Люди бы приезжали к ним и помога�
ли, кто чем может. У каждого дома
много чего лишнего, привезли бы, от�
дали в добрые руки — и государству
легче, и переселенцы довольны.

Анатолий Сафонов.
***

— Странная позиция у семьи. Даже
если и далеко до работы ехать — что
тогда? Так половина белорусов живет
и не жалуется. Людям дали дом, дали
работу, помогли. Надо же и совесть
иметь. Если в Украине ты жил лучше,
это не значит, что тебе аналогичные
условия здесь смогут создать.

Павел.
***

— Семья из Донецка рядом живет.
Рассказывали, что у себя на родине име�
ли хорошие должности, большой дом.
Здесь жилплощадь маленькая, устрои�
лись на работу более трудную. Но при
этом ни разу не слышала от них жалоб.
По–моему, нормальный человек будет
ценить помощь соседей. Тем более пос�
ле того, что им пришлось пережить.

Katerina.

Напоминаем, что на нашем сайте
www.sb.by вы всегда можете высказать
свое мнение по проблеме или оставить
комментарий к статье.

WWW.SB.BY По 
независимым

данным 
Яндекс.Метрика,
16 июля портал

SB.BY 
посетили 33.802

человека.

Завтра — День
металлурга. 
Поздравляем
трудящихся 
этой сферы!
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